
Кредитование 
растет  
без должной 
отдачи 
Заведомо невозвратных 
ссуд становится больше

Разморозка розничного креди
тования, объявленная банками 
в этом году, привела к росту доли 
мошеннических кредитов, свиде
тельствуют данные бюро кредит
ных историй (БКИ). По сравнению 
с первым кварталом прошлого 
года доля кредитов с признака
ми мошенничества за аналогич
ный период этого года выросла 
на 14%. Всего же таких ссуд бан
ками в первом квартале было вы
дано почти 38 тысяч.

По данным совместного исследо-
вания БКИ «Эквифакс» (входит в топ-
3) и сервиса онлайн-кредитования 
«Е заем», число вновь выданных по-
тенциально мошеннических бан-
ковских кредитов (в сегментах POS-
кредитов и необеспеченных креди-
тов наличными) составило 37,8 тыс. 
штук. В результате их совокупная до-
ля в новых выдачах составила 0,11%, 
увеличившись по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года 
на 14%. К кредитам с признаками мо-
шенничества авторы исследования 
относят ссуды, по которым не было 
сделано ни одного платежа в тече-
ние трех месяцев с момента выдачи.

Рост потенциально мошенни-
ческих розничных кредитов в пер-
вом квартале 2017 года связан пре-
жде всего с ростом выдач, указыва-
ет гендиректор «Эквифакса» Олег Ла-
гуткин. Банки, как и обещали, нача-
ли осторожную разморозку кредито-
вания. В результате, согласно иссле-
дованию, выдача потребительских 
кредитов (за исключением карточ-
ных) выросла на 18%, всего в первом 
квартале было выдано 3,4 млн шт. та-
ких кредитов, против 2,9 млн шт. за 
аналогичный период прошлого го-
да. В статистике ЦБ рост выдач не от-
ражается. На совокупный портфель 
кредитов влияют не только новые 
выдачи, но и погашения. Тем не ме-
нее рост в потребительском кредито-
вании виден и по портфелю. По дан-
ным ЦБ, в первом квартале 2017 года 
он увеличился на 0,4%. Данные о су-
щественном росте выдач необеспе-
ченных розничных ссуд (кроме карт) 
подтверждает и статистика другого 
БКИ ОКБ (входит в топ-3).
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Без пощады и без заказчика
Исполнителям убийства Бориса Немцова вынесен обвинительный вердикт
Вчера, на третий день обсужде
ния, присяжные Московского 
окружного военного суда выне
сли вердикт по делу об убий
стве оппозиционера Бориса 
Немцова. Все пятеро подсуди
мых, в том числе бывший офи
цер внутренних войск МВД Заур 
Дадаев, были признаны винов
ными и не заслуживающими 
снисхождения. Таким образом, 
лейтенант Дадаев, расстре
лявший оппозиционера возле 
Кремля, рискует провести оста
ток жизни за решеткой, а его 
подельники могут получить 
до 25 лет лагерей. Представи
тели потерпевшей стороны над
еются, что сотрудники право
охранительных органов теперь 
доберутся до организатора 
и заказчика этого преступле
ния. Впрочем, до конца подоб
ные преступления, как правило, 
не раскрываются.

Отвечать на 26 вопросов, постав-
ленных перед ними судьей Юрием 
Житниковым, присяжные начали 
еще в минувший вторник. При этом 
в совещательной комнате заседате-
ли, как это бывало на других подоб-
ных процессах, допоздна не засижи-
вались, заканчивая свой рабочий 
день к шести часам. Впрочем, о том, 
что подсудимые признаны винов-
ными, стало понятно уже в среду, 
когда старшина присяжных решила 
обсудить с председательствующим 
процедурные моменты. А имен-
но — где писать ответ на пятый во-
прос, если он не помещается в са-
мом опросном листе, и нужно ли го-
лосовать по поводу снисхождения.

Поскольку споткнулись присяж-
ные на пятом вопросе, казалось, что 
подготовка ответов на оставший-
ся 21 может занять еще несколь-
ко дней. Однако вчера уже около 
16:00 старшина, выйдя из совеща-
тельной, передала господину Жит-

никову стопку из двух десятков лист-
ков. Изучив в течение пяти минут от-
веты заседателей, господин Житни-
ков произнес: «Вердикт ясен, проти-
воречий в нем нет». Отметим, что, 
как правило, профессиональные су-
дьи находят ошибки в решениях су-

дей народных, возвращая их по не-
сколько раз в совещательную комна-
ту на исправление неточностей.

Старшине, которая говорила до-
вольно тихо, принесли микрофон, 
и она огласила итоги трехдневной 
работы коллегии присяжных.

Они единогласно признали сам 
факт совершенного поздним вече-
ром 27 февраля 2015 года убийст-
ва Бориса Немцова на Большом Мо-
скворецком мосту возле Кремля. От-
вет на следующий вопрос — являлся 
ли бывший офицер ВВ МВД Заур Да-
даев исполнителем этого преступле-
ния, расстрелявшим оппозиционера 
из девятимиллиметрового пистоле-
та (оружие, кстати, так и не нашли), 

также не вызвал затруднений у при-
сяжных. За виновность Дадаева, ко-
торый, по данным СКР, совершил это 
преступление в составе группы лиц 
по предварительному сговору и за 
вознаграждение в 15 млн руб., про-
голосовали 10 из 12 заседателей. При 
этом четверо из них, очевидно, учи-
тывая боевые заслуги подсудимого, 
награжденного орденом Мужества 
и медалью «За отвагу», о чем, несмо-
тря на возражения суда, рассказыва-
ли сослуживцы Дадаева, сочли, что 
он заслуживает снисхождения. Впро-
чем, в итоге он скидку от присяжных 
не получил, так как все остальные за-
седатели высказались против нее.

Анзор Губашев, сидевший за ру-
лем автомобиля ZAZ Chance, ко-
торый увез Дадаева с места убий-
ства, был признан виновным еди-
нодушно. Против виновности его 
брата Шадида, следившего за буду-
щей жертвой, высказался только 
один заседатель. Два брата в соот-
ветствии с вердиктом не заслужили 
и снисхождения. Темирлан Эскер-
ханов, который, по данным следст-
вия и гособвинения, возил участ-
ников преступной группы на авто-
мобиле Mercedes, предоставлял им 
жилье в Москве и следил за Борисом 
Немцовым, был признан виновным 
абсолютным большинством голо-
сов: десять против двух.

Возможно, соответствующие вы-
воды присяжные сделали после то-
го, как за несколько дней до вердик-
та услышали реплику гособвини-
теля Марии Семененко. В ней гово-
рилось, что бывший милиционер 
Эскерханов вдобавок осуществлял 
связь между организатором и ис-
полнителем убийства, а в случае 
провала акции у Кремля должен 
был подготовить так называемый 
план Б по ликвидации оппозицио-
нера уже в гостинице «Украина».
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Цифровой революции 
подобрали формулу
Алексей Кудрин предлагает начать ее 
с трансформации госкомпаний и реформы РАН

Программа Центра стратегических раз
работок (ЦСР) по переходу РФ к цифро
вой экономике, переданная президенту 
Владимиру Путину, оказалась сущест
венно масштабнее, чем усиление су
ществующей инфраструктуры. Она 
предполагает расходование на «цифро
вую революцию» около 30% ВВП в год, 
 создание центра трансформации гос
компаний при президенте и сети спец
агентств в правительстве, две новые 
госпрограммы, реформу РАН и универ
ситетской среды. Старт реализации 
«цифровой революции», по мнению ЦСР, 
потребует новых «майских указов» пре
зидента, аналогичных указам 2012 года.

В распоряжении 
”

Ъ“ оказались мате-
риалы ЦСР, описывающие центральную, 
и наиболее оригинальную, часть плана 
экономических реформ, переданного гла-
вой центра Алексеем Кудриным в конце 
мая президенту Владимиру Путину. Она 
посвящена форсированному переходу 
экономики к новой технологической ре-

волюции в 2018–2024 годах. По данным 

”
Ъ“, в июне значимых событий вокруг до-

клада ЦСР «Российская технологическая 
революция» не происходило. Общие по-
ложения доклада 

”
Ъ“ описывал 1 июня. 

Впрочем, при изучении документа, имею-
щего статус «рабочих материалов для обсу-
ждения», масштаб предлагаемых реформ 
оценить было сложно, тогда как сам текст 
содержит оценку их стоимости: совокуп-
ные средства, которые из всех источников 
предлагается потратить в процессе, состав-
ляют в 2018–2024 годах 185 трлн руб., или 
около 30,8% ВВП в год. Сама цифра может 
поразить любое воображение, более трез-
вая оценка — до 40–45% активности госу-
дарства, госкомпаний и их партнеров из 
частного сектора в избранных секторах 
экономики (это почти все ключевые сек-
тора, включая АПК и транспорт) необходи-
мо осуществлять в рамках проекта рывка 
к новому типу экономики.
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Отношения России и США 
измерили стаканом
Что будет, если конфронтация между Москвой 
и Вашингтоном усилится, и как этого избежать

Кризис в отношениях России и США 
стал одной из главных тем открывшего
ся вчера в Москве международного фо
рума «Примаковские чтения». Диплома
ты, политики и эксперты признали, что 
дела крайне плохи, но предупредили: 
конфронтация между двумя странами 
может усилиться, что чревато ремили
таризацией Европы, распространени
ем конфликта на новые регионы и даже 
«ядерным хаосом». Впрочем, на форуме 
прозвучали и предложения по разреше
нию наиболее острых проблем, включая 
украинский кризис.

Открывая форум, глава оргкомитета 
«Примаковских чтений», помощник пре-
зидента РФ Юрий Ушаков признал: «К рабо-
те по выправлению находящегося в глубо-
ком кризисе взаимодействия две крупней-
шие ядерные державы — Россия и США — 
так и не приступили». По его мнению, ви-
ной тому внутриполитическая ситуация 
в США. «Никто не мог представить себе, что 
принявшее столь экзальтированный ха-

рактер политическое противостояние в Со-
единенных Штатах может до такой степе-
ни 

”
подрезать“ возможности администра-

ции (Дональда Трампа.— 
”
Ъ“) по выработ-

ке курса в международных делах и в особен-
ности — в отношениях с Россией,— заявил 
он.— Мы, конечно, и дальше можем ждать, 
пока внутриамериканские страсти улягут-
ся, но считаем такое топтание на месте не-
позволительным». Юрий Ушаков подчерк-
нул, что на кону не только то, что касается 
Москвы и Вашингтона, но и решение задач 
мирового масштаба.

Тон дальнейшей дискуссии задал модера-
тор, замглавы МИД РФ Сергей Рябков, при-
звавший собравшихся «взглянуть на россий-
ско-американские отношения 

”
по-прима-

ковски“, то есть признать, что стакан все-та-
ки наполовину полон, а не наполовину пуст, 
искать пути движения вперед, несмотря на 
совершенно уникальную совокупность об-
стоятельств, которые сейчас этому мешают».
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По итогам расследования присяжные признали виновными 
в убийстве Бориса Немцова даже тех участников  
преступной группы, которые предоставляли другим  
жилье и автотранспорт  ФОТО REUTERS



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 30 июня 2017 №116   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 408,8

миллиарда долларов составили золотовалютные резервы России по итогам минувшей недели (по 
состоянию на 23 июня), сообщил вчера Центробанк РФ. Это значение — максимальное с середины декабря 2014 
года. Недельный рост произошел благодаря первому в этом году выходу России на мировой долговой рынок. Как 
объяснил ЦБ, «объем международных резервов за неделю с 16 по 23 июня увеличился на $2,4 млрд, или на 0,6%, 
главным образом в результате размещения Минфином России облигаций внешнего облигационного займа РФ». 
20 июня Минфин разместил два транша евробондов на общую сумму $3 млрд, еще $4 млрд ведомство собира-
лось разместить ближе к осени путем обмена на новые бумаги уже обращающихся на рынке еврооблигаций.

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Аграрии ожидают  
увеличения продаж

Санкции на импорт продоволь-
ственных товаров из Евросоюза 
и девальвация рубля создали 
благоприятные условия для 
развития внутреннего производ-
ства, говорится в исследовании 
«Инвестиционная активность 
агропроизводителей в 2017–2020 
годах» информационного агентства 
Infoline. Так, по итогам 2016 года 
объем производства продукции 
АПК увеличился на 4,4% и составил 
5,6 трлн руб. Эксперты отмечают, 
что наибольшее количество инве-
стпроектов реализуется в сфере 
сельского хозяйства — более 350 
крупных проектов на общую сумму 
более $25,5 млрд. Это связано 
с господдержкой отрасли, услови-
ями продовольственного эмбарго, 
а также экспортным потенциалом 
некоторых направлений (например, 
птицеводства и свиноводства).

Как отмечается в обзоре, 80% 
крупнейших поставщиков продоволь-
ственных товаров (из числа опро-
шенных) продемонстрировали рост 
объемов продаж в рублях. Более 
40% заявили о росте продаж на 10% 
и более. Розничный товарооборот в 
сфере продуктов питания по итогам 
2016 года снизился в физическом 
выражении на 4,6%, но в денежном 
выражении (с учетом роста цен) вы-
рос на 2,3%. Как отмечают эксперты 
агентства, рост продаж на фоне 
снижения рынка произошел благо-
даря вытеснению мелких игроков и 
замещению импорта.

Ожидания поставщиков на 2017 
год остаются оптимистичными — 
80% опрошенных рассчитывают на 
увеличение продаж по сравнению 
с 2016 годом. Снижения объемов 
ожидают только в 4% опрошен-
ных компаний. «В то же время 
укрепление рубля в 2016 году и 
снижение объема господдержки 
с начала 2017 года могут оказать 
негативное влияние на дальнейшее 
развитие отрасли»,— предупрежда-
ют эксперты. Главным фактором, 
препятствующим развитию компа-
ний АПК, производители называют 
рост себестоимости производства 
за счет удорожания посевного 
материала, ГСМ, а также сельхоз-
техники. Другая причина — высокие 
процентные ставки по кредитам, 
хотя их объем в 2016 году вырос на 
32,9% по сравнению с 2015 годом, 
а правительство реализует про-
грамму субсидирования процентной 
ставки для сельхозпроизводителей. 
Впрочем, господдержку АПК ранее 
критиковали авторы совместного 
мониторинга ИЭП, ВАВТ и РАНХиГС 
(см. ”Ъ“ от 23 июня) — большинство 
ее средств достается нескольким 
сверхкрупным агрохолдингам.

Евгения Крючкова

ИЗМЕНЕНИЯ ОБЪЕМОВ ВЫРУЧКИ 
КОМПАНИЙ АПК В 2016 ГОДУ И ПРОГНОЗ 
НА 2017 ГОД (%)    ИСТОЧНИК: INFOLINE.
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Доклад ЦСР является одним из на-
иболее здраво оценивающих сред-
несрочные перспективы экономи-
ки РФ в свете усилий, предпринима-
емых ведущими экономиками ми-
ра (США, Китай, Великобритания, 
Германия, Франция, Япония, Юж-
ная Корея) в рамках «четвертой про-
мышленной революции» после кри-
зиса 2008 года и вероятного дости-
жения пределов производительно-
сти труда в предшествующее десяти-
летие. Так, доклад констатирует, что 
в настоящее время основой для стар-
та изменений в промышленности 
являются так называемые платфор-
менные компании, которые пред-
положительно будут после 2025 го-
да центром большинства новых про-
мышленных решений: в РФ это три 
компании, в КНР — 64, в США — 63, 
в Великобритании — 9. При этом, не-
смотря на все проблемы, потенциал 
быстрого перехода к «цифровой эко-
номике» оценивается как достаточ-
но высокий (так, в РФ крайне развит 
«цифровой» потребрынок — на одно-
го человека в стране сейчас 2,8 под-
ключенного к сети устройства про-
тив 2,5–2,6 в Германии и Франции), 
однако «дверь» для промышленно-
сти и других секторов в новый тип 
экономики «стремительно закры-
вается». Главная идея ЦСР, на взгляд 

”
Ъ“, в том, что при высокой центра-

лизации экономики, высокой до-
ле присутствия государства в ней 
и в существовании более или ме-

нее эффективной «вертикали влас-
ти» есть не только осознаваемые ав-
торами доклада проблемы, но и воз-
можности. Полуадминистративное 
и управленчески адекватное пере-
направление до трети ВВП на цели 
стремительной трансформации из 
сырьевой экономики, будущего аут-
сайдера новой структуры глобаль-

ной промышленности, в одного из 
лидеров считается ЦСР возможным 
— хотя определение программы как 
«революции» точно описывает пред-
полагаемый характер потенциаль-
ного сопротивления ее реализации.

Помимо уже описывавшейся 
”
Ъ“ 

(и в целом принятой в Белом доме) 
концепции «технологических кон-
сорциумов» РФ с участием ведущих 
западных игроков в схеме ЦСР есть 
важные детали. Политически «цифро-
вую революцию» (вернее, ее первый 
этап, до 2024 года) предлагается офор-
мить серией новых «майских указов» 
2018 года. При президенте предлага-
ется создать два новых полномочных 
органа: федеральное агентство или 
центр по трансформации госкомпа-
ний и президентскую комиссию по 
переходу к цифровой экономике. 
План предполагает подчинение дея-
тельности госкомпаний и госкорпо-
раций целям «цифрового перехода» 
под давлением «президентской ветви 
власти», а также через приватизацию 
и вовлечение их в создаваемые техно-
логические консорциумы.

В структуре правительства про-
грамма потребует создания группы 
специализированных научно-техно-
логических агентств. Частью проек-
та является преобразование Россий-
ской академии наук (РАН 2.0) в ин-
ститут развития, а также создание 
группы целевых фондов и специаль-
ных институтов по поддержке высо-

корисковых разработок и исследова-
ний. В качестве базового инструмен-
та для консорциумов в новых про-
изводствах предлагается «специаль-
ный инвестконтракт» (развитие су-
ществующего института). На уров-
не федерального бюджета усилия по 
«цифровизации» должны быть опи-
саны и реализованы принципиаль-
но новой госпрограммой (ГП) «Рос-
сийская технологическая револю-
ция», а также заменой существую-
щей ГП «Развитие науки и техноло-
гий до 2020 года» на новую ГП «Науч-
но-технологическое развитие» с 2018 
года. Для получения части финанси-
рования предлагается реанимиро-
вать старую идею «инфраструктур-
ных облигаций» — впрочем, основ-
ная доля инвестиций в проект долж-
на быть частной: ЦСР предполагает, 
что сама по себе реализация такой 
масштабной программы вызовет 
оживление инвестиций, в том числе 
внешних (напомним, одной из идей 
ЦСР вне этого плана является норма-
лизация внешней политики РФ). От-
метим, что вне зависимости от реа-
лизуемости программы ЦСР глав-
ная ее проблема — предположение 
о том, что централизованный адми-
нистративный ресурс в РФ в состо-
янии переориентировать инвести-
ции в описываемом масштабе. Пра-
ктика последних лет не дает основа-
ний говорить, что это реалистично.

Дмитрий Бутрин

Цифровой революции подобрали формулу

Данные Росстата, зафиксировавшие рез-
кое ускорение темпов восстановления 
экономической активности в мае 2017 го-
да, позволили аналитикам ЦБ заметно 
улучшить свои оценки динамики промыш-
ленности, частного потребления, инвес-
тиций и ВВП во втором и третьем кварта-
лах. Впрочем, независимые экономисты 
сходятся во мнении, что текущее состо-
яние статистики не позволяет однознач-
но судить ни о скорости, ни о качестве вос-
становления экономики.

Опубликованный вчера июньский аналити-
ческий комментарий ЦБ об экономике выгля-
дит исключительно позитивным. Отталкива-
ясь от резкого ускорения выпуска промышлен-
ности, объемов строительства и первых при-
знаков роста объемов розничной торговли в го-
довом выражении, зафиксированных Росста-
том в мае (см. 

”
Ъ“ от 19 и 20 июня), аналитики 

ЦБ объявили об улучшении своих ожиданий.
Так, инвестиции на фоне «роста экономи-

ческой определенности в целом и смягчения 
условий кредитования» в годовом выражении 

увеличатся на 3–5% во втором квартале, после 
повышения на 2,3% в первом (хотя в третьем 
квартале темпы их роста замедлятся до 1,5–
3,5% из-за высокой базы 2016 года). Расходы 
домохозяйств на конечное потребление выра-
стут во втором квартале на 0,6–1,1%, а в треть-
ем их рост ускорится до 2%. Это будет способст-
вовать увеличению выпуска потребительских 
товаров и темпов увеличения промпроизвод-
ства до 3,4–4% в июне против 5,6% в мае. В ре-
зультате рост ВВП во втором квартале «может 
оказаться ближе к верхней границе прогноз-
ного интервала» в 0,9–1,3%, а в третьем он уско-
рится до 1,3–1,8% «в условиях продолжающего-
ся восстановления потребительского спроса».

По оценкам ЦМАКП и ЦБ, в мае спрос на ин-
вестиционные товары ускорился. Впрочем, 
по данным опросов обрабатывающих компа-
ний, проводимых ИЭП имени Егора Гайдара, 
в апреле—июне «после корректировки пред-
ставлений о скорости выхода из текущего кри-
зиса» их инвестпланы стабилизировались. Бо-
лее того, по оценкам Центра развития ВШЭ, ос-
новным источником роста капвложений в пер-

вом квартале (на 2,3% год к году) стали досче-
ты Росстата на инвестиционную деятельность 
малого бизнеса и неформального сектора. Ин-
вестиции же в обработке за первый квартал 
снизились на 6,7%, в производстве и распре-
делении электричества, газа и воды — на 15%, 
в сельском хозяйстве — на 7%, в строительст-
ве — на 4%. В добыче показатель вырос на 1,5% 
за счет угля, руды и прочих ископаемых, тогда 
как в добыче нефти и газа упал на 6% (см. 

”
Ъ“ от 

20 июня). Заметим, что такая динамика наблю-
дается на фоне сокращения чистого финансо-
вого результата в экономике в марте—апреле 
главным образом за счет обработки и торговли, 
тогда как средняя рентабельность компаний в 
экономике остается заметно ниже стоимости 
кредитов (см. 

”
Ъ“ от 28 июня).

На этом фоне потребительские настроения 
домохозяйств действительно улучшаются, по-
догреваемые снижением инфляции, ростом 
реальных зарплат, спросом промышленности 
на рабочую силу и кредитованием. Хотя из-за 
ускорения продовольственной инфляции в 
июне гражданам приходилось экономить на 

повседневном потреблении значительно боль-
ше, чем в мае, их ожидания относительно лич-
ного благосостояния продолжают улучшать-
ся, свидетельствуют данные июньского опро-
са ФОМ для ЦБ. Между тем в июне промышлен-
ники сообщили ИЭП имени Егора Гайдара о 
реальном снижении цен, что может сократить 
темпы роста зарплат.

Потребительская активность прежде всего 
отражается в увеличении отложенного спроса 
на товары длительного пользования, что сти-
мулирует выпуск в соответствующих отраслях 
промышленности. Впрочем, из-за методологи-
ческих проблем, вызванных переходом Рос-
стата на ОКВЭД2 и значительными «всплеска-
ми» статистики, связанными с календарными 
и погодными эффектами, аналитики продол-
жают спорить о скорости восстановления про-
мышленности (см. 

”
Ъ“ от 19 июня). Так, в Рос-

стате считают, что за май выпуск с учетом се-
зонности вырос на 1,6%, в ЦБ оценивают такой 
рост в 0,8%, в ЦМАКП говорят о его стагнации, 
а в ВШЭ — о снижении на 0,9%.

Алексей Шаповалов

Экономика растет с неопределенной скоростью
Оценки темпов и качества ее восстановления сильно расходятся

Конституционный суд РФ (КС) не 
увидел несоразмерности в поло-
жениях КоАП о безальтернатив-
ной дисквалификации арбитраж-
ного управляющего (АУ) за любое 
повторное нарушение. По мне-
нию КС, эта санкция не нужда-
ется в смягчении ввиду «особо-
го публично-правового статуса» 
управляющих — он позволяет вво-
дить для них «повышенные меры 
административной ответственно-
сти». В то же время в Белом доме 
рассматривают проект Минэконо-
мики, дающий АУ шанс не попасть 
под дисквалификацию, но только 
по делам о банкротстве граждан.

КС опубликовал определение в от-
вет на запрос Третьего арбитражного 
апелляционного суда о конституци-
онности ч. 3.1 ст. 14.13 КоАП (повтор-
ное неисполнение АУ обязанностей, 
установленных законом о банкрот-
стве). По мнению арбитражного су-
да, «установленная ею безальтерна-
тивная санкция в виде дисквалифи-

кации не позволяет учесть характер 
вреда, признать деяние малозначи-
тельным, препятствует применению 
соразмерных мер ответственности и 
тем самым влечет избыточное огра-
ничение прав и свобод». КС не при-
нял запрос к рассмотрению, но под-
робно объяснил свою позицию.

В определении КС говорится, что 
«законодательство содержит систе-
му гарантий и правовых институ-
тов», призванных «обеспечить спра-
ведливость и соразмерность» наказа-
ния. Дисквалификация, указал КС, 
применяется, когда другие санкции 
«не могут обеспечить цели админи-
стративных наказаний», к тому же 
она не является бессрочной — сро-
ки укладываются в широкий диапа-
зон (от шести месяцев до трех лет). КС 
подчеркивает «особый публично-пра-
вовой статус» АУ — он «обусловлива-
ет право законодателя предъявлять к 
ним специальные требования», отно-
сить управляющих к категории долж-
ностных лиц и вводить для них «по-

вышенные меры административной 
ответственности». КС отметил, что по 
оспариваемой статье КоАП можно ос-
вободить АУ от ответственности по 
малозначительности, но делать это 
следует «лишь в исключительных 
случаях, поскольку иное способство-
вало бы формированию атмосферы 
безнаказанности».

В ФНС считают позицию КС сба-
лансированной: «Размер штрафов 
незначителен по сравнению с ущер-
бом, причиняемым в результате со-
вершенных арбитражными управ-
ляющими нарушений. Поэтому 
единственным и основным дейст-
венным стимулом для добросовест-
ного выполнения обязанностей мо-
жет являться угроза дисквалифика-
ции и лишения статуса». По данным 
службы, санкция выполняет «пре-
вентивную функцию»: в 2016 году 
«число решений о наложении штра-
фов уменьшилось вдвое», на 523 сни-
зилось и число жалоб налоговых ор-
ганов на действия АУ.

«Позиция КС сводится к тому, что 
раз арбитражный управляющий — 
спецсубъект, то к нему можно предъ-
являть какие угодно требования и 
как угодно поражать в правах,— го-
ворит председатель экспертного со-
вета Общероссийского профсоюза 
арбитражных управляющих Мак-
сим Доценко.— Однако другие субъ-
екты с публично-правовым статусом 
(судьи, следователи, адвокаты, нота-
риусы) имеют прямо прописанные 
в законе гарантии независимости и 
личной безопасности, в том числе 
лишение права на профессию ис-
ключительно через профсообщест-
во и только за грубые систематиче-
ские нарушения».

По мнению главы правового бю-
ро «Олевинский, Буюкян и партне-
ры» Эдуарда Олевинского, «КС лишь 
осложнил решения арбитражным 
судьям — они будут понимать, что 
дисквалификация лица за мелкие 
нарушения чрезмерна. Но альтерна-
тивная санкция отсутствует, поэтому 

судьи будут освобождать АУ от ответ-
ственности по малозначительности 
— другого выхода у них нет». Он не 
согласен и с выводом КС об особом 
статусе управляющих: «По сравне-
нию с началом 2000-х у арбитражно-
го управляющего почти не осталось 
полномочий, которые он реализу-
ет самостоятельно, без контроля су-
да или кредиторов, поэтому странно 
говорить о его высокой публичной 
функции».

Облегчить жизнь управляющим 
может законопроект Минэконо-
мики, предлагающий добавить в 
ст. 14.13 КоАП ч. 3.2, выделив нару-
шения АУ в делах о банкротстве гра-
ждан в отдельный состав. «Санкция 
по нему небезальтернативна и варь-
ируется от штрафа до дисквалифика-
ции. Надеюсь, эти поправки смягчат 
накал страстей, поскольку сейчас 
около половины банкротных дел — 
это банкротства граждан»,— добав-
ляет Эдуард Олевинский.

Анна Занина

Арбитражных управляющих оставили в «особом статусе»
КС сохранил для них безальтернативную дисквалификацию
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По мнению команды главы 
ЦСР Алексея Кудрина, всю 
мощь государства в РФ 
следует направить на цели 
цифровой революции
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Вьетнам и Вьетвам
Москва дает Ханою не меньше, чем он берет у нее

29 июня президент России Владимир 
 Путин встретился с президентом Вьетна
ма Чан Дай Куангом и решил  добиться 
прорыва в отношениях с этой страной 
в области фармакологии и сельского хо
зяйства. О том, что в результате появится 
в наших аптеках и во всех без исключения 
сетевых супермаркетах,— специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесников 
из Большого Кремлевского дворца.

Если Владимир Путин видит своего колле-
гу с утра впервые, а не здоровается неистово за 
руку на виду у фотографов и телеоператоров, 
предварительно уже возложив с ним до завтра-
ка цветы к Могиле Неизвестного Солдата,— это 
всегда бросается в глаза. Эта непритворная ра-
дость… Владимир Путин и в самом деле, кажет-
ся, был обрадован — все-таки он встречался с 
человеком, чья страна до сих пор зовется Соци-
алистической (Республикой Вьетнам), и не так 
уж много таких осталось, да что там — их нет 
уже почти совсем... А чувства-то остались, и они 
— теплые, и какими еще они могут быть… Тут 
и светлая грусть, и сожаление по несбывшему-
ся, и сочувствие к сбывшемуся… И главное — 
то, что когда-то были так вместе… И до сих пор 
не враги… Не то что…

Так что, увидев президента Вьетнама в две-
рях Зеленой гостиной Большого Кремлевско-
го дворца, Владимир Путин подошел к нему и, 
хотя тот готов был с некоторой застенчивостью 
просто поздороваться, притянул его к себе да и 
обнял. А потом, когда тот решил, что пора, на-
верное, рассаживаться,— и еще раз. Так что в 
кресле Зеленой гостиной мы получили совер-
шенно уже расчувствовавшегося президента 
Вьетнама.

И он отплатил добротой за этот не всеми 
увиденный прием.

— Россия,— сказал,— все равно развивает-
ся, несмотря на вызовы, трудности и санкции! 
Мы, Социалистическая Республика Вьетнам, 
рады за вас, счастливы таким успехом! Это ведь 
и наш успех!

Это президент Вьетнама сообщил скорее по 
привычке, причем не своей собственной, а сво-
их многолетних предшественников на этом по-
сту. А может, имел в виду, что теперь еще боль-
ше наших соотечественников поедут, полетят в 
солнечный Вьетнам на свой такой бюджетный 
отдых, и Вьетнам, без сомнения, сможет соот-
ветствовать любому из таких бюджетов.

Переговоры с Чан Дай Куангом были непро-
должительными. С настоящим другом, как и с 
настоящим врагом, обсуждать ведь особенно 
нечего — и так все ясно.

В заявлении для прессы Владимир Путин 
рассказал, что сотрудничество с Вьетнамом 
предполагается нарастить прежде всего за счет 
взаимодействия в фармакологии и сельском 
хозяйстве. Это обнадеживает, значит, бальзам 
«Звездочка» и вьетнамский рис будут снова до-
ступны рядовому гражданину РФ.

Впрочем, Владимир Путин оговорился, что 
«Роснефть» и «Газпром» тоже не дремлют и при-
ступили к разработкам на континентальном 
шельфе Вьетнама (в свою очередь, вьетнамские 
нефтедобытчики уже заявили о себе на Ямале). 
Проверить эту информацию пока не представ-
ляется возможным, но Алексей Миллер обедал 
в этот день вместе со всеми в БКД (Игорь Сечин 
ни в чем таком замечен не был).

— Россия,— признался Чан Дай Куанг,— за-
нимает особое место в моем сердце!..

Никакой другой искренности в словах пре-
зидента Вьетнама обнаружить не удалось. Вел 
он себя, как и подобает президенту Социали-
стической Республики: с каменным лицом чи-
тал текст своего заявления для прессы, отда-
вая, конечно, себе отчет в том, что каждое про-
изнесенное им слово в чем-то да будет отлито 
и с большой вероятностью останется в веках.

Да и как иначе мог вести себя человек, в 
1975 году начинавший свою карьеру сотруд-
ником 1-го департамента политической защи-
ты МВД Вьетнама и через некоторое время уже 
работавший руководителем департамента соб-
ственной безопасности Министерства общест-

венной безопасности, членом департамента по 
общей безопасности Коммунистической пар-
тии Вьетнама (КПВ), членом департамента об-
щей безопасности постоянного комитета КПВ 
и секретарем штаба безопасности партийно-
го комитета в отделе Министерства обществен-
ной безопасности…

Мне оставалось проверить свои предполо-
жения насчет президента Вьетнама у министра 
иностранных дел России Сергея Лаврова.

— Скажите,— спросил я его,— кто он нам, 
Чан Дай Куанг: друг, товарищ, брат или просто 
коллега?

Насмеявшись, господин Лавров ответил на-
конец по существу:

— Буду с нетерпением ждать любой мой от-
вет на ваш вопрос в ближайшем номере 

”
Ъ“!

Можно констатировать, что так далеко в 
разговоре с корреспондентами 

”
Ъ“ не заходил 

еще ни один дипломат. Степень доверия ми-
нистра иностранных дел России к ведущему 
печатному СМИ нашей страны не оставляет 
желать лучшего.

Между тем был в этот день в Кремле человек, 
с которым Владимир Путин и правда погово-
рил по душам, и разговор закончился совсем 
уж поздно вечером.

Это был бывший госсекретарь США Генри 
Киссинджер.

Защитников снова  
не пускают в СИЗО
Федеральная палата адвокатов  
призывает Минюст к исполнению УПК

Следственные изоляторы не вы
полняют новых требований Уголов
нопроцессуального кодекса (УПК), 
которые с апреля этого года гаран
тируют адвокатам беспрепятствен
ный доступ к подзащитным. С такой 
практикой работников СИЗО столк
нулось адвокатское сообщество, 
изза которой Федеральная палата 
адвокатов вынуждена была напра
вить вчера письмо министру юсти
ции Александру Коновалову. За
щитники просят министра «принять 
меры к неукоснительному исполне
нию» новых правил УПК, принятых 
по инициативе президента страны.

Федеральная палата адвокатов (ФПА) 
направила вчера письмо главе Миню-
ста Александру Коновалову с просьбой 
оказать воздействие на сотрудников СИ-
ЗО, чтобы те исполняли УПК, гаранти-
рующий теперь беспрепятственный до-
ступ адвокатов к своим «подзащитным, 
содержащимся под стражей». В письме, 
подписанном президентом ФПА Юрием 
Пилипенко (есть у 

”
Ъ“), напоминается, 

что 17 апреля этого года в законную си-
лу вступили новые правила допуска ад-
воката к подзащитному (ст. 49 УПК). Речь 
идет об «адвокатах по соглашению», то 
есть о защитнике, которого нанял гра-
жданин или его родственники.

В новой версии этой статьи УПК ска-
зано: «Адвокат вступает в уголовное дело 
в качестве защитника по предъявлении 
удостоверения адвоката и ордера». Пре-
жде в УПК говорилось, что «адвокат допу-
скается к участию в уголовном деле». И 
слово «допускается» позволяло сотрудни-
кам СИЗО требовать от адвокатов пись-
менного разрешения на встречу с подза-
щитным. А разрешение такое мог выдать 
только следователь, который никак не за-
интересован в общении подследственно-
го с защитником. Теперь же адвокат «не 
нуждается в каком-либо допуске в дело 
со стороны следователя или суда», пишет 
господин Пилипенко. Однако сотрудни-
ки СИЗО продолжают отказывать адвока-
там в допуске к подзащитным, а отказ мо-
тивируется «отсутствием информации от 
следствия, дознавателя или суда об уча-
стии конкретного адвоката в судопроиз-
водстве в качестве защитника». 

«Человека задерживают и помещают 
в изолятор без участия его адвоката»,— 
пояснил 

”
Ъ“ адвокат Александр Редькин, 

поэтому в сопроводительных докумен-
тах, которые поступают в СИЗО от след-
ственных органов, «защитник не значит-
ся». «У нас нет сведений о том, что вы за-

щитник, а удостоверение и ордер предъ-
являйте следователям» — такой обычно 
бывает отговорка у работников СИЗО, по 
словам господина Редькина, у которого 
уже возникали проблемы с допуском к 
подзащитному в Бутырке (следственный 
изолятор №2).

Кроме того, в письме министру опи-
сано еще одно «соображение» для недо-
пуска адвоката, которого теперь «при-
держиваются следователи, дознавате-
ли, суды и администрации СИЗО». У 
них возникают «опасения», что к чело-
веку, «содержащемуся под стражей, мо-
жет получить доступ не только адвокат, 
с которым заключено соглашение на за-
щиту, но и любой другой адвокат». Пре-
зидент ФПА Юрий Пилипенко не видит 
оснований для возникновения подоб-
ных опасений, о чем обстоятельно со-
общает в письме. «ФПА не выявлено ни 
одного случая, чтобы адвокат самосто-
ятельно пришел в СИЗО к потенциаль-
ному подзащитному без оформленно-
го поручения или соглашения на защи-
ту»,— утверждает господин Пилипенко. 
При этом конкретный адвокат может по-
лучить ордер, только предъявив «согла-
шение с доверителем на оказание юри-
дической помощи», «пронумерованные 
бланки ордеров являются документами 
строгой отчетности и подлежат учету», 
«ордера в адвокатском образовании хра-
нятся в условиях, исключающих их бес-
контрольное использование».

Но если адвокат напоминает работ-
никам СИЗО о новых правилах допу-
ска лишь «по удостоверению и ордеру, 
ему обычно говорят одно: 

”
ждите“», со-

общил 
”
Ъ“ адвокат Алексей Буканев, 

столкнувшийся с подобным обхождени-
ем в СИЗО «Лефортово»: «Там всего шесть 
кабинетов для встреч с подзащитными, 
и своей очереди можно не дождаться за 
весь день, а то и за следующий». В такой 
ситуации, по словам господина Букане-
ва, проще «получить так называемое раз-
решение» у следователя.

Подобное отношение сотрудников 
СИЗО «по сути является издевательст-
вом над адвокатами-защитниками, сви-
детельствует о презумпции недоверия к 
адвокату и грубо нарушает императив-
ные нормы УПК, которые не допуска-
ют двоякого толкования», пишет прези-
дент ФПА министру юстиции. Он просит 
«принять меры к неукоснительному ис-
полнению новелл УПК», напоминая, что 
новеллы «приняты по инициативе пре-
зидента Владимира Путина».

Виктор Хамраев

Мигрантам указывают дорогу на Дальний Восток
МВД решило противодействовать ксенофобии и помогать приезжим

МВД подготовило  Концепцию 
миграционной политики на 
2018–2020 годы, которая пред
полагает перенаправление миг
рационных потоков на Дальний 
Восток. Документ предполагает 
и передачу МВД права по адап
тации мигрантов. Это может 
привести к конфликту между 
министерством и Федеральным 
агентством по делам нацио
нальностей (ФАДН), которое 
также претендует на эти полно
мочия. Источник ”Ъ“, близкий 
к администрации президента, 
допускает, что в итоге миграци
онная служба может быть воссо
здана как отдельное ведомство.

Разработанный МВД (ведомству пе-
редали в 2016 году полномочия в обла-
сти миграции — после расформиро-
вания ФМС) документ призван заме-

нить действующую концепцию миг-
рационной политики до 2025 года, 
которая была принята в 2012 году. Не-
обходимость обновления концепции 
авторы объясняют «политической не-
стабильностью в различных регио-
нах мира», которая «усиливает мигра-
ционную подвижность» населения. 
МВД говорит о необходимости «созда-
ния условий для привлечения росси-
ян в приграничные, стратегически 
важные и трудонедостаточные регио-
ны». Одной из важных целей МВД счи-
тает «обеспечение миграционного по-
тока на территорию Дальнего Востока 
и Байкальского региона России». Для 
приезжающих предлагается создать 
инфраструктуру, упростить допуск к 
образовательным, медицинским и со-
циальным услугам, увеличить подъ-
емные для россиян до 1 млн руб. По 
данным МВД, в 2012–2016 годах коли-

чество мигрантов в РФ удвоилось по 
сравнению с 2007–2011 годами, при 
этом доля внутренних мигрантов со-
ставила 88%, а внешних — 12%.

Авторы концепции предлагают 
дифференцированно подходить к 
иммигрантам, в частности, из стран 
«с нестабильной политической ситу-
ацией». МВД предлагает стимулиро-
вать «студенческую и академическую 
иммиграцию», «изменить систему» 
выдачи иммигрантам разрешений 
на временное проживание, вида на 
жительство и гражданства РФ. Каким 
образом совершенствовать эту систе-
му, в концепции не уточняется.

В рамках программы адаптации 
мигрантов МВД предлагает содейст-
вовать «развитию культуры межнаци-
ональных и межрелигиозных отно-
шений, формированию у иммигран-
тов и принимающего общества навы-

ков межкультурного общения», про-
тиводействовать «ксенофобии, наци-
ональной и расовой нетерпимости». 
Для этого нужно «создание центров 
информационной и правовой под-
держки иммигрантов, курсы изуче-
ния русского языка, истории и куль-
туры, а также создание специально-
го телеканала и циклов телепередач».

Поручение определить до 1 июня 
ведомство, которое будет заниматься 
адаптацией мигрантов, в конце прош-
лого года дал президент. О желании за-
ниматься вопросами адаптации миг-
рантов уже говорили в ФАДН, ведом-
ство включило этот вопрос в подготов-
ленную госпрограмму «Реализация 
госнацполитики на период 2017–2025 
годов» (см. 

”
Ъ“ от 11 января). Одна-

ко разработанный еще в апреле про-
ект указа о назначении ФАДН упол-
номоченным органом власти в сфере 

адаптации мигрантов еще не подпи-
сан (см. 

”
Ъ“ от 13 апреля). По словам 

источника 
”
Ъ“ в ФАДН, проблема в ре-

сурсах: «Минэкономики и Минфин не 
против передачи агентству этих функ-
ций, но не обещают денег и людей. 
Нам дали дополнительно пять штат-
ных единиц, но этого недостаточно, 
мы вообще просили 30 человек, что-
бы создать управление».

По словам источника 
”
Ъ“, близ-

кого к АП, «идут разговоры о необхо-
димости вновь создать миграцион-
ную службу». «Сейчас стало понят-
но, что проблемы, которые во всем 
мире создают иммигранты, требуют 
комплексного решения, в том числе 
в области адаптации»,— пояснил он. 
По мнению собеседника 

”
Ъ“, «если 

ФМС Константина Ромодановского с 
огромным аппаратом не справился с 
миграционными потоками, то ФАДН 

это не под силу, а МВД — силовое ве-
домство, у него другой функционал». 
В МВД получить оперативный ком-
ментарий не удалось.

«Все, что нужно для переезда в 
дальневосточный регион, есть в Кон-
цепции демографического развития 
Дальнего Востока до 2025 года (утвер-
ждена правительством 20 июня 2017 
года),— отмечает руководитель Цен-
тра социально-экономических про-
блем народонаселения Ольга Воро-
бьева.— Демографический рост на 
Дальнем Востоке невозможен, населе-
ние может увеличиться только за счет 
иммигрантов». Однако все благие по-
желания МВД, отметила она, «не мо-
гут быть реализованы без востребо-
ванных специалистов», но там «недо-
статочно квалифицированных рабо-
чих мест, иначе люди не уезжали бы».

Наталья Городецкая

Владимир Путин, увидев  
Чан Дай Куанга, сгоряча обнялся  
с ним два раза подряд   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА







6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 30 июня 2017 №116   l   Коммерсантъ

новости

Групповые поездки школьников 
в лагеря, на экскурсии и в учебные 
заведения могут резко сократить-
ся из-за запрета с 1 июля эксплу-
атации в РФ автобусов возрастом 
более десяти лет. В Российском 
союзе туриндустрии напомина-
ют, что чиновники обещали отме-
нить этот запрет или перенести 
его, но этого пока не сделали, по-
этому в регионах возможен кол-
лапс с перевозками. Эксперты не 
исключают проблемы с вывозом 
детей из лагерей в июльскую пе-
ресменку. В Минтрансе РФ наста-
ивают, что запрет отложат на 1 ян-
варя 2018 года и документ об этом 
в правительстве утвердят в бли-
жайшие дни.

Запрет на эксплуатацию для «ор-
ганизованной перевозки групп де-
тей» автобусов, выпущенных более 
десяти лет назад, вводится с 1 июля 
2017 года постановлением прави-
тельства РФ №1177. Транспортные 
средства также должны оборудовать-
ся спутниковой навигацией и тахо-
графами (устройствами, следящи-
ми за режимом сна и отдыха води-
телей). В Российском союзе туринду-
стрии (РСТ) считают, что новые нор-

мы приведут к коллапсу с перевозка-
ми. Представитель РСТ Ирина Тюри-
на сказала, что уже сейчас количест-
во детских групповых туров сократи-
лось на 50–70%, дав понять, что в слу-
чае вступления запрета в силу туро-
ператоры в регионах готовы массо-
во уйти из этого бизнеса. Ранее пре-
зидент РСТ Сергей Шпилько назы-
вал сложившую ситуацию с автобуса-
ми «критической». Член координаци-
онного совета по развитию детского 
туризма при правительстве РФ Оль-
га Санаева не исключила проблем с 
вывозом школьников из детских ла-
герей в пересменку в начале июля. 
«Приходится обзванивать родителей, 
потому что непонятно, как и можно 
ли их везти обратно»,— уточнила экс-
перт. В РСТ предлагают не вводить ог-
раничения на эксплуатацию автобу-
сов, поясняя, что увязывать их харак-
теристики с возрастом транспортных 
средств не имеет смысла.

Правительственное постановле-
ние №1177 было принято в 2013 го-
ду и определяло список документов 
для работы в отрасли, в том числе 
график движения, порядок выхода 
на линии и даже перечень продук-
тов для сухого пайка детей на борту 

автобусов. Премьер Дмитрий Мед-
ведев тогда пояснил появление до-
кумента вопросами безопасности, 
которые «выдвигаются на первый 
план». При этом норма о запрете экс-
плуатации автобусов старше десяти 
лет должна была вступить в силу в 
2014 году, но трижды переносилась 
— на июль 2015 года, январь 2017-
го, а затем на июль 2017 года. По дан-
ным ГИБДД РФ, в 2016 году в России 
насчитывалось около 865 тыс. ав-
тобусов (класса М2 и М3) — из них 
около половины старше десяти лет. 
В РСТ прогнозировали, что под за-
претом оказались бы 70% всех име-
ющихся автобусов большой вмести-
мости, занятых в перевозках детей.

Примечательно, что в апреле 2017 
года в информагентствах появилось 
заявление со ссылкой на Минтранс 
РФ о подготовке проекта правитель-
ственного постановления, полно-
стью отменяющего возрастные огра-
ничения для автобусов. Госпожа Са-
наева сообщила, что эта информа-
ция «усыпила бдительность» туринду-
стрии. Причем проект так и не был ут-
вержден. Более того, в июне 2017 года 
Дмитрий Медведев дал понять, что та-
кого документа и не будет, но есть по-

ручение о «спокойном анализе ситуа-
ции с автопарком». «Постараемся най-
ти золотую середину так, чтобы без-
опасность была обеспечена и парк не 
простаивал»,— пояснил премьер.

В Минтрансе РФ вчера сообщили 

”
Ъ“ о внесении 23 июня в правитель-

ство РФ другого проекта постановле-
ния — об очередном переносе запре-
та, в этот раз на 1 января 2018 года. В 
ведомстве заверили, что утвержде-
ние документа ожидается «до конца 
июня». В аппарате вице-премьера Ар-
кадия Дворковича, курирующего эту 
тему, также заверили, что идет «фи-
нальная стадия установленной ре-
гламентом процедуры подписания» 
постановления.

Член Московской торгово-про-
мышленной палаты Михаил Боли-
гузов ранее пояснял 

”
Ъ“, что прави-

ла автобусных перевозок детей вооб-
ще изобилуют «казусами». Так, до ию-
ня прошлого года действовал факти-
ческий запрет на перевозку школьни-
ков по ночам (за исключением подво-
за к вокзалам и аэропортам), и для ор-
ганизации выпускных вечеров в пра-
вительственное постановление при-
шлось срочно вносить коррективы.

Александр Воронов

Как стало известно ”Ъ“, в уголов-
ном деле экс-начальника главно- 
го управления межведомствен-
ного взаимодействия и собствен-
ной безопасности СКР Михаила 
Максименко, обвиняемого в по-
лучении взятки от вора в законе 
Захария Калашова (Шакро Моло-
дой), добавился еще один эпи-
зод незаконного вознаграждения 
в виде подержанного джипа. При 
этом полковника Максименко 
проверяют на причастность к по-
лучению еще нескольких взяток. 
В качестве одной из них следст-
вие рассматривает подаренных 
ему щенков.

Об увеличении количества эпизо-
дов в деле полковника Максименко, 
который вместе с бывшим первым 
заместителем начальника ГСУ СКР 
по Москве генерал-майором Дени-
сом Никандровым и начальником 
УСБ СКР Александром Ламоновым 
обвиняется в получении €500 тыс. от 
вора в законе Шакро Молодого, ста-
ло известно на заседании Мосгорсу-
да. На нем защита офицеров Макси-

менко и Ламонова обжаловала ре-
шение Басманного суда, в соответст-
вии с которым срок содержания под 
стражей им был продлен до 19 ию-
ля. Представители обвиняемых в по-
лучении взятки в особо крупном раз-
мере (ч. 6 ст. 290 УК) заявили, что их 
клиенты были допрошены по это-
му эпизоду уже по нескольку раз, 
поэтому повлиять на ход следствия 
никак не могут. Кроме того, состоя-
ние их здоровья ухудшилось, а поэ-
тому попросили апелляционную ин-
станцию изменить им меру пресече-
ния на домашний арест. «Еще за пол-
года до ареста я знал, что в отноше-
нии меня проводятся оперативно-
разыскные мероприятия, но не вме-
шивался в них»,— заявил обвиняе-
мый Максименко, давая понять, что 
он сам заинтересован в объектив-
ном расследовании.

Между тем представитель следст-
венного управления ФСБ сообщил, 
что расследование предполагаемой 
преступной деятельности Михаи-
ла Максименко еще в самом начале. 
Следователь ФСБ заявил, что полков-

ник Максименко обладает обшир-
ными связями, в том числе в крими-
нальной среде, а в самом следствен-
ном комитете выстроил такую систе-
му, при которой подчиненные толь-
ко и занимались тем, что «удовлетво-
ряли его личные амбиции». Для та-
ких людей, как полковник Макси-
менко, считает представитель ФСБ, 
понятия «честь офицера» и «совесть» 
являются пустым звуком.

Как выяснилось, уже после возбу-
ждения дела о взятке от «законника» 
полковнику Максименко вменили 
эпизод, связанный с вознагражде-
нием от авторитетного бизнесме-
на Бадри Шенгелии, выступавшего 
свидетелем по ряду уголовных дел. 
По версии следствия, господин Шен-
гелия заплатил полковнику Макси-
менко 1 млн руб. за то, чтобы тот ор-
ганизовал возбуждение уголовного 
дела в отношении санкт-петербург-
ских полицейских, которые изъяли 
у него дорогостоящие часы Hublot в 
2014 году и не вернули.

На заседании Мосгорсуда следо-
ватель ФСБ сообщил, что в отноше-

нии Михаила Максименко расследу-
ется и другое дело — о вымогатель-
стве им вознаграждения у некоего 
Смычковского. По данным 

”
Ъ“, речь 

идет о владельце крупного строи-
тельного бизнеса Дмитрии Смыч-
ковском, который, как считают в 
ФСБ, в качестве взятки передал пол-
ковнику Jeep Wrangler — подержан-
ную машину, тем не менее оценивае-
мую в 1,5 млн руб., что подпадает, та-
ким образом, под ч. 6 ст. 290 УК.

По данным источников 
”
Ъ“, внедо-

рожник может оказаться не послед-
ним объектом из списка незаконных 
вознаграждений бывшего высокопо-
ставленного сотрудника СКР. Собе-
седник 

”
Ъ“ сообщил, что сейчас след-

ствие проверяет его на получение 
взятки в виде щенков элитной поро-
ды. Представители защиты полков-
ника Максименко заявили 

”
Ъ“, что 

животных в деле их клиента нет, от-
казавшись от дальнейших коммента-
риев. В свою очередь, Мосгорсуд оста-
вил обвиняемых Максименко и Ла-
монова под стражей.

Сергей Машкин

Детские лагеря грозят сделать невывозными
В туриндустрии просят власти не вводить запрет на старые автобусы

В следственном комитете брали щенками
Бывшего высокопоставленного офицера СКР проверяют на взятки 
автотранспортом и животными

Как стало известно ”Ъ“, Генпро-
куратура России уже во второй 
раз потребовала от МВД не затя-
гивать расследование скандаль-
ного уголовного дела о хищении 
у ряда российских банков более 
20 млрд руб. компанией JFC и 
лично ее экс-главой Владимиром 
Кехманом, а также устранить до-
пущенные ранее нарушения за-
конодательства. На днях бывший 
крупнейший поставщик фруктов, 
возглавлявший в последнее вре-
мя Михайловский театр и Ново-
сибирский театр оперы и балета, 
ушел в отпуск по уходу за ребен-
ком и уехал из России. Если го-
сподин Кехман не вернется в бли-
жайшее время на родину, его 
могут объявить в розыск, так как 
перед отъездом за пределы РФ 
он не уведомил о своем намере-
нии следователей, хотя и давал 
соответствующую расписку.

О претензиях Генпрокуратуры к 
Следственному департаменту (СД) 
МВД стало известно практически 
одновременно с появлением сооб-
щений об отъезде Владимира Кех-
мана из России. В последнее время 
он совмещал две должности — ген-
директора Новосибирского театра 
оперы и балеты (НОВАТ) и художе-
ственного руководителя Михайлов-
ского театра Санкт-Петербурга, где 
ранее он также работал генераль-
ным директором. Некоторое вре-
мя назад Владимир Кехман сыграл 
пышную свадьбу со светской льви-
цей Идой Лоло, а в апреле этого го-

да 49-летний директор театра в оче-
редной раз стал отцом — у супруже-
ской пары родилась дочь Анастасия. 
Надо отметить, что в браке с первой 
женой Татьяной Литвиновой у Вла-
димира Кехмана трое детей. На днях 
стало известно, что директор НОВА-
Та ушел в отпуск по уходу за ребен-
ком и выехал за границу. Надо отме-
тить, что к этому моменту он уже на 
протяжении почти трех лет являет-
ся одним из основных фигурантов 
громкого дела о мошенничестве в 
сфере кредитования (ч. 4 ст. 159.1 УК 
РФ) более чем на 20,3 млрд руб. По 
версии СД МВД, в 2010–2011 годах 
структуры компании JFC, которая 
под руководством Владимира Кехма-
на являлась крупнейшим поставщи-
ком фруктов в Россию, набрали и не 
вернули множество кредитов круп-
нейшим банкам. Самая большая за-
долженность оказалась перед Сбер-
банком, а позже в пул кредиторов 
вошли также Росбанк, Промсвязь-
банк, Юникредит-банк, «Уралсиб», 
Райффайзенбанк и др. Причем по ря-
ду кредитов господин Кехман высту-
пал в роли личного поручителя. Ему 
и еще двум топ-менеджерам уже об-
анкротившейся JFC Андрею Афана-
сьеву и Юлии Захаровой предъяви-
ли обвинение не только в мошенни-
честве, но и легализации порядка 
15 млрд руб. из похищенных средств 
(ч. 4 ст. 174.1 УК РФ). При этом нико-
го из них не только не задержали 
— с фигурантов даже не взяли под-
писки о невыезде. А Владимир Кех-
ман, с которого было взято под рас-
писку обязательство о явке к следо-
вателю по первому требованию, про-
должал ездить в загранкомандиров-
ки как руководитель театров. Отме-
тим, что театральный деятель ранее 
был признан банкротом и на роди-
не, и за рубежом, при этом в рамках 
процедуры личного банкротства фи-

нансовый управляющий просил ар-
битражный суд закрыть для директо-
ра театра выезд из страны. Кроме то-
го, личное банкротство также подра-
зумевает последующий запрет за-
нимать руководящие должности, в 
связи с чем господину Кехману при-
шлось бы уйти из НОВАТа.

Как утверждают источники 
”
Ъ“, 

перед отъездом Владимир Кехман 
не уведомил надлежащим образом 
о своем отъезде в отпуск следовате-
лей, ведущих его уголовное дело 
(оно находится в завершающей ста-
дии). Отметим, что само обязатель-
ство о явке, регламентируемое ста-
тьей 112 УПК РФ, не является мерой 
пресечения, а относится к «иным 
мерам процессуального принужде-
ния». Но Владимир Кехман яко-
бы еще в 2014 году давал расписку 
о том, что обязуется сообщать о пе-
ремене места жительства (интерес-
но, что, по данным источников 

”
Ъ“, 

официально он зарегистрирован в 
общежитии Михайловского театра). 
При этом его краткосрочные коман-
дировки, в том числе и за границу, 
не требовали уведомления следова-
телей. Однако отпуск по уходу за ре-
бенком может оказаться весьма дли-
тельным и с работой никак не свя-
зан, поэтому в данном случае, гово-
рят собеседники 

”
Ъ“, сообщить след-

ствию об отъезде господин Кехман 
был обязан. Соответственно, след-
ствие вполне может расценить его 
действия как попытку скрыться от 
правосудия. По некоторым данным, 
господин Кехман сейчас находится 

во Франции, где, к слову, у его быв-
шей жены в Канне якобы имеется 
вилла стоимостью €2,5 млн (госпо-
жа Литвинова и их общие дети име-
ют гражданство Израиля).

Между тем на сайте НОВАТа раз-
мещено заявление, из которого сле-
дует, что Владимир Кехман ушел 
лишь в краткосрочный отпуск, ко-
торый продлится «ровно столько, 
сколько позволяет реальная ситуа-
ция в театре». А за границей, отме-
чается в заявлении, он постоянно 
встречается с артистами, дирижера-
ми, хореографами и режиссерами, 
что позволило «полностью сформи-
ровать творческие планы театра до 
2020 года». В Новосибирске же ген-
директор, сообщил НОВАТ, намерен 
появиться 13 июля для участия в за-
кладке Аллеи звезд рядом с театром.

Тем временем Генпрокуратура, в 
которую поступили жалобы предста-
вителей банков-кредиторов и депу-
татов Госдумы, уже во второй раз по-
требовала от СД МВД устранить нару-
шения УК и УПК, допущенные в ходе 
расследования дела Владимира Кех-
мана. В первую очередь, как расска-
зывал 

”
Ъ“, банкиры в своих жалобах 

требовали ускорить процесс привле-
чения виновных к ответственности 
и соблюсти «разумные сроки рассле-
дования», ведущегося с 2012 года. 
Генпрокуратура, как стало извест-
но 

”
Ъ“, отметила, что этот принцип 

МВД по-прежнему «игнорируется».
Источники 

”
Ъ“ среди банков-кре-

диторов говорят, что первое пред-
ставление было направлено в МВД 
надзорным органом еще в начале 
июня, но за месяц никаких подви-
жек в уголовном деле не произошло.

Сам господин Кехман комменти-
ровать ситуацию вокруг своего отъе-
зда отказался.

Сергей Сергеев,  
Олег Рубникович

В дело Владимира 
Кехмана подшили 
отпуск по уходу  
за ребенком
Театральный деятель уехал за границу 
неожиданно для следствия

Шанс если не на оправ-
дание, то хотя бы на снисхо-
ждение имел Хамзат Бахаев, 
который, по данным следст-
вия, предоставил подельни-
кам свой дом в деревне Ко-
зино Одинцовского района 
Московской области. Отту-
да братья Губашевы выезжа-
ли на слежку за господином 
Немцовым, когда тот оста-
навливался в одном из мест-
ных домов отдыха. В лесу у 
деревни киллеры трениро-
вались в стрельбе, оставив 
кучу гильз.

Многодетного отца Ба-
хаева поддержали предста-
вители потерпевшей по де-
лу дочери оппозиционера 
Жанны Немцовой, заявив-
шие в прениях сторон о не-
доказанности его причаст-
ности к убийству. Однако за 
его невиновность высказа-
лись всего четверо присяж-
ных. При этом Бахаев, так 
же как и Эскерханов, не за-
служил снисхождения. При-
мерно такой же расклад го-
лосов был и при обсужде-
нии второй части вопросов, 
касающейся причастности 
подсудимых к незаконному 
обороту так и не найденного 
оружия. Присяжные снова 
проголосовали за их вину, 
решив, что снисхождения 
никто из них не достоин.

Подсудимые никак не от-
реагировали на результаты 
вердикта. Из-зала заседаний 
видно было лишь, что неко-
торые из них улыбались. Их 
родственницы, стоявшие 
в первых рядах, плакали. 
Обвиняемые пытались их 
успокоить, говоря что-то по-
чеченски из застекленного 
аквариума.

Адвокат Дадаева Марк Ка-
верзин сказал, что защита 
подаст апелляционную жа-

лобу в военную коллегию 
Верховного суда. Поводом 
для нее станут процессуаль-
ные нарушения, допущен-
ные при вынесении вердик-
та. Господин Каверзин тако-
выми считает, например, 
два ответа, в которых бы-
ло написано «единодушно», 
тогда как, по его версии, сле-
довало указать сам результат 
голосования: 12 за, против 
— ноль. Также он полагает, 
что неправильно был офор-
млен и ответ на вопрос №5. 
По версии защитника, при-
сяжные дали его на отдель-
ном и к тому же пронумеро-
ванном листе. Кроме того, 
защита обвиняемых по ито-
гам процесса собирается по-
дать дополнительные жало-
бы в ЕСПЧ — там уже нахо-

дятся их заявления, в кото-
рых говорится о нарушени-
ях, якобы допущенных в хо-
де следствия по этому делу.

В свою очередь, гособви-
нитель Мария Семененко за-
явила 

”
Ъ“, что вердикт был 

оформлен должным обра-
зом: «За время, проведен-
ное в совещательной комна-
те, присяжные доскональ-
но проанализировали все 
представленные им доказа-
тельства и приняли единст-
венно верное и справедли-
вое решение».

Адвокат Жанны Немцо-
вой Вадим Прохоров заявил, 
что и он удовлетворен судеб-
ным решением. Теперь след-
ствие, по его словам, должно 
установить заказчиков убий-
ства Бориса Немцова. Госпо-
дин Прохоров считает, что 
организовать, а тем более за-
казать подобное преступле-
ние не мог находящийся в 
международном розыске за 
это водитель Руслан Мухуди-

нов. По версии потерпевшей 
стороны, на роль заказчика 
скорее претендует человек, 
которого возил Мухудинов 
— экс-командир батальона 
внутренних войск Руслан Ге-
ремеев (его заместителем и 
был Заур Дадаев). Отметим, 
что Мухудинов, как и офи-
цер Геремеев, исчезли сразу 
же после убийства оппози-
ционера. Последний, кста-
ти, до сих пор не имеет про-
цессуального статуса.

«Расследование выделен-
ного в отдельное производ-
ство уголовного дела в отно-
шении Мухудинова, а так-
же иных неустановленных 
лиц продолжается»,— сооб-
щила официальный пред-
ставитель СКР Светлана Пет-
ренко, отметившая, что пре-
ступление было раскрыто 
буквально по горячим сле-
дам. По данным гособвине-
ния, на подозреваемых уда-
лось выйти после того, как 
один из них по ошибке ак-

тивировал так называемую 
боевую трубку — одноразо-
вый сотовый телефон, от ко-
торого должен был избавить-
ся. Участников убийства аре-
стовали уже в начале марта, 
однако один из них, поли-
цейский Беслан Шаванов, 
подстраховывавший килле-
ра Дадаева, при задержании 
подорвал себя самодельной 
гранатой-«хаттабкой».

Ранее о необходимости 
привлечения к уголовной 
ответственности не только 
исполнителей таких гром-
ких убийств, как Бориса Не-
мцова, но и их заказчиков за-
явил и пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков, от-
метивший сложность подоб-
ных расследований.

Впрочем, большинство 
громких преступлений, со-
вершенных уроженцами 
Чечни, нельзя признать пол-
ностью раскрытыми. Так, на-
пример, до сих пор остают-
ся не найдены убийцы пра-
возащитницы Натальи Эс-
темировой, остались неиз-
вестными имена заказав-
ших убийство обозревателя 
«Новой газеты» Анны Полит-
ковской и главного редак-
тора русской версии журна-
ла Forbes Пола Хлебникова. 
Организатор же этих престу-
плений, чеченский крими-
нальный авторитет Лом-Али 
Гайтукаев недавно скончал-
ся в тюремной больнице.

Обсуждение последствий 
вердикта по делу об убийст-
ве Бориса Немцова назна-
чено на 4 июля. Учитывая, 
что присяжные посчитали 
подсудимых не заслужива-
ющими снисхождения, го-
собвинение может затребо-
вать для них самое строгое, 
вплоть до пожизненного, 
наказание.

Алексей Соковнин, 
Николай Сергеев

Без пощады и без заказчика

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет директор Государственного музея изобразительных 
искусств им. А. С. Пушкина Марина Лошак:
— Дорогой Марк Аркадьевич! В этот день я представила себе, каким огром-
ным, многотысячным мог бы оказаться хор обязанных вам жизнью мальчи-
ков и девочек, если бы их собрали для поздравления вас с юбилеем. Ваша 
профессия и ваш талант уже сделали вас близким огромному числу людей. 
И мне, и многим моим друзьям хорошо известно, как переживаете вы за ка-
ждую роженицу, как приезжаете в роддом ночью, как волнуетесь и звоните 
коллегам с другого конца света… Я же знаю вас еще и как ценителя ,собрав-
шего одну из лучших в стране коллекций современного российского искус-
ства. Вы должны, просто обязаны быть здоровым и счастливым не потому, 
что вам исполняется шестьдесят, а потому, что это очень нужно всем, кто ду-
мает о детях, кто планирует семью. Вы — человек Большой надежды.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет врачу 
акушеру-гинекологу, профессору, 
создателю сети клиник «Мать и дитя»  
Марку Курцеру

По итогам вердикта 
Заур Дадаев  
(в центре) может 
получить пожиз-
ненный срок 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

В жалобах в Генпрокуратуру банкиры 
требовали ускорить процесс привле- 
чения виновных к ответственности  
и соблюсти «разумные сроки расследо-
вания», ведущегося с 2012 года

с1
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Гонконг встречает двадцатую  
годовщину присоединения к Ки-
таю трехдневными торжества-
ми, наблюдать за ходом которых 
в бывшую британскую колонию 
прилетел вчера председатель 
КНР Си Цзиньпин. Хотя сотрясав-
шие ранее полуостров протесты 
в основном прекратились, кризис 
идентичности Гонконга никуда 
не делся. Пекин планирует прев-
ратить автономный район в клю-
чевую точку геополитического 
проекта «Один пояс — один путь», 
но молодое поколение горожан 
хочет сохранить уникальность 
Гонконга и боится его поглоще-
ния материковым Китаем.

«Я ступаю на землю Гонконга пер-
вый раз за девять лет и чувствую се-
бя очень счастливым. Гонконг всег-
да был в моем сердце»,— заявил Си 
Цзиньпин, спустившись по трапу са-
молета в международном аэропор-
ту Гонконга. По словам свидетелей, 
у всех, кто хотел послушать китай-
ского лидера, на входе в аэропорт, 
несмотря на дождь, конфисковали 
зонтики: в 2015 году они были сим-
волом протеста против вмешательст-
ва Пекина в дела специального авто-
номного района (САР).

Как заявил Си Цзиньпин, в свой 
визит он хотел бы сделать три вещи: 
поздравить жителей города с 20-лети-
ем возвращения в состав Китая, пока-
зать, что центральное правительство 
делает все для улучшения жизни го-
рожан, и убедить их, что в будущем 
принцип «одна страна, две системы» 

останется незыблем. Эта концепция, 
о которой премьер-министр Вели-
кобритании Маргарет Тэтчер и ли-
дер КНР Дэн Сяопин договорились в 
середине 1980-х годов, означала, что 
в течение 50 лет после передачи Гон-
конга Китаю (начиная с 1997 года) в 
нем сохранится «привычный образ 
жизни», либеральный капитализм и 
широкая местная автономия.

Си Цзиньпин также примет воен-
ный парад гонконгского гарнизона 
Народно-освободительной армии 
Китая, база которой на горе Тай-Мо-
Шан является одним из символов 
китайского владычества над САР. По-
сетит он и недостроенный мост Гон-
конг—Макао—Чжухай — ключевой 
инфраструктурный проект, призван-
ный связать полуостров с материко-
вым Китаем.

Стирающаяся грань между Гон-
конгом и Китаем вызывает все боль-
шую озабоченность части местных 
жителей, в особенности молодежи. 
В 2014 и 2015 годах Гонконг сотрясла 
«революция зонтиков» — серия ми-
тингов сторонников самоопределе-
ния территории, недовольных сбли-
жением с Китаем. «Концепция 

”
одна 

страна, две системы“ деградировала 
до состояния 

”
одна страна, полторы 

системы“. И в какую сторону мы дви-
жемся — всем понятно»,— заявил пе-
ред приездом Си Цзиньпина Джо-
шуа Вонг, один из лидеров демокра-
тической оппозиции. Претензии его 
сторонников к центральной власти 
таковы: урезание свободы слова и 
гражданских прав, а также превра-

щение институтов законодательной 
и исполнительной власти Гонконга в 
марионетки Пекина. Согласно опро-
су Университета Гонконга от 20 ию-
ня, 94% жителей в возрасте от 18 до 
29 лет считают себя гонконгцами, 
а не китайцами, причем с момента 
воссоединения с материком показа-
тель постоянно растет.

Спустя полтора года после завер-
шения активной фазы протестов их 
интенсивность поубавилась, но про-
блемы не исчезли. «Молодые люди 
жалуются на недостаток вертикаль-
ной мобильности, средний класс не-
доволен безумными ценами на жи-
лье и поляризацией доходов,— со-
общил 

”
Ъ“ содиректор Центра ис-

следований международных отно-
шений Китайского университета 
Гонконга Саймон Шэнь.— Главная 
проблема в том, что у Гонконга нет 
ни преимуществ полноценной де-
мократии, ни концентрации, прису-
щей авторитарным обществам. Из-
за этого он остается поляризован-
ным». Эксперт, впрочем, признает, 
что большинство проблем, беспоко-
ящих САР, имеют мало отношения 
к Пекину и являются общими для 
многих стран региона.

Несмотря на все это, Гонконг оста-
ется одним из самых развитых и 
привлекательных финансовых цен-
тров мира. В 2016 году на площади 
2,7 тыс. кв. км было построено боль-
ше небоскребов, чем в США и Ав-
стралии вместе взятых. Город сохра-
няет высочайший уровень жизни в 
Азии, а также наивысшие оценки во 

всех возможных рейтингах свободы 
ведения бизнеса и защиты прав соб-
ственности. 5 августа 2016 года меж-
ду Россией и Гонконгом было под-
писано соглашение об избежании 
двойного налогообложения, гото-
вится подписание соглашения о по-
ощрении и взаимной защите капи-
таловложений.

Последний британский генерал-
губернатор Гонконга Крис Паттен за-
явил вчера, что «должен был сделать 
больше» для САР, перед тем как вер-
нуть его Китаю. «В последние два-
три года Китай постепенно зажима-
ет Гонконг во все более плотные ти-
ски,— отметил он в интервью жур-
налу Time.— Тем не менее я верю в 
будущее Гонконга. Старые и моло-
дые жители Гонконга знают, что та-
кое быть гражданами свободного 
общества, и это знание поможет им 
пережить политбюро Компартии». 
Впрочем, пока определять будущее 
САР будет именно политбюро, и у 
него планы грандиозные: превра-
тить Гонконг в международный фи-
нансовый центр торговли юанями и 
ключевую точку морского маршру-
та проекта «Один пояс — один путь», 
протянувшегося с южного берега 
КНР до берегов Европы и Африки.

Михаил Коростиков

Гонконг все ближе к Китаю
В городе широко отмечается двадцатая годовщина 
воссоединения

Демонстрация сторонни-
ков самоопределения Гон-
конга была в этот раз нем-
ногочисленной, но кризис 
идентичности жителей по-
луострова никуда не делся 
ФОТО EPA

Большинство участников обсужде-
ния, впрочем, говорили, что стакан 
наполовину пуст, и предупреждали, 
что воды в нем может не стать вовсе.

Глава комитета по международ-
ным делам Совета федерации РФ Кон-
стантин Косачев заверил, что Москва 
делает все, чтобы «достучаться до Ва-
шингтона», но признал, что сделать 
это пока не удается. По его словам, в 
США фактически сложилось двоев-
ластие, Конгресс «обложил Дональда 
Трампа красными флажками», в том 
числе на российском направлении, 
что не внушает оптимизма.

О наличии «глубокого антирос-
сийского консенсуса» в американ-
ском Конгрессе, политическом 
истеблишменте и СМИ говорил и 
профессор факультета политологии 
Колумбийского университета Ро-
берт Легвольд. По его мнению, над 
российско-американскими отноше-
ниями «нависла черная грозовая ту-
ча», и если она «разразится», послед-
ствия могут быть катастрофически-
ми: ремилитаризация Европы, гон-
ка вооружений, распространение 
конфликта на новые регионы (та-
кие как Арктика). «Мы находимся 
в поворотной точке истории, при 
этом две великие державы — Рос-
сия и США — ведут себя безответст-
венно»,— посетовал он.

Директор Института США и Ка-
нады РАН Сергей Рогов предупре-
дил, что два важнейших двусторон-
них соглашения в сфере контроля 
над вооружениями — Договор о лик-
видации ракет средней и меньшей 
дальности (РСМД) и Договор о сокра-
щении стратегических наступатель-
ных вооружений (СНВ-III) — находят-
ся под угрозой. А руководитель Цен-
тра международной безопасности 
ИМЭМО РАН Алексей Арбатов доба-
вил, что если эти соглашения «рух-
нут», мир может оказаться в ситуа-
ции «ядерного хаоса».

Сергей Рябков старался избегать 
апокалиптических сценариев. Со-
гласившись с тем, что над россий-
ско-американскими отношениями 
нависла туча, он в шутку заметил: 
«Но есть ведь и громоотводы, и спо-
собы укрыться, а некоторые здесь да-
же умеют разгонять тучи». А затем 
уже всерьез заверил, что готов про-
должить диалог со своим американ-
ским коллегой Томасом Шенноном 
по нормализации двусторонних от-
ношений.

Напомним, два дипломата долж-
ны были встретиться 23 июня, одна-
ко в последний момент в МИД РФ от-
менили встречу, сославшись на вве-
дение Вашингтоном новых санкций 
в отношении Москвы. При этом вче-
ра Сергей Рябков сообщил, что это 
была не единственная причина от-
мены встречи: «Мы этот диалог не 
прерывали, мы его отложили в силу 
обстоятельств. Нам не хватило вре-
мени, чтобы получить некоторые 
соображения американской сторо-
ны для обсуждения к моменту, ког-
да встреча должна была состояться». 
По словам источника 

”
Ъ“ в МИД РФ, 

в Москве ожидали, что Вашингтон 
заранее представит предложения 

по разрешению спора вокруг аресто-
ванных прежней американской ад-
министрацией российских посоль-
ских дач или хотя бы даст понять, 
что такой план есть, однако этого не 
произошло. Этот вопрос будет обсу-
ждаться на следующей встрече гла-
вы МИД РФ Сергея Лаврова и гос-
секретаря США, которая, как вчера 
рассказал 

”
Ъ“ Сергей Рябков, состо-

ится в Гамбурге «на полях» саммита 
G20. Там же, как ожидается, пройдет 
и первая личная встреча президен-
тов двух стран.

Известный американский ди-
пломат, бывший посол США в ФРГ 
Ричард Берт призвал лидеров РФ и 
США кардинально пересмотреть дву-
сторонние отношения, «не перезаг-
рузить их, а начать заново». Он при-
знал, что обе стороны относились 
друг к другу без уважения и, в частно-
сти, вмешивались во внутренние де-
ла друг друга. По его словам, Москве 
и Вашингтону нужно принять декла-
рацию об отказе от подобных дейст-
вий и сконцентрироваться на урегу-
лировании международных кризи-
сов. Вариант решения украинского 
конфликта Ричард Берт предложил 
сразу: Россия и США должны высту-
пить гарантами безопасности и тер-
риториальной целостности Украи-
ны, которая объявит себя нейтраль-
ной и откажется от идеи вступления 
в НАТО. Так же, по мнению известно-
го американского дипломата, стоило 
бы поступить с Грузией и Молдавией.

По словам Константина Косаче-
ва, для России такой сценарий был 
бы «желанным». «И не только в кон-
тексте того, что происходит на Укра-
ине, но и в контексте европейской 
безопасности в целом. Расширение 
НАТО и приближение альянса к рос-
сийским границам — это фактор, ко-
торый имеет не только военные по-
следствия. Он разделяет безопас-
ность и цементирует этот раздел»,— 
сказал политик 

”
Ъ“. Вместе с тем он 

подчеркнул, что «эта конструкция бу-
дет устойчивой только тогда, когда с 
ней согласятся сами украинцы».

Находившийся вчера в штаб-квар-
тире НАТО корреспондент 

”
Ъ“ попро-

сил высокопоставленного предста-
вителя Североатлантического альян-
са прокомментировать озвученный в 
Москве «план Берта» по Украине. Со-
беседник 

”
Ъ“ (попросивший не на-

зывать его имя и должность) отве-
тил, что Киев должен решать подоб-
ные вопросы самостоятельно, и за-
верил, что НАТО не будет оказывать 
давление на власти Украины. В то же 
время представитель альянса выра-
зил уверенность, что многие украин-
цы сожалеют о том, что Киев долгое 
время пытался сохранить внеблоко-
вый статус, так как это не помогло из-
бежать войны.

Сегодня на «Примаковских чте-
ниях» выступят Сергей Лавров, гла-
ва Центра стратегических разрабо-
ток Алексей Кудрин и специальный 
гость — бывший госсекретарь США 
Генри Киссинджер, которого вчера 
вечером принял Владимир Путин.

Елена Черненко,  
Галина Дудина;  
Кирилл Кривошеев,  
Брюссель

Отношения  
России и США 
измерили стаканом

В Брюсселе вчера состоялось 
заседание министров обороны 
стран НАТО, на котором впервые 
в качестве полноправного чле-
на присутствовала Черногория. 
Поприветствовав ее вступле-
ние, министры обсудили «попыт-
ки Москвы навязать балканским 
странам свои интересы». К еще 
одной традиционной для подоб-
ных встреч теме — украинской — 
при этом подошли с неожиданной 
стороны: недавняя кибератака на 
Украину и другие страны Европы 
заставила министров вспомнить 
о проблеме информационной 
безопасности. С подробностя-
ми из Брюсселя — корреспондент 

”Ъ“ Кирилл Кривошеев.

По всем киберфронтам
Перед министрами обороны стран 
НАТО вчера стояло несколько но-
вых задач. Пожалуй, впервые Укра-
ина на подобном мероприятии об-
суждалась не в контексте войны на 
востоке страны, а с точки зрения ки-
бербезопасности. Именно с атаки 
на компании и правительственные 
структуры Украины на этой неделе 
началось распространение нового 
вируса-вымогателя Petya. Генсек НА-
ТО Йенс Столтенберг по итогам за-
седания отметил, что альянс «оказы-
вает помощь в укреплении украин-
ских систем кибербезопасности» и 
нынешняя атака лишь подчеркива-
ет важность этого сотрудничества. 

Что же касается взаимодейст-
вия НАТО и Украины в рамках кон-
фликта на востоке страны, то оно 
по-прежнему носит довольно ог-
раниченный характер. Например, 
благодаря одному из целевых фон-
дов НАТО раненых украинских во-
енных направляют на лечение и ре-
абилитацию за рубеж — в частно-
сти, в Канаду. 

Обсуждать какие-либо варианты 
разрешения конфликта на востоке 
Украины, выходящие за рамки мин-
ских соглашений, в альянсе не го-
товы. Более того, отвечая на вопрос 
украинского журналиста, один из вы-
сокопоставленных сотрудников НА-
ТО уточнил: альянс выступает за то, 
чтобы сначала в регионе были реше-
ны вопросы безопасности, а к поли-
тическим пунктам (таким как пере-
дача границы между самопровозгла-
шенными республиками Донбасса и 
Россией под контроль Украины) сле-
дует приступать лишь после этого. 

«Альянс готов к любой 
возможной агрессии»
Йенс Столтенберг вчера с воодушев-
лением говорил об успехах альянса 
— в частности, в деле укрепления 
восточных и юго-восточных рубе-
жей. Так, несколько дней назад в Ру-
мынии начала работу многонацио-
нальная бригада воздушного патру-
лирования. А в странах Прибалти-
ки и Польше размещены и готовы 
к работе четыре многонациональ-

ные боевые группы НАТО. Это собы-
тие господин Столтенберг называл 
«историческим достижением» и «яр-
кой демонстрацией того, что альянс 
готов к любой возможной агрессии». 

При этом, отвечая на вопрос 
”
Ъ“, 

Йенс Столтенберг сказал: «Увеличе-
ние военной активности в море и 
воздухе подчеркивает важность про-

зрачности и предсказуемости при 
проведении военных учений. Мы 
прозрачны и ожидаем того же от Рос-
сии». Говоря о возможном решении 
этой проблемы, господин Столтен-
берг упомянул инициативу Хель-
синки о проведении встреч экспер-
тов из разных стран в рамках так на-
зываемого Совещания по вопросам 
авиационной безопасности в регио-
не Балтийского моря (Baltic Sea Team 
Project). «Сейчас они (эксперты.— 

”
Ъ“) сидят вместе и работают над 

тем, как укрепить безопасность в не-
бе над балтийским регионом. В том 
числе обсуждается использование 
транспондеров и, конечно, летного 
мастерства — как вести себя в услови-
ях увеличения количества полетов, 
военных учений и перехватов»,— по-
яснил господин Столтенберг.

Напомним, вопрос использова-
ния транспондеров — специальных 
устройств, позволяющих диспетче-
рам видеть самолеты на экране в ре-
альном времени и предотвращать 
опасные сближения,— начал обсу-
ждаться весной (см. 

”
Ъ“ от 31 мар-

та). Однако конкретных результатов 
дискуссий нет до сих пор. Постпред 

России при Североатлантическом 
альянсе Александр Грушко накану-
не дал понять, что ответственность 
за это лежит не на Москве. По его 
словам, «если страны НАТО реаль-
но заинтересованы в деэскалации, 
то должны восстанавливать струк-
турированный диалог по линии во-
енных, приглашать людей, которые 
реально понимают, о чем они гово-
рят, и заниматься рассмотрением 
целого ряда технических вопросов». 

Одним из этих шагов, возмож-
но, станет очередное заседание со-
вета Россия—НАТО (СРН), которое 
альянс предлагает провести до кон-
ца июля. По словам Йенса Столтен-
берга, среди прочего члены альян-
са собираются обсудить с Алексан-
дром Грушко грядущие российско-
белорусские учения «Запад-2017». 

В Москве, однако, в эффективно-
сти СРН в его нынешнем виде сом-
неваются. «Сегодня совет превра-
щается в некую оболочку. Он лишен 
реальной повестки дня, хотя созда-
вался для объединения усилий»,— 
заявил накануне господин Грушко.

Битва за Балканы
Вчера впервые в качестве полно-
правного члена альянса в заседа-
нии участвовала Черногория. Всту-
пление этой страны в НАТО генсек 
назвал существенным вкладом в 
стабильность на Балканах. А под-
рывается она, по мнению руковод-
ства НАТО, Россией. 

По мнению генсека НАТО, влас-
ти РФ используют «тайные каналы», 
чтобы навязать странам региона 
свои интересы. «Но я верю, что Сер-
бия способна справиться с влияни-
ем Москвы,— сказал Йенс Столтен-
берг.— Я также надеюсь, что Черно-
гория успешно завершит все судеб-
ные разбирательства в отношении 
лиц, ответственных за попытку во-
енного переворота (в организации 
путча 16 октября 2016 года подозре-
ваются лидеры черногорской оппо-
зиции и граждане РФ.— 

”
Ъ“)».

Афганистану окажут 
тренерскую поддержку
На фоне подобной риторики гово-
рить о возобновлении практиче-
ского сотрудничества между НАТО 
и РФ по-прежнему не приходится 

— даже по Афганистану, где взаи-
модействие ранее велось довольно 
активно. В НАТО намерены справ-
ляться с трудностями своими сила-
ми. Вчера Йенс Столтенберг офици-
ально подтвердил намерение уве-
личить группировку сил альянса в 
Афганистане. Конкретных цифр он 
не назвал, ограничившись заявле-
нием, что дополнительный контин-
гент составит «несколько тысяч» че-
ловек (сейчас в Афганистане около 
13 тыс. военных из стран НАТО).

При этом, по словам господина 
Столтенберга, речь о боевых опера-
циях не идет. Главная цель присут-
ствия НАТО в Афганистане — это 
тренировка местных военных и 
прочих силовиков. Как пояснил 

”
Ъ“ 

в Брюсселе на условиях анонимно-
сти один из генералов НАТО, груп-
пировка в Афганистане сейчас пе-
рестраивается, был обнаружен ряд 
«незащищенных мест», которые не-
обходимо закрыть. 

Как заверил генерал, расшире-
ние группировки не означает, что 
операция в Афганистане не справ-
ляется с задачами. «Я был в Афга-
нистане в 2003, 2005 и 2011 годах и 
могу сказать, что в мой последний 
визит страна стала намного луч-
ше»,— сказал собеседник 

”
Ъ“. Впро-

чем, количество крупных терак-
тов в Афганистане и тот факт, что 
талибы контролируют уже более 
30% территории страны, позволяют 
усомниться в этом тезисе. 

НАТО укрепляется на юго-востоке
Встреча министров обороны альянса впервые прошла с полноправным участием Черногории

Пожалуй, впервые Украина на подоб-
ном мероприятии обсуждалась не в кон- 
тексте войны на востоке страны,  
а с точки зрения кибербезопасности

с1
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23 июня в ”Ъ“, на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Волго град-ТРВ» мы рассказали историю 
 десятилетнего Димы Бирюкова. У мальчика 
 несовершенный остеогенез в тяжелой форме, 
после множества переломов деформирова-
ны кости. Диме необходимо дорогое лече-
ние. Рады сообщить: вся необходимая сум-
ма (1 080 000 руб.) собрана. Спасибо, дорогие 
друзья.

Всего с 23 июня 847 055 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Волгоград-
ТРВ», «Ивтелерадио», «Псков», «Липецк», «Поморье», 
«Оренбург», «Владимир», а также 167 региональных 
СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помог-
ли 55 детям на 65 596 608 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 30 июня 2017 №116   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях, а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ 
в  регионах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фон-
да и дальше действуете сами. Возможны переводы с кредитных 
карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 9,930 млрд руб. В 2017 году 
(на 29 июня) собрано 860 114 558 руб., помощь получили 1137 де-
тей, протипировано 4717 потенциальных доноров костного моз-
га для Национального регистра. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев  Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Детская болезнь 
фандрайзинга
Мы уже говорим «конкуренция», 
но еще считаем ее ненужной 

В нашем благотворительном секторе уже научи-
лись произносить слово «конкуренция», но боль-
шинство все еще полагает, будто «сектору нужна 
не конкуренция, а сотрудничество». Эту мысль 
подчеркивают многие коллеги в откликах на ко-
лонку «Добросовестность онлайн и офлайн — 2» 
(см. ”Ъ“ от 31 марта и rusfond.ru). Вот и Дмитрий 
Поликанов, президент фонда «Со-единение», 
опубликовав на сайте «Милосердие.ru» емкий, 
вполне логичный, хотя и спорный  комментарий 
к моей заметке, назвал его «Фонды не уйдут 
от конкуренции, слияний и поглощений». 

Так вот, друзья, от конкуренции нельзя уйти, если 
мы живые и считаем себя сектором экономики. Кон-
куренция в экономике и есть сама жизнь. А мы еще 
какие живые — ежегодно (и в кризис тоже!) наращи-
ваем сборы и число благотворителей. И еще баналь-
ность: совершенной конкуренции не бывает. Поэто-
му пора вырабатывать правила конкуренции, при-
емлемые для сектора, и учиться жить по ним. 

Дмитрий Поликанов предрекает весьма суровую 
картину будущего фондов-фандрайзеров: слияние 
однопрофильных и поглощение гигантами мень-
ших собратьев. И продиктовано это будущее стрем-
лением фондов к сокращению издержек, росту ста-
туса и возможностей для продвижения в СМИ. 

Для начала определимся с понятиями. У любого 
фонда-фандрайзера три свойства: его команда, его 
объекты помощи, его благотворители (субъекты по-
мощи). Так вот, слияние — это всегда объединение 
фондов в новое юрлицо, которое примет все обяза-
тельства учредителей перед их объектами и субъек-
тами помощи. Вопрос: зачем Русфонду отказываться 
от своего бренда и сливаться с обязательствами не-
больших фондов, явно менее эффективных? Единст-
венный рациональный ответ — чтобы объединить-
ся с новыми благотворителями.

1. Не факт, что те пожелают иметь дело с новообра-
зованием.

2. Не факт, что новые сборы хотя бы покроют оче-
видный рост затрат.

Поглощение — это всегда принятие поглотителем 
обязательств поглощаемого. Тот же вопрос: ради чего? 
Тот же ответ: для Русфонда-поглотителя главное свой-
ство поглощаемого — его благотворители и СМИ.

1. Не факт, что жертвователи и СМИ поглощае-
мого достанутся поглотителю.

2. Скорее всего, поглотителю придется взять 
в штат лидера поглощаемого фонда, а тот приведет 
еще и свою команду.

3. Объекты помощи поглощаемого не интересны 
поглотителю. 

Вывод: Русфонд получает очевидный рост затрат 
плюс непрофильные программы (либо профиль-
ные, но избыточные) при неочевидном росте сбо-
ров. Это бессмыслица. И я даже не рассматриваю 
версию поглощения ради устранения конкурента. 
Та еще чушь: выигрыш иллюзорен (см. пп. 1, 2, 3), 
а слава такая, что и свои благотворители разбегутся. 

Нет, будущее фандрайзинга мне представляет-
ся более оптимистичным, чем нарисованная Дмит-
рием Поликановым картина. Мы действуем в дет-
ском здравоохранении, частично покрывая дефи-
цит госфинансирования, внедряя высокие техноло-
гии и развивая гражданское общество. Русфонд се-
годня — это чистый фандрайзинг и никаких благо-
творительных сервисов вроде тех, что у фондов  «Вера» 
и «Дети-бабочки». С нами 174 федеральных и регио-
нальных СМИ — их аудитория дала нам в 2016 году 
свыше 6,6 млн благотворителей. У нас полтора десят-
ка программ и десятки проектов с федеральными, 
 региональными и зарубежными клиниками. 

И нам постоянно требуются новые программы. Вот 
почему Русфонду выгодно содружество с небольши-
ми фандрайзинговыми фондами помощи больным 
детям и амбициозными сервисными фондами. Смо-
трите: главная проблема небольших фондов-фандрай-
зеров — нехватка пожертвований. У них просьб о по-
мощи больше, чем способны дать их благотворители. 
Если их программы помощи для нас — новации, а кли-
ники работают по тем же стандартам, что и Русфонд, то 
почему бы часть этих просьб не передавать нам? Рус-
фонд готов оплачивать работу экспертов этих фон-
дов. Еще интересней, по-моему, эта схема содружест-
ва для растущих сервисных благотворительных фон-
дов вроде «Веры» или «Детей-бабочек». Фандрайзинг 
для них — лишь средство для финансирования серви-
сов. Так почему бы не объединять силы, когда каждый 
сохраняет суверенитет и неповторимый стиль? 

Кстати, предлагаю рассматривать эти соображе-
ния как призыв к обсуждению таких рамочных со-
глашений. Мы в Русфонде готовы. 

Илья Соснов, 7 лет, детский церебральный  
паралич, требуется лечение. 110 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Одна московская компания внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 39 тыс. руб.

Илья родился преждевременно. Перенес крово-
излияние в мозг, гидроцефалию (водянку мозга). 
Кроме того, у него выявили поражение сетчатки гла-
за — за первый год жизни малыша трижды опериро-
вали, но он до сих пор не видит, реагирует только на 
свет. Мы возим сына в реабилитационные центры, 
занимаемся дома. Илья научился шагать, держась за 
руки, и понимает речь, очень любит музыку, двига-
ется в такт. А говорить не может, и руки слабые — 
не держит предметы. Нас берет на лечение Институт 
медтехнологий (ИМТ, Москва). Помогите его опла-
тить! Живем на зарплату мужа — 10 тыс. руб. Марина 
Соснова, Ульяновская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Илью 
необходимо госпитализировать для восстановитель-
ного лечения. Надо снизить патологический тонус 
мышц, научить мальчика активно двигаться и раз-
вить его речь».

Роберт Бояршинов, полтора года, сахарный  
диабет 1-го типа, требуется инсулиновая помпа 
и расходные материалы к ней. 119 945 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов 
208 945 руб. Телезрители ГТРК «Мурман» соберут  
89 тыс. руб.

В год сын заболел: сильная жажда, одышка, рвота. 
На скорой его увезли в больницу. Анализ крови по-
казал превышение уровня сахара почти в пять раз! 
Теперь Роберту постоянно требуются уколы инсули-
на. Но ввести нужную дозу шприцем невозможно. 
Уровень сахара резко меняется в течение дня. Если 
в ближайшее время его не стабилизировать, начнут-
ся осложнения. Единственный выход — установка 
инсулиновой помпы. Но купить помпу и расходные 
материалы к ней мы не в состоянии. Зарплата у му-
жа маленькая, я ухаживаю за малышом. Пожалуйста, 
помогите! Зоя Шевченко, Мурманская область
Главный областной детский эндокринолог Тать-
яна Махова (Мурманск): «У Роберта низкая потреб-
ность в инсулине. Невозможность введения шприц-
ручкой малых доз инсулина осложняет достижение 
компенсации заболевания. Ребенку требуется пом-
повая инсулинотерапия».

Лида Лундовских, 6 лет, деформация  
обеих стоп, требуется хирургическое лечение. 
274 023 руб.
Внимание! Цена операции 313 023 руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 39 тыс. руб.

Лида родилась с пороками развития  головного 
мозга, спинного мозга и позвоночника. Два меся-
ца ее выхаживали в больнице, провели шунтиро-
вание, удалили спинномозговую грыжу. Но серьез-
ные проблемы остались: ноги парализованы, ни-
же пояса отсутствует чувствительность. Обслужи-
вать себя она не может, передвигается только полз-
ком. Деформированы голеностопы, нет опоры на но-
ги. Чтобы ее восстановить, нужна сложная и дорогая 
операция. Оплатить ее мы не в силах. Муж — груз-
чик на фабрике, а я ухаживаю за дочкой. Помогите! 
 Светлана  Лундовских,  Костромская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «У Лиды нижняя 
параплегия (паралич обеих ног), деформация стоп. 
Необходимо комплексное хирургическое лечение: 
ахиллотомия и релизы обеих стоп (высвобождение 
мышц, связок и сухожилий)».

Глеб Косолапов, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
235 641 руб.
Внимание! Цена операции 267 641 руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 32 тыс. руб.

В роддоме у Глеба обнаружили сужение легоч-
ной артерии. Выписали под наблюдение кардиоло-
га. Глеб нормально рос и набирал вес, но часто и тя-
жело болел, начинал хрипеть и задыхаться. Не раз 
его на скорой увозили в больницу. УЗИ показало, 
что сужение артерии усиливается, и нас направили 
в Детскую республиканскую клиническую больницу 
(ДРКБ) в Казань. А там у Глеба обнаружили еще и от-
крытый артериальный проток. Кардиохирурги счи-
тают, что его необходимо закрыть в первую очередь. 
У нас трое детей, работает только муж. Операцию нам 
не оплатить, помогите! Надежда Косолапова, Чувашия
Заведующий отделением рентгеноэндоваску-
лярной диагностики и лечения ДРКБ Айдар 
Хамидуллин (Казань): «Если не провести опера-
цию в ближайшее время, Глебу угрожает сердечная 
и легочная недостаточность. Мы закроем проток 
эндовас кулярно, и мальчик быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Лени Недосейкина из  Омска 
острый лимфобластный лейкоз. 
Совсем скоро петербургские вра-
чи проведут ему трансплантацию 
костного мозга — это единствен-
ный шанс на спасение. Но одной 
этой процедуры недостаточно — 
 необходима также мощная сопрово-
дительная лекарственная терапия, 
иначе любой грибок или инфекция 
могут погубить малыша.  Стоят та-
кие лекарства больше  миллиона 
руб лей. Это неподъемная сумма 
для  папы-инженера и мамы-врача.

— Нёня! — весело отвечает Леня на 
вопрос, как его зовут, и доверчиво про-
тягивает ладошку. Удивительная вещь: 
имя свое он не вполне выговаривает, 
а вот некоторые более сложные слова 
умудряется произносить идеально. На-
пример, катетер. Медицинские терми-
ны малыш выучил прежде других слов.

Лёнины мама и папа — Элеонора 
и Илья — сибиряки: она омичка, а он 
тоболяк. Их родители работали вместе, 
дружили и в какой-то момент реши-
ли детей познакомить — а вдруг? Ча-
ще всего такие знакомства ни к чему не 
приводят, но в этом случае чутье роди-
телей не обмануло. Молодые люди по-
женились, родился сын Никита. Сей-
час ему одиннадцать, окончил пятый 
класс лицея. А два с половиной года на-
зад появился второй мальчик — Леня.

В ноябре прошлого года Леня забо-
лел: горло, температура. Вроде вылечи-
ли, а через неделю все по новой. Врач 
прописала антибиотики, но они не по-
могали, температура не спадала. Элео-
нора сама врач, и она настояла, чтобы 
сыну провели анализы на вирусные ин-
фекции. Никаких инфекций не обнару-
жили. А вот УЗИ показало, что печень 
увеличена. В декабре Леня неожидан-
но захромал, его обследовали в детской 
больнице и диагностировали артрит та-
зобедренного сустава. И опять та же си-
туация — воспаление сняли, температу-
ра спала, а через несколько дней вновь 
подскочила.

Тогда-то иммунолог из районной по-
ликлиники и предложил еще раз прове-
рить кровь, чтобы исключить гематоло-
гическое заболевание. Результаты ана-
лиза показали сильное снижение гемо-
глобина и наличие бластов — онкокле-
ток. Леню немедленно положили в об-
ластную детскую больницу, где и поста-

вили диагноз: острый лимфобластный 
лейкоз. Назначили химиотерапию.

Лечение Леня переносил тяжело — 
не ел, почти не спал, его мучили посто-
янные тошнота и рвота. Но когда насту-
пила долгожданная ремиссия, врачи ска-
зали родителям, что радоваться рано. Де-
ло в том, что пункция костного мозга вы-
явила у Лени генетическую поломку, ко-
торая называется филадельфийской хро-
мосомой. Она способствует преобразова-
нию здоровых клеток в злокачественные 
и резко повышает риск рецидива болез-
ни. Поэтому единственный вариант из-
лечения для Лени — трансплантация 
костного мозга (ТКМ). Так Элеонора с сы-
ном оказались в Петербурге, в НИИ дет-
ской онкологии, гематологии и транс-
плантологии имени Р.М. Горбачевой. 
Здесь мальчика обследовали и решили 
провести трансплантацию уже в июле.

Лучшим донором стволовых кле-
ток считается родной брат или сес тра. 
Но Никита в доноры не подошел. Не на-
шлось потенциальных генетических 
близнецов ни в международном, ни 
в национальном донорских регистрах. 
Поэтому врачи приняли решение взять 
трансплантат у отца мальчика. Родите-
ли в качестве доноров своему ребенку 
подходят в лучшем случае лишь на 50%, 
но сейчас другого варианта нет.

Элеонора и Илья — верующие лю-
ди и относятся к болезни Лени как к ис-
пытанию, которое дается по силам и че-
рез которое надо пройти. Но это сейчас. 

А раньше, говорит Элеонора, когда толь-
ко узнали о страшном диагнозе, долго не 
могли поверить. Ну какой же рак крови, 
когда ребенок бодр, весел, подвижен?

— То, что вы врач, мешает или помо-
гает вам, когда тяжело болеет собствен-
ный ребенок?

— В чем-то помогает,— отвечает Эле-
онора.— Я разбираюсь в лекарствах, 
в каких-то процедурах. Но иногда при-
ходилось тяжело. Особенно когда я ви-
дела, что в некоторых детских больни-
цах отношение к детям хуже, чем, на-
пример, во взрослых — к взрослым па-
циентам. Почему? Не понимаю.

Элеонора — врач-нефролог, лечит 
людей с болезнями почек. Радуется, что 
многим удалось помочь.

Теперь помощь нужна ее сыну. Высоко-
дозная химиотерапия, которая проводит-
ся перед ТКМ, фактически обнуляет им-
мунитет. И в период приживления кост-
ного мозга любая инфекция может пере-
черкнуть все лечение. А значит, и жизнь 
мальчика. Мы можем сделать так, чтобы 
этого не случилось. Чтобы Леня наконец 
поправился и начал потихоньку забывать 
неприятные медицинские слова.

Артем Костюковский,  
Санкт-Петербург

C поправкой на гены
Двухлетнего мальчика спасут дорогие лекарства

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА, 
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА

Из свежей почты

Квартира без срока давности
Сирота отстояла право на жилье

«РУСФОНД.ПРАВО»
Арина Б., оставшаяся в детстве 
без попечения родителей, с помо-
щью юристов партнера Русфонда — 
 благотворительного  центра «Соучас-
тие в судьбе» отстояла свое право 
на бесплатное жилье. На  прошлой 
неделе Пресненский районный 
суд Москвы признал обоснован-
ными ее претензии к столичным 
 Департаменту труда и социальной 
защиты и Департаменту городско-
го имущества. Чиновники в свое вре-
мя «забыли» предупредить Арину 
о праве на квартиру и не проконтро-
лировали ее бабушку-опекуна. Спе-
циальный корреспондент Русфонда 
побывал на  заседании суда.

Именно бабушка Мария Федоровна 
спасла Арину от детдома. Жили они не-
богато, но дружно. Девочка выучилась, 
нашла хорошую работу, появилась се-
мья. Остро встал вопрос о собственном 
жилье. Случайно из разговора с колле-
гой, тоже сиротой, Арина узнала, что го-
сударство давным-давно должно было 
обеспечить ее квартирой.

Арина изучила судебную практику. 
Оказалось, по закону она должна бы-
ла встать в очередь на жилье не позд-
нее 23 лет. Но в 2013 году Верховный суд 

разъяснил: сироты не утрачивают пра-
во на квартиру до фактического получе-
ния вне зависимости от возраста. Арина 
и Мария Федоровна обратились в орга-
ны опеки. Но вместо квартиры они полу-
чили лишь пустые обещания поставить 
в очередь и отговорки о проверке доку-
ментов. А потом пошел отказ за отказом.

К делу подключился правозащитник 
Алексей Головань, руководитель благо-
творительного центра «Соучастие в судь-
бе». В суде он пояснил, что озаботиться 
решением квартирного вопроса должен 
был либо законный представитель Ари-
ны, либо представитель органов опеки. 
Представители опеки свою часть работы 
проигнорировали, а Мария Федоровна 
о такой миссии не знала. «Этот факт явля-
ется уважительной причиной, поэтому 
право на получение квартиры должно 
быть восстановлено. Тем более об этом 
говорится в разъяснении Верховного су-
да»,— считает Головань.

Представители столичных департа-
ментов заседание суда проигнорирова-
ли. Суд мог и не состояться, если бы не 
присутствие бабушки, которая тоже явля-
ется ответчиком. Заслушав стороны, су-
дья вынес решение: иск удовлетворить.

Разумеется, к бабушке у Арины ника-
ких претензий нет. «К нам никто не при-
ходил и даже не звонил. Никаких отказ-

ных документов мы не подписывали. 
Так в чем я теперь могу упрекнуть свою 
бабушку?» — говорит Арина.

А вот московским властям она не до-
веряет: «Думаю, что от меня скрывали 
сам факт возможности получения жи-
лья из каких-то корыстных интересов. 
Может, хотели сэкономить?»

Головань отметил, что окончательно 
дело может быть закрыто только к концу 
осени. Он предполагает, что ответчики 
обратятся в Мосгорсуд с кассацией.

«Если Московский городской суд при-
знает правоту Пресненского суда и оста-
вит его решение в силе, Арине необхо-
димо будет написать в органы соцзащи-
ты заявление с просьбой исполнить ре-
шение суда, вступившее в законную си-
лу. После этого ждать ключей от кварти-
ры останется недолго: в Москве нет про-
волочек с исполнением судебных реше-
ний, а вот в глубинке это нередкое явле-
ние»,— разъяснил Головань.

По данным центра «Соучастие в судь-
бе», нарушений прав «возрастных» сирот 
в России меньше не становится. В этом 
году в суды поступило 35 исков по похо-
жим делам, и еще более 30 таких исков 
предъявила прокуратура.

Сергей Ганьжин,
специальный корреспондент 
Русфонда
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Заведующая отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой Олеся Паина (Санкт-Петербург): «У Лени в декабре 2016 года 
обнаружен острый лимфобластный лейкоз, осложненный генетической поломкой. При такой форме 
заболевания высока вероятность рецидива, единственная возможность его предотвратить — ТКМ. 
Поскольку совместимых неродственных доноров не найдено, мы проведем гаплоидентичную ТКМ 
от отца. Сейчас Лене проводят курс высокодозной химиотерапии, на ее фоне у мальчика значитель-
но снижен иммунитет, в таком состоянии любые инфекции крайне опасны — они могут серьезно 
ухудшить состояние ребенка. Для профилактики и лечения осложнений Лене необходимы эффек-
тивные противоинфекционные лекарственные препараты, которые не покрываются госквотой».

Стоимость лекарств 1 241 500 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб. Телезрители 
ГТРК «Иртыш» соберут 54 тыс. руб. Не хватает 687 500 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Леню Недосейкина, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Лени — Элеоноры Валерьевны Киреевой. Все необходи-
мые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Москва примет 
Диму Бирюкова 
в июле

В период приживления 
костного мозга любая 
инфекция может 
перечеркнуть все лечение. 
А значит, и жизнь Лени   
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОПОВА

Почта за неделю 23.06.17–29.06.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 54 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 48
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 6
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0



«Поставщики топлива в Крыму живут в тепличных условиях»
Начальник управления регулирования ТЭКа ФАС Дмитрий Махонин о том,  
как снижать цены на бензин на полуострове

На прошлой неделе глава Кры-
ма Сергей Аксенов возмущался 
высокими ценами на топливо 
на полуострове, вопросом заин-
тересовалась и Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС). 
В результате стоимость топлива 
начала снижаться, хотя рыноч-
ных стимулов для этого нет: 
в остальных регионах РФ горю-
чее дорожает. Какими словами 
можно убедить трейдеров со-
кращать свою маржу, 

”
Ъ“ рас-

сказал глава управления регу-
лирования ТЭКа ФАС Дмитрий 
Махонин.

— После июньского визита 
в Крым главы ФАС Игоря Артемь-
ева топливо на полуострове под-
ешевело на 19–40 коп. за литр, 
хотя до этого трейдеры называ-
ли цены обоснованными. Как 
их удалось убедить в обратном?
— У нас много способов работы с 
участниками рынка. И помимо ра-
боты, связанной с рассмотрени-
ем и возбуждением дел и привле-
чением к административной от-

ветственности, большой упор мы 
делаем на вопросы конкуренции. 
Мы разъясняем участникам рын-
ка, как их действия соотносят-
ся с нормами закона о конкурен-
ции. На прошлой неделе мы про-
водили совещание с участием ос-
новных сетей АЗС Крыма в присут-
ствии регионального министра 
энергетики (Светланы Бородули-
ной.— 

”
Ъ“). ФАС представила свои 

расчеты, позицию по вопросам це-
нообразования в регионе. Послу-
шали альтернативную точку зре-
ния. Но мы по-прежнему склонны 
полагать, что потенциал для уста-

новления цены на АЗС в Крыму на 
уровне среднероссийского есть.

vМы сейчас находимся в ста-
дии судебного спора. Территори-
альное подразделение ФАС Кры-
ма признало, что ООО «Крымойл», 
ООО «Ритэйл-юг», ООО «Кедр», ООО 
«Торговый дом ТЭС», АО «Компа-
ния 

”
Нефтетрейдинг“» нарушили 

закон о конкуренции, и наложило 
штраф в размере 129 млн руб. Ком-
пании сейчас оспаривают его в су-
де. Во-вторых, мы находимся в ста-
дии проверок всей цепочки поста-
вок нефтепродуктов в регионе. И 
уже можно сказать, что ряд сделок 

по поставкам нефтепродуктов на 
территорию Крыма на биржевых 
площадках, мягко говоря, находят-
ся под подозрением. Нам извест-
но, что некоторые лица совершают 
адресные сделки на базе железнодо-
рожных станций на 3–4 тыс. руб. на 
тонну выше рынка. Сейчас мы еще 
раз перепроверим эти данные, и 
если они подтвердятся, то это не что 
иное, как вертикальное антиконку-
рентное соглашение, которое ведет 
к росту цены на товар.
— Но часто говорится о том, что 
доставка топлива в Крым стоит 
дороже, чем в другие регионы РФ.
— Да, другой фактор, с которым нам 
нужно поработать, это снижение 
стоимости логистики. В основном 
поставки осуществляются железно-
дорожным транспортом, а это па-
ромные переправы — дополнитель-
ная нагрузка. Мы считаем, что по-
ставки должны идти водным тран-
спортом, танкерами. Это значитель-
но дешевле, и трейдеры, которые 
присутствовали на совещании, го-
товы снижать цену поставок в этой 
части. Сейчас из-за парома стои-

мость тонны нефтепродуктов повы-
шается на 500–1000 руб. Еще один 
внутренний момент, о котором мы 
сказали региональным властям,— 
это Феодосийская нефтебаза объе-
мом до 300 тыс. тонн хранения (при-
надлежит «Черноморнефтегазу».— 

”
Ъ“). После присоединения Крыма 

к России она испытывает трудно-
сти с лицензированием и сейчас ис-
пользуется менее чем на 10%. Это ре-
сурс, который до сих пор не исполь-
зуется, а покупатель в это время рас-
таскивает нефтепродукты по полуо-
строву железнодорожными вагона-
ми, что нетипично. Автомобильный 
транспорт был бы дешевле. Плюс за-
траты на эксплуатацию и содержа-
ние АЗС в Крыму несколько ниже, 
чем на материковой части России, 
с точки зрения уровня зарплат, сто-
имости коммунальных услуг и т. д. 
А сети АЗС не покупают напрямую 
топливо у производителей или на 
бирже, а берут его через трейдеров, 
которые, естественно, делают опре-
деленную накрутку.

деловые новости — с11

Российские универмаги Stockmann, 
 которые до конца этого года должны 
были сменить вывеску на Debenhams, 
сохранят свое название. Компания, 
проданная ранее финским ритейле-
ром, договорилась с бывшей материн-
ской структурой об использовании 
ее бренда до 2023 года и последующем 
продлении контракта.

АО «Стокманн» заключило лицензионное 
соглашение с финской Stockmann, сообщи-
ли 

”
Ъ“ в российской компании. Это позволит 

«Стокманну», как пояснили в этой компании, 
до 2023 года управлять сетью универмагов 
под одноименным названием. Контракт пред-
усматривает последующую пролонгацию. В 
Stockmann не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В ноябре 2015 года Stockmann объявила о 
продаже своих российских магазинов Reviva 
Holdings Ltd (владеет компанией «Дебрусс», 
развивающей в России по франшизе универ-
маги британской марки Debenhams). Сдел-
ка была закрыта в первом квартале 2016 го-
да, следует из отчетности финской компа-
нии. По итогам 2015 года убытки универмагов 
Stockmann в России составили €86,1 млн, го-
ворится там же. Именно плохими результата-
ми работы сети финский ритейлер объяснял 
решение о продаже. По данным «СПАРК-Ин-
терфакса», выручка АО «Стокманн» в 2015 году 
снизилась на 6,9%, до 12,85 млрд руб., чистая 
прибыль за этот период уменьшилась более 
чем в пять раз, до 327,5 млн руб.

За семь универмагов, аутлет и логисти-
ческий центр Reviva заплатила Stockmann 
€5 млн. Компания получила возможность в те-
чение двух лет использовать в России бренд 
Stockmann. За это время она планировала пе-

ревести купленные магазины под вывеску 
Debenhams. Но теперь намерена расширить 
розничную сеть финской марки в России, от-
крывая новые магазины, рассказали 

”
Ъ“ в АО 

«Стокманн». Ранее «Ведомости» сообщили, что 
ритейлер может получить магазины Podium 
Market. Связаться с Reviva и «Дебрусс» не уда-
лось. В мае вице-председатель совета директо-
ров Reviva Пол Софианос заявлял RNS, что «мы 

меняем наши магазины, делаем их более сов-
ременными, привлекаем новые бренды, от-
крываем новые торговые точки не только в 
Москве, но и в регионах». Сейчас работает пять 
универмагов и аутлет Stockmann в Москве, по 
одному магазину в Санкт-Петербурге и Екате-
ринбурге, говорится на сайте ритейлера.

У Stockmann было успешное позициони-
рование в высоком ценовом сегменте, но в 

2014–2015 годах после резкой девальвации 
рубля сеть так и не смогла восстановить эф-
фективность бизнеса, отмечает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. 
«В то же время потенциал для бренда в Мо-
скве существует и его использование может 
быть эффективным для лицензиата»,— счи-
тает аналитик. Кроме того, fashion-рынок на-
чал постепенно восстанавливаться. В 2016 го-
ду продажи одежды, обуви и аксессуаров в 
России составили 2,3 трлн руб., подсчитали в 
Fashion Consulting Group (FCG). Это на 1% боль-
ше, чем в 2015 году, отмечают в компании. В 
2017 году, как ожидают аналитики FCG, по-
ложительная динамика продаж будет укре-
пляться. Даже при пессимистичном прогно-
зе рост рынка составит 5%, при оптимистич-
ном — 9% (до 2,41 трлн руб. и 2,5 трлн руб. со-
ответственно).

Продолжение работы под брендом 
Stockmann может стоить российской компа-
нии менее €1 млн в год фиксированным пла-
тежом, считает господин Бурмистров. В слу-
чае передачи права управления магазином 
под вывеской бренда правообладатель чет-
ко указывает требования и правила ведения 
бизнеса под его именем, напоминает генди-
ректор FCG Анна Лебсак-Клейман. «Обязатель-
ные стандарты торговли включают в себя пра-
вила сервиса, презентации, ценообразова-
ния»,— отмечает она. Кроме этого, такой кон-
тракт подразумевает обязательства по выпол-
нению планов развития на определенной тер-
ритории и объемам регулярной закупки това-
ра у правообладателя, причем во многих слу-
чаях без права возврата сезонных остатков, го-
ворит эксперт.

Анастасия Дуленкова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20220,30 (+89,89)
РТС 1000,45 (−2,38)
FTSE 100 7350,32 (−37,48)

DAX 30 12416,19 (−231,08)
DJIA* 21257,57 (−197,04)
NASDAQ Composite* 6104,946 (−129,468)

*На 20:36.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.06.17
Австралийский доллар 45,3127
Английский фунт 76,7343
Белорусский рубль** 30,5620
Датская крона* 90,7723

Доллар США 59,0855
Евро 67,4993
Индийская рупия*** 91,5557
Казахский тенге*** 18,3752

Канадский доллар 45,3527
Китайский юань* 87,1712
Норвежская крона* 70,6114
СДР 81,9853

Сингапурский доллар 42,8311
Новая турецкая лира 16,8287
Украинская гривна* 22,6468
Шведская крона* 69,4993

Швейцарский франк 61,7016
Японская иена*** 52,4855
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Нашумевшее дело «Транснефти» 
против Сбербанка не оставило рав-
нодушных. Банкиры возмущают-
ся позицией суда, признавшего 
«Транснефть» слабой стороной до-
говора и взыскавшего в его поль-
зу 66,5 млрд руб., юристы обсужда-
ют пробелы в законах и перспекти-
вы аналогичных сделок, если реше-
ние суда устоит и станет прецедент-
ным. Меня же больше всего удивля-
ет то, что государство за прошедшие 
два с половиной года после обруше-
ния курса рубля так и не выработало 
единую позицию о том, кто же несет 
валютные риски.

Дело «Транснефти» можно запро-
сто сравнить со спорами валютных 
заемщиков. И там и там в сделках уча-
ствуют банки — профессиональные 
игроки финансового рынка, догово-
ры завязаны на иностранную валю-
ту, а убытки или доход по ним зави-

сят от того, в какую сторону повер-
нет курс. Но гражданам, традицион-
но признаваемым слабой стороной 
договора, поблажек делать не стали 
— их иски к банкам отклонены, а ре-
структурировать кредиты удалось да-
леко не всем. Населению объявили: 
вы знали, на что шли, и должны были 
учитывать риски изменения курсов 
валют. С такой позицией вроде бы 
все смирились, но дело «Транснефти» 
всколыхнуло старые споры.

Одна из крупнейших российских 
компаний, имеющая среди сотрудни-
ков юристов, аналитиков, финанси-
стов, признана неквалифицирован-
ным инвестором, неспособным прос-
читать риски от валютной сделки, а 
сам договор — ничтожным. Здесь не 
смог промолчать даже ЦБ, отметив, 
что в совете директоров «Транснеф-
ти» были и банкиры, и даже предста-
вители самого регулятора. Как же они 
могли не знать, что подписывают?

Доказывая недобросовестность 
Сбербанка, компания принесла в суд 
заключение эксперта, по которому 
вероятность роста курса доллара до 
45 руб. к сентябрю 2015 года составля-
ла 35%, а не 9%, как оценивал ее банк 
в декабре 2013 года. Неясно только, 
что мешало заказать такую эксперти-
зу раньше. Еще удивительнее выгля-
дит довод «Транснефти», с которым 
согласился суд, что в сделке она вос-
принимала банк не как контрагента, 
а как консультанта, поскольку у них 
«сложились длительные доверитель-
ные отношения». Если представить, 
что подобный довод приводит в суде 
заемщик из числа граждан — давно 
знаю банк, у меня там счета и вклады, 
зарплата и пенсия, думал, что мы дру-
жим,— он вызывает лишь усмешку.

«Уровень патернализма и сердо-
больности, проявленный к такой ме-
гакомпании, как 

”
Транснефть“, вы-

глядит просто сюрреалистично, осо-
бенно на фоне позиции судов по от-
ношению к простым гражданам-ипо-
течникам»,— констатирует управля-
ющий партнер АБ» Бартолиус» Юлий 
Тай. Грустнее всего то, что даже чет-
верти суммы, которую взыскала с 
банка «Транснефть», хватило бы на 
пересчет всех проблемных валют-
ных ипотечных кредитов по курсу 
их выдачи. По оценкам Минстроя, 
для этого нужно всего лишь чуть бо-
лее 14 млрд руб.

правила  
игры

Даже четверти суммы, 
которую взыскала 
со Сбербанка «Транс-
нефть», хватило бы 
на пересчет всех про-
блемных валютных 
ипотечных кредитов 
по курсу их выдачи

удивляют руководителя 
арбитражной группы

Анну Занину

«Лидер-инвест» уходит от оклада
«Дочка» «Системы» спорит с бывшими менеджерами

В девелоперской компании «Лидер- 
инвест» — одной из немногих структур 
АФК «Система», которые пока не затро-
нули обеспечительные меры в рамках 
судебного разбирательства с «Роснеф-
тью», разгорается серьезный трудовой 
спор. Экс-президент и восемь менед-
жеров среднего звена, не получившие 
обещанных выходных пособий, обра-
тились в прокуратуру, которая уже уве-
домила о проверке. В свою очередь, 
компания через суд требует со своего 
бывшего топ-менеджера возместить 
155 млн руб. 

В среду Арбитражный суд Москвы зареги-
стрировал иск «Лидер-инвеста», требующего 
с экс-президента компании Евгения Рубцова 
155,28 млн руб. «Это мера по защите закон-
ных прав и интересов 

”
Лидер-инвеста“»,— 

сообщили 
”
Ъ“ в компании, не раскрывая 

подробности. Сам же господин Рубцов зая-
вил 

”
Ъ“, что это ответная реакция компании 

на его заявление в прокуратуру Южного ад-
министративного округа (ЮАО) Москвы, где 
он просит принять меры к работодателю, на-
рушившему его права. Он указывает в сво-

ем обращении (копия есть у 
”
Ъ“), что в мае 

2017 года написал заявление об увольнении 
по соглашению сторон с выплатой компен-
сации в размере трехкратного среднемесяч-
ного оклада. Тогда же совет директоров ком-
пании утвердил эти условия. Но господин 
Рубцов до сих пор не получил компенсацию. 

В прошлый понедельник — за два дня 
до подачи компанией иска к экс-президен-
ту — прокуратора направила в «Лидер-ин-
вест» извещение о начале административ-
ного производства (копия есть у 

”
Ъ“). В ком-

пании сообщили, что иск к Евгению Рубцо-
ву на 155 млн руб. не связан с расторжени-
ем с ним трудовых отношений, и по состо-
янию на 29 июня «Лидер-инвест» не полу-
чал от прокуратуры ЮАО никаких актов по 
спору с бывшим топ-менеджером. Господин 
Рубцов предполагает, что сумма требований 
— это затраты на юридическое сопровожде-
ние оформления разрешительной докумен-
тации. «Деятельность гендиректора всегда 
связана с коммерческими рисками, дока-
зать личную ответственность в таком слу-
чае крайне сложно»,— говорит юрист адво-
катского бюро А2 Екатерина Ващилко. В по-

следнее время подобные споры возникают 
все чаще, например, в 2016 году в суды было 
предъявлено 695 подобных исков, или око-
ло 4% от всех корпоративных споров, под-
считал юрист Saveliev, Batanov & Partners Ар-
тем Сафонов. Для девелоперских компаний 
любой корпоративный спор в публичной 
плоскости может стать серьезной имидже-
вой потерей, так как сейчас покупатели при 
большом объеме предложений на первич-
ном рынке жилья не готовы покупать квар-
тиры у застройщиков, участвующих в скан-
далах, считает глава наблюдательного совета 
«Бест-новостроя» Ирина Доброхотова. 

«Лидер-инвест» — девелоперская «доч-
ка» АФК «Система» Владимира Евтушенкова. 
Корпорация начала создавать новую компа-
нию после того, как в кризис 2008 года по-
теряла контроль над «Системой Галс» (сей-
час «Галс Девелопмент»; принадлежит ВТБ). 
Размер портфеля «Лидер-инвеста» превыша-
ет 2 млн кв. м: среди проектов — редевелоп-
мент бывших АТС, принадлежавших МТС и 
МГТС, бизнес-парк Nagatino i-Land (предпо-
лагает строительство около 900 тыс. кв. м), 
застройка части территории ЗИЛа. По дан-

ным самой компании, по итогам 2016 года 
чистая выручка «Лидер-инвеста» составила 
8,9 млрд руб. при чистой прибыли 2,3 мл-
рд руб. При этом «Лидер-инвест» не вошел 
в список активов, в отношении которых 
на этой неделе Арбитражный суд Башки-
рии принял обеспечительные меры по иску 
«Роснефти» и «Башнефти» к АФК «Система» на 
170,6 млрд руб. 

Ранее РБК сообщал, что Евгений Рубцов 
уволился после внутренней проверки служ-
бы безопасности компании. В пресс-службе 
«Лидер-инвеста» эту информацию не ком-
ментируют. Господин Рубцов заявил 

”
Ъ“, что 

ушел из компании, так как у него разошлись 
взгляды относительно развития компании с 
акционером. Источник 

”
Ъ“ говорит, что «Си-

стема» настаивала на снижении себестои-
мости строительства и продаже этого жилья 
как бизнес-класса, а господин Рубцов отка-
зался. Собеседник 

”
Ъ“ также утверждает, что 

в прокуратуру по поводу нарушения трудо-
вого законодательства обратились еще во-
семь бывших менеджеров «Лидер-инвеста», 
не получивших компенсации. 

Халиль Аминов 

Stockmann остается в России
Магазины финского бренда сохранят вывеску
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Готовящаяся реформа системы 
кредитных историй побудила 
банк «Русский стандарт» заду
маться о продаже своего бю
ро кредитных историй (БКИ). 
Фактически БКИ «Русский стан
дарт» — последний кэптивный 
игрок на этом рынке. И хотя 
в последнее время банк утра
тил прежние лидирующие пози
ции в потребительском креди
товании, данные об обслужива
нии кредитов 33 млн его заем
щиков все еще могут быть ин
тересны рынку.

О том, что банк «Русский стандарт» 
рассматривает возможность продать 
одноименное бюро кредитных исто-
рий (БКИ), 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников, знакомых с планами 
банка. «Банк предварительно обсу-
дил возможность продажи с крупны-
ми игроками рынка БКИ и теперь го-
товит открытое предложение по про-
даже своего бюро,— сообщил 

”
Ъ“ 

один из собеседников.— Скорее все-
го, он выйдет с офером к концу лета». 
В банке «Русский стандарт», впрочем, 
утверждают, что разговоры о прода-
же БКИ преждевременны: «На сегод-
няшний день никаких предметных 
переговоров о продаже бюро не ве-
дется». Руководители НБКИ, ОКБ и 
«Эквифакса» отказались комменти-
ровать, были ли у них какие-либо пе-
реговоры с «Русским стандартом» о 
продаже бюро.

БКИ «Русский стандарт» — факти-
чески последнее кэптивное банков-
ское бюро. Банк использует данные 
преимущественно для собственных 
целей. До середины 2011 года БКИ 
«Русский стандарт» было полностью 
закрыто для других банков (через за-
градительные тарифы). С тех пор 
«Русский стандарт» постепенно начал 
открывать доступ к кредитным исто-
риям своих заемщиков и другим кре-

дитным организациям. Однако, по 
словам участников рынка, тарифы 
данного БКИ существенно выше, чем 
у конкурентов, что не способствует 
его популярности у других кредит-
ных организаций. Согласно инфор-
мации на сайте БКИ, в его базе более 
33 млн кредитных историй субъек-
тов — физических и юридических 
лиц. Данное бюро занимает четвер-
тое место на рынке кредитных исто-
рий, заметно уступая тройке лидеров 
— НБКИ, «Эквифакс», ОКБ.

По словам участников рынка, к ре-
шению продать БКИ «Русский стан-
дарт» подтолкнули грядущие рефор-
мы на рынке кредитных историй. Де-
ло в том, что ЦБ всерьез задумался о 
реформе системы рынка (см. 

”
Ъ“ от 6 

июня). Во исполнение поручения 
президента Владимира Путина ЦБ 
необходимо агрегировать информа-
цию для определения DTI (отноше-
ние долговых обязательств заемщи-
ка к его доходам) или PTI (отношение 
месячного платежа по кредиту к еже-
месячному доходу заемщика). Рас-
сматриваются разные варианты, в 
частности, и обмен данными между 
всеми 16 БКИ, выделение уполномо-
ченных бюро, которые будут агреги-
ровать информацию, создание спе-
циализированного БКИ при ЦБ. Ка-
кой бы вариант ни был выбран, дан-
ные постепенно будут становиться 
все менее и менее эксклюзивными, 
что делает бессмысленным содержа-
ние кэптивного БКИ, указывает один 
из собеседников 

”
Ъ“.

Впрочем, пока реформа рынка не 
начата, эксклюзивную базу данных 
еще можно продать. Наиболее ло-
гичными интересантами представ-
ляются лидеры рынка кредитных 
историй. Впрочем, они, понимая не-
избежность реформ, также не спе-
шат с предложениями. «Мы не ви-
дим целесообразности непосредст-

венно в покупке данных. Нам было 
бы интересно взаимовыгодное со-
трудничество, при котором банк пе-
редает данные в бюро и в свою оче-
редь получает информацию из него 
по рыночным ценам. Именно так мы 
работаем с другими участниками 
рынка кредитования»,— указал ген-
директор ОКБ Даниэль Зеленский. 
Пока «Русский стандарт» на это не 
идет. Хотя примеры «разрушения 
кэптивности» на рынке БКИ есть. 
Так, в прошлом году ХКФ-банк стал 
передавать свои данные в ОКБ, тогда 
как до тех пор работал лишь с аффи-
лированным с ним БКИ «Эквифакс» 
(см. 

”
Ъ“ от 6 сентября 2016 года).

По мнению экспертов, «Русский 
стандарт» немного запоздал с прода-
жей кредитных историй своих заем-
щиков. «Рынок ждал данных 

”
Рус-

ского стандарта“ года два назад и го-
тов был за них платить,— говорит 
один из участников рынка БКИ.— 
Теперь его клиенты расползлись по 
другим банкам, так как 

”
Русский 

стандарт“ довольно долгое время су-
ществовал в условиях фактически 
замороженного кредитования и ин-
формация о них потеряла свою уни-
кальность». Действительно, с декаб-
ря 2014 года к настоящему моменту 
портфель кредитов физлицам в «Рус-
ском стандарте» сократился в 1,7 ра-
за, до 139,7 млрд руб. (данные рос-
сийской отчетности на 1 июня). От-
сутствие свежей информации по за-
емщикам действительно снижает 
интерес банков к данным БКИ «Рус-
ский стандарт», считает начальник 
отдела валидации «Эксперт РА» Ста-
нислав Волков. Поведение клиента 
за два года существенно измени-
лось, поменялись факторы, влияю-
щие на то, уйдет ли заемщик в де-
фолт, как следствие, статистика уста-
ревает, указывает эксперт.

Юлия Полякова

Истории  
без продолжения
Последнее крупное кэптивное БКИ  
может быть продано

Цены на нефть отошли от мно
гомесячных минимумов, вчера 
котировки европейских сортов 
поднимались выше $48 за бар
рель. На сырьевой рынок по
ложительно повлияли данные 
о снижении объемов добычи 
в США, спровоцировавшие 
 закрытие коротких позиций 
хеджфондами. Впрочем, вос
становление цен на нефть не 
оказало влияния на россий
скую валюту.

По данным агентства Reuters, в 
четверг стоимость августовского 
контракта на поставку северомор-
ской нефти Brent достигала макси-
мального значения с 14 июня — 
$48,03 за баррель. Этот результат на 
1,5% выше значения закрытия сре-
ды и на 5,52% выше значения конца 
прошлой недели. Стоимость нефти 
Brent на спот-рынке также обнови-
ла двухнедельный максимум, при-
близившись к отметке $47,4 за бар-
рель, что на 9,8% выше пятничного 
закрытия. Стоимость российской 
нефти Urals поднималась до $46,5 
за баррель.

В конце мая — начале июня цены 
на нефть уверенно снижались. За 
прошедшие пять недель стоимость 
североморской нефти упала более 
чем на 17%, до $45 за баррель. В ре-
зультате цены вернулись к мини-
мальным значениям с ноября прош-
лого года. По словам аналитика рын-
ка сырьевых ресурсов Julius Baer 
Карстена Менке, настроения хедж-
фондов на рынках фьючерсов оста-
ются «медвежьими», что привело к 
росту коротких позиций. По оцен-
кам аналитиков Sberbank Investment 
Research, чистые короткие позиции 
по опционам и фьючерсам на нефть 

WTI и Brent на биржах NYMEX и ICE 
увеличились на прошлой неделе на 
46 млн баррелей, до 357 млн барре-
лей. «Некоторые из этих коротких 
позиций наверняка были закрыты в 
течение последних пары дней, по-
скольку фонды фиксировали при-
быль»,— отмечает господин Менке.

Закрытию коротких позиций спо-
собствовал опубликованный в среду 
еженедельный отчет Министерства 
энергетики США. Запасы нефти на 
прошлой неделе выросли, однако 
инвесторы проигнорировали эти 
данные, отреагировав повышением 
цен на известие о сокращении объе-
мов добычи в США на 100 тыс. барре-
лей, до 9,25 млн баррелей. По словам 
аналитика «Райффайзен Капитала» 
Софии Кирсановой, инвесторы уви-
дели в этом знак, что при цене $45 за 
баррель компании, эксплуатирую-
щие сланцевые месторождения, не 
готовы наращивать производство.

Восстановление цен на нефть ока-
зало слабую поддержку российской 
валюте. Если в первой половине дня 
курс доллара на Московской бирже 
опускался на 45 коп., до 58,95 руб./$, 
то по итогам торгов он остановился 
возле 59,25 руб./$, то есть прибли-
зился к закрытию предыдущего дня. 

Во время вечерней сессии курс уже 
превысил это значение, поднимаясь 
выше 59,5 руб./$. Курс евро вырос на 
50 коп и впервые с декабря 2016 года 
закрылся выше уровня 68 руб./€. По 
словам главного аналитика Нордеа-
банка Дениса Давыдова, санкцион-
ная тематика и отсутствие устойчи-
вого оптимизма по нефти лишают 
рубль прежней привлекательности. 
В среду Совет ЕС принял постановле-
ние о продлении секторальных 
санкций против РФ до 31 января 
2018 года. В этой связи и Москва за-
думалась о продлении ответных ог-
раничений до конца 2018 года. «Еди-
ногласное одобрение санкций Ев-
росоюза свидетельствует о сохране-
нии геополитических рисков»,— от-
мечает аналитик Юникредитбанка 
Анна Богдюкевич. По ее оценкам, в 
отсутствие сильного роста цены на 
нефть курс доллара останется в диа-
пазоне 59–61 руб./$. «Цены на нефть 
будут находиться на уровне чуть ни-
же $50 за баррель, поскольку рост 
производства сланцевой нефти и 
стагнирующий спрос на сырье со сто-
роны западных потребителей под-
рывают эффективность соглашения 
ОПЕК»,— отмечает Карстен Менке.

Виталий Гайдаев

Рубль разошелся с нефтью
Восстановление сырьевого рынка не помогло валютному

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

БАНКИ

Долги  
лихорадит
Международный банк рекон
струкции и развития (МБРР, по
дразделение Всемирного банка), 
разместил долговые ценные бу
маги специального типа — вы
сокодоходные бонды и дерива
тивы. В случае возникновения 
пандемий инвесторы лишатся 
части средств, которые будут на
правлены в фонд финансирова
ния борьбы с заболеваниями.
В четверг МБРР привлек $320 млн в резуль-
тате размещения специализированных «пан-
демических» облигаций, сообщается на сай-
те кредитной организации. Кроме того, были 
размещены производные финансовые ин-
струменты на сумму $105 млн. Впервые пан-
демический риск в беднейших странах мира 

переносится на финансовые рынки, отмеча-
ется в пресс-релизе. «Используя опыт рынка 
капитала, мы создаем совершенно новый 
рынок страхования пандемического ри-
ска»,— заявил президент группы Всемирно-
го банка Джим Ен Ким. Решение о выпуске 
специализированных облигаций стало ре-
зультатом осмысления ситуации в странах 
Западной Африки, пострадавших в 2013–
2014 годах от эпидемии лихорадки Эбола. 
Тогда погибло около 11 тыс. человек, зара-
зившихся вирусом.
В случае наступления чрезвычайной эпиде-
мической ситуации часть привлеченных 
средств будет направлена на помощь по-
страдавшим странам из специализированно-
го дочернего фонда Всемирного банка — 
Pandemic Emergency Financing Facility (PEF). 
Средства PEF могут быть использованы в 
случае наступления пандемии по заболева-
ниям, вызываемым шестью видами вирусов 
— короновирусом, вирусом гриппа А, виру-

сом Эбола и другими. При реализации этого 
риска инвесторы смогут вернуть вложенные 
средства (как купонный доход, так и тело 
долга) лишь частично.
Всего было размещено два транша (A на сум-
му $225 млн и B на сумму $95 млн) со сроком 
обращения три года. Ставка купона по пер-
вому на 6,5% выше шестимесячной ставки 
LIBOR в долларах США (всего около 8% годо-
вых), по второму — на 11,1% выше (более 
12,6% годовых). Это очень высокий уровень 
доходности, соответствующий инструментам 
с самым высоким риском. Спрос на панде-
мические облигации вдвое превысил пред-
ложение. Основную часть менее рискован-
ных облигаций класса А выкупили инвесторы, 
специализирующиеся на высокорисковых 
инструментах (61,7%), облигаций класса В — 
пенсионные фонды (42,1%). Наиболее актив-
ное участие в размещении приняли инвесто-
ры из Европы.

Мария Сарычева

Согласно его статистике, в первом 
квартале этого года по сравнению с 
тем же периодом прошлого выдачи 
выросли на 21%. Долю «мошенниче-
ских» кредитов в новых выдачах за 
первый квартал в ОКБ еще не оцени-
вали, по итогам первых двух месяцев 
года она составила 0,37%.

Банкиры также связывают рост до-
ли кредитов с признаками мошенни-
чества в новых выдачах с размороз-
кой кредитования. В сегменте POS-
кредитования несколько банков, 
стремясь увеличить свою долю на 
рынке, ослабили критерии оценки 
заемщиков, и это привлекло в том чи-
сле недобросовестных граждан, отме-
чает зампред правления ОТП-банка 
Александр Васильев. «В этом году мы 
отмечаем рост доли мобильных теле-
фонов, проданных в кредит, который 
связан с увеличением их стоимо-
сти,— указывает зампред правления 
ХКФ-банка Александр Антоненко.— 
С этими товарами связаны самые вы-
сокие риски, поскольку они наибо-
лее ликвидны для перепродажи».

Впрочем, эксперты не исключают 
влияния на рост числа кредитов с 
признаками мошенничества про-
должающегося процесса обеднения 
граждан. «Возможно, люди, ранее 
способные погашать свои долговые 
обязательства, взяв очередной кре-

дит, столкнулись с невозможностью 
его оплаты из-за снижения дохо-
дов,— рассуждает главный эконо-
мист 

”
ПФ-Капитала“ Евгений Надор-

шин.— Либо до определенного мо-
мента граждане справлялись свои-
ми силами, но финансовые трудно-
сти и ослабления банковских требо-
ваний к заемщикам подтолкнули их 
к новым попыткам взять кредит». По 
словам руководителя розничного 
блока Юникредит-банка Ивана Мат-
веева, клиенты различными спосо-
бами пытаются ввести банки в заблу-
ждение относительно своего реаль-
ного финансового состояния, для то-
го чтобы получить кредит, даже если 
понимают, что не смогут его пога-
сить. В июне глава Счетной палаты 
Татьяна Голикова отмечала, что рост 
числа бедных может иметь негатив-
ные последствия для российской 
экономики в текущем году. По ее сло-
вам, в первом квартале 2017 года за 
чертой бедности находились 15% 
граждан, или 22 млн человек. Это 
больше, чем годовые показатели 
2016 года, указывала она.

Светлана Самусева

Кредитование растет  
без должной отдачи

По данным на начало мая, 
кредитование физических 

лиц прирастает уже 
четвертый месяц подряд. 

Причем рост кредитования 
начинается во всех трех 
сегментах этого рынка

— Василий Поздышев, 
зампред Банка России, 22 мая 2017 года,  

в интервью «РИА Новости»
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Входящая в «Россети» Федеральная сетевая ком
пания (ФСК) выразила интерес в покупке маги
стральных электросетей Башкирской электросете
вой компании (БЭСК). Контрольный пакет БЭСК, 
принадлежащий АФК «Система», арестован в рам
ках иска «Роснефти» и «Башнефти» на 170,6 млрд 
руб., но покупке имущества компании это фор
мально не мешает. Как уверял глава Башкирии 
 Рустэм Хамитов, у региона тоже был интерес к по
лучению доли в БЭСК, но компания это отвергла. 
Но, по данным 

”
Ъ“, и сама БЭСК неоднократно 

предлагала региону СП с консолидацией сетевых 
активов, но ответа так и не получила.

ФСК ведет «предварительные переговоры» о покупке у 
АФК «Система» магистральных сетей Башкирской элек-
тросетевой компании (БЭСК), сообщил вчера глава ФСК 
Андрей Муров. По его словам, переговоры сейчас на са-
мой ранней стадии: «До подписания документов еще да-
леко». Топ-менеджер добавил, что оценки актива еще не 
было, но, по его мнению, обсуждаемая стоимость акти-
вов значительно меньше 15 млрд руб. (по данным АФК, 
балансовая стоимость активов БЭСК в мае 2014 года со-
ставляла 12,3 млрд руб.— 

”
Ъ“). В «Системе» от коммента-

риев отказались, в ФСК заявляют, что говорить о деталях 
сделки преждевременно.

БЭСК — часть активов бывшего «Башкирэнерго», полу-
ченного АФК «Система» в числе других активов башкир-
ского ТЭКа в 2000-х годах. Компания была выделена в 
2012 году, генерацию «Башкирэнерго» затем продали «Ин-
тер РАО», а энергосбыт — «РусГидро», которая в 2016 году 
продала актив той же «Интер РАО». Основные активы 
БЭСК — БСК (магистральные сети) и «Башкирэнерго» (рас-
пределительные сети), выручка за 2016 год — 16 млрд 
руб., чистая прибыль — около 3 млрд руб., OIBDA — 
5,6 млрд руб., замечает Александр Корнилов из «Атона». 
Всю БЭСК он оценивает в 16–19 млрд руб.

Выделенная при реформе РАО ЕЭС ФСК по закону 
должна была стать монопольным владельцем маги-
стральных сетей в РФ, но фактически она так и не получи-
ла активы в регионах, которые смогли отстоять независи-
мость своих АО-энерго (Башкирия, Татарстан, Иркутская 
область и ряд других). Консолидировать сети мешало, в 
частности, то, что в тарифе ФСК не заложены средства на 
покупку активов. За счет чего компания могла бы сейчас 
покупать сети БЭСК, в ФСК не говорят. Для ФСК покупка 
имеет смысл, Башкирия — крупный регион с серьезной 
инфраструктурой, считает господин Корнилов. Компа-
ния, по его мнению, может использовать кредитные 
средства, низкий долг это позволяет. Чистый долг компа-
нии на конец 2016 года по МСФО составлял 221,8 млрд 
руб., прибыль — 68,4 млрд руб., скорректированная 
EBITDA — 116,7 млрд руб.

Заявление Андрея Мурова прозвучало через несколько 
дней после ареста приставами принадлежащих АФК 90,5% 
акций БЭСК по требованию «Роснефти», которая в суде пы-
тается взыскать с «Системы» 170 млрд руб. за убытки, яко-
бы причиненные в ходе реорганизации «Башнефти» в 
2014 году. К иску присоединились и власти Башкирии. 
При этом, как выяснилось из слов главы региона Рустэма 
Хамитова, Башкирия также была заинтересована в БЭСК. 
«У республики есть достаточное количество сетевых акти-
вов, мы предлагали БЭСК вместе поработать над объеди-
нением этих активов в единую компанию с тем, чтобы 

Башкортостан был акционером»,— заявил он, добавив, 
что «решение было практически отвергнуто».

Впрочем, как выяснил 
”
Ъ“, и у БЭСК были предложе-

ния региону консолидировать электросетевые активы. 
Так, 18 мая гендиректор компании Дмитрий Шароватов 
предлагал зампреду правительства Башкирии Фархаду Са-
медову (

”
Ъ“ ознакомился с письмом) объединение сетей 

на базе БЭСК, которое создаст «долгосрочные, структур-
ные предпосылки для снижения затрат», повысит эффек-
тивность, качество обслуживания потребителей и даст до-
полнительные доходы региону. По словам господина Ша-
роватова, доля сетей БЭСК в регионе — более 70%, а тари-
фы на передачу — одни из самых низких в стране. Весной 
2016 года глава БЭСК предлагал и господину Хамитову 
провести совещание для разработки «дорожной карты» по 
консолидации сетей. По словам источника 

”
Ъ“, близкого 

к акционерам БЭСК, компания на протяжении пяти лет 
направляла такие обращения Башкирии, но не получала 
ни ответов, ни встречных предложений.

Пока принадлежащие «Системе» акции БЭСК находят-
ся под арестом, продать их невозможно. «В определении 
суда прописан запрет АФК 

”
Система“ распоряжаться акци-

ями БЭСК, это препятствует переходу прав на них»,— гово-
рит партнер коллегии адвокатов «Барщевский и партне-
ры» Павел Хлюстов. «БЭСК может продать и имущество, 
находящееся у нее на балансе, и свои дочерние компании 
— арест не касается распоряжения активами,— замечает 
партнер BGP Litigation Александр Ванеев.— Не было речи 
о том, чтобы запретить АФК голосовать по поводу круп-
ных сделок и сделок с заинтересованностью».

Дмитрий Козлов, Андрей Райский,  
Владимир Дзагуто

Башкирские сети  
тянут из-под ареста
ФСК готова обсудить покупку активов БЭСК

На фоне пожеланий правитель
ства наращивать экспорт авто
мобилей производители регу
лярно заявляют о планах выхо
да на новые рынки и организа
ции сборки. Так, вчера группа 
ГАЗ заявила о старте поставок 
в Иорданию — но стартовая 
 партия состоит всего из восьми 
 «Газелей Next», а о дальнейших 
объемах в компании говорить 
не готовы. Ранее группа объяв
ляла и о планах наладить сбор
ку в Турции, Иране, Вьетнаме 
и Египте, а также о расширении 
поставок за счет новых рынков 
Латинской Америки, но о реали
зации этих планов пока не сооб
щалось. 

Группа ГАЗ вчера к годовому со-
бранию акционеров приурочила со-
общение об открытии нового экс-
портного рынка — начале поставок 
машин в Иорданию. Соглашение об 
этом концерн подписал с местным 
дистрибутором Al-Sultan. До конца 
года в Иорданию будут направлены 
бортовые «Газели Next» с короткой и 
удлиненной базой, цельнометалли-
ческий фургон, фургон комби и пас-
сажирские микроавтобусы. Впро-
чем, первая партия будет состоять 
всего из восьми машин, а объемы 
поставок до конца года «определя-
ются». В группе ГАЗ считают Иорда-
нию стратегически важным рын-
ком, поскольку страна является 
«входными воротами» в регионы 
Ближнего Востока. «Мы пристально 
изучаем этот рынок, нам важно по-
нимать, что о нашей технике дума-
ют потенциальные покупатели»,— 
приводятся в сообщении слова 
управляющего директора экспорт-
ной GAZ International Леонида Дол-
гова. В группе полагают, что «Газели 

Next» будут востребованы за рубе-
жом в сельском хозяйстве, туризме, 
строительстве и горнодобывающей 
промышленности.

• По данным OICA, рынок коммер
ческих машин Иордании последние 
три года (2014–2016) стабилен — 
8,1 тыс. машин в год. Производст
ва коммерческого транспорта 
в стране нет.
По итогам 2017 года группа ГАЗ 

рассчитывает нарастить экспорт на 
10%, рассказывал на ПМЭФ-2017 гла-
ва «Русских машин» (в нее входит 
концерн) Манфред Айбек. В 2016 го-
ду доля экспорта в выручке ГАЗа упа-
ла с 22,6% до 16%, в компании объяс-
няли это падением спроса в СНГ. В 

конце марта 2016 года глава группы 
Вадим Сорокин заявлял о планах 
«увеличить объем экспорта или до-
лю выручки группы ГАЗ от экспорт-
ных операций к 2020 году до 50%», в 
этом году компания эти планы под-
тверждала. Количественные показа-
тели экспорта группа не раскрывала. 
Вчера в группе также не предостави-
ли 

”
Ъ“ данных по объему экспорт-

ных продаж с начала года.

• По данным Российского экспорт
ного центра (РЭЦ), за январь—
апрель экспорт легковых машин 
из РФ вырос на 27,6%, до $429,7 млн, 
автобусов и микроавтобусов — 
на 103%, до $14,7 млн, тягачей — 

на 26%, до $14 млн. Экспорт грузо
виков упал на 5,9%, до $90,5 млн.
Группа ГАЗ заявляла и о планах ор-

ганизации сборки на Кубе, в 2016 го-
ду туда было поставлено порядка ста 
средних грузовиков. Кроме того, 
группа говорила о планах расшире-
ния присутствия во всех ключевых 
странах Латинской Америки. Сейчас 
компания продает технику в Никара-
гуа, Боливии, Панаме. ГАЗ рассма-
тривал также возможность сборки во 
Вьетнаме и Египте. Но и на этом заяв-
ленные экспортные планы концер-
на не заканчиваются: в декабре 2016 
года компания сообщала, что предва-
рительно договорилась о поставке в 
Иран 900 автобусов «ЛиАЗ» и обсу-

ждала возможность организации 
сборки. Также в этом году на фоне по-
литической оттепели между страна-
ми группа собирается возобновить 
выпуск «Газелей» в Турции и плани-
рует продать там около 500 машин.

Локализация — это довольно про-
должительный процесс, включаю-
щий выбор площадки, переговоры с 
местными властями и так далее, рас-
суждает Дмитрий Бабанский из SBC 
Consulting, реальных результатов 
можно ждать к 2019–2020 годам. До 
этого будут пилотные поставки для 
апробации логистики, сбытовых ка-
налов, считает он.

Яна Циноева

Группа ГАЗ  
распыляется по странам
Компания поставит восемь машин в Иорданию

Мэрия Димитровграда Ульянов
ской области разорвала продей
ствовавшее месяц концессион
ное соглашение с филиалом 
«Российских коммунальных 
 систем» (РКС Виктора Вексель
берга) по обслуживанию комму
нальных сетей города и объяв
ляет новый конкурс. Власти ре
шили выставить жесткие усло
вия — вложение 300 млн руб. 
в модернизацию сетей в тече
ние трех лет. РКС считает про
ект привлекательным и с но
вым обременением.

На следующей неделе админист-
рация Димитровграда Ульяновской 
области может объявить конкурс на 
право соглашения о передаче комму-
нальных сетей в концессию. Такое 
решение принял губернатор обла-
сти Сергей Морозов по итогам состо-
явшегося на прошлой неделе сове-
щания, где обсуждалось состояние 
коммунальных сетей Димитровгра-
да. Как отмечает мэр Алексей Коша-
ев, их изношенность достигает 75–
90%. МУП «Димитровградводоканал» 
было признано банкротом еще в 
2004 году, а в 2011 году его имущест-
во и сети были переданы в аренду 
входящему в РКС ООО «Ульяновско-
блводоканал».

Однако этой зимой в Димитров-
граде произошел ряд аварий на во-
допроводных сетях. Господин Моро-
зов возмутился, что «на модерниза-
цию устойчивого водоснабжения за 
шесть лет аренды было потрачено 
всего около 2 млн руб.». В РКС уточ-

няют, что за шесть лет затраты РКС на 
капитальный и текущий ремонт со-
ставили 43 млн руб. при утвержден-
ной в тарифе сумме 41 млн руб., на 
приобретение оборудования и ос-
новных средств — 60 млн руб. при 
утвержденных 13 млн руб.

Холдинг уже пытался поменять 
форму взаимодействия с муниципа-
литетом. В конце 2016 года РКС вы-
ступила с частной концессионной 
инициативой, в конце декабря ад-
министрация Димитровграда объя-
вила конкурс на право заключения 
концессионного соглашения, побе-
дителем которого стал «Экопром» 
(дочернее предприятие «Ульяновско-
блводоканала»). Соглашение, заклю-
ченное в апреле, предполагало инве-
стиции концессионера в размере 
758 млн руб. в течение 30 лет. Но уже 
в мае глава администрации Димит-
ровграда Вячеслав Гнутов расторг со-
глашение в связи с тем, что с января 
вступили в силу новые требования 
по концессии, согласно которым сто-
роной соглашения должен быть и 
орган тарифного регулирования. 
«Кроме того, мы изучили соглаше-
ние и поняли, что оно может быть за-
ключено, но только не на тех услови-
ях, что были предложены, когда они 
только тарифы поднимают и поти-
хоньку что-то делают»,— сообщил 

”
Ъ“ глава правительства региона 

Александр Смекалин. По его словам, 
РКС предложили, «если им это инте-
ресно», выступить с другой заявкой 
«на условиях, приемлемых для жите-
лей Димитровграда».

По словам премьера, это условие 
— минимальные вложения в модер-
низацию сетей в объеме 100 млн руб. 
в год в первые три года. Пока, говорит 
он, заявка от РКС не поступала. Учи-
тывая, что нельзя допустить срыв ото-
пительного сезона, параллельно фор-
мируется обособленное подразделе-
ние областного государственного ка-
зенного предприятия «Ульяновский 
областной водоканал», которому и бу-
дут переданы коммунальные сети, 
если не будет потенциальных кон-
цессионеров, добавил он.

Министр строительства, ЖКК и 
транспорта Дмитрий Вавилин сооб-
щил 

”
Ъ“, что конкурс будет объявлен 

уже на следующей неделе. Мини-
мальные требования, подтвердил 
он, вложение 300 млн руб. в первые 
три года (всего 800 млн руб. в тече-
ние 30 лет). По его словам, не важно, 
поступят заявки от РКС или других 
частных компаний или нет: в качест-
ве концессионера выступит «Улья-
новский областной водоканал», ко-
торый и предложит эти условия.

В РКС 
”
Ъ“ ответили, что намерены 

участвовать в предстоящем конкурсе 
«на условиях, названных админист-
рацией Ульяновской области». «По ре-
зультатам прошедших переговоров и 
достижении взаимовыгодных усло-
вий компания изменит свою заявку и 
скорректирует параметры концесси-
онного предложения»,— пояснили в 
компании, добавляя, что готовы при-
нять участие как в концессии по част-
ной инициативе, так и в конкурсе.

Сергей Титов, Ульяновск

Водоканал переполнился 
концессиями
Власти Димитровграда переигрывают их условия
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Председатель правления ФСК Андрей Муров  
(на фото) готов связаться с магистральными 
сетями Башкирии ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

— На фоне всех этих составляющих 
мы продекларировали участникам 
совещания в середине июня, что у 
них есть все основания для сниже-
ния цены, и задача, которую мы пе-
ред ними поставили,— сближение 
цены Крыма со среднероссийской. 
Также мы всегда говорим, что гото-
вы к открытому разговору по наше-
му делу, которое рассматривается в 
суде. Мы готовы к заключению ми-
рового соглашения. Тот админист-
ративный штраф, который россий-
ский бюджет может получить, 
это не самоцель. Для нас главное, 
чтобы туристы и жители полуостро-
ва заправлялись по нормальным 
ценам.
— Другие дела пока не планируе-
те возбуждать?
— Нам чуть-чуть осталось проверить 
данные ОАО РЖД, куда ушли вагоны 
с наценкой. Если на территорию 
Крыма, то это может быть поводом 
для возбуждения дела.

— Но вы же не сможете заставить 
АЗС не покупать топливо у трей-
деров…
— Да, я не могу заставить их поку-
пать товар там, где мы скажем. Но 
мы долго дискутировали о целесоо-
бразности такой цепочки. Постав-
щики в Крыму сейчас живут в те-
пличных условиях. Там есть три-че-
тыре сети АЗС без доминирующего 
продавца в виде вертикально интег-
рированной нефтекомпании, кото-
рая бы сдерживала надбавки к цене 
топлива. Сейчас там маржиналь-

ность выше среднероссийской. Поэ-
тому мы настроены решительно. И, 
где требуется, готовы оказать по-
мощь сетям АЗС с точки зрения сни-
жения затрат с переправой, с инфра-
структурой, с биржей. Если наши 
коллеги не поймут по-хорошему, то 
мы будем разбираться по законода-
тельству, не исключая привлечения 
правоохранительных органов для 
решения таких локальных задач. Но 
мы не хотим заниматься ценовым 
регулированием.
— То есть какой, по вашему мне-
нию, должна быть цена в Крыму и 
Севастополе?
— Если мы будем с ценой Краснодар-
ского края сравнивать, то на 25 июня 
Аи-92 там стоил, по данным ЦДУ 
ТЭК, 38,69 руб. за литр, а в Крыму — 
40,1 руб., в Севастополе — 39,9 руб. 
По Аи-95 цена в Краснодаре была 
41,64 руб., в Крыму — 42,84 руб., в Се-
вастополе — 42,40 руб. Потенциал 
снижения — где-то рубль.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«Поставщики топлива в Крыму 
живут в тепличных условиях»
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400 тысяч автомобилей 
и автокомплектов,
или 16% от производства в РФ, должно 
экспортироваться в 2025 году, согласно 
«амбициозному» сценарию стратегии 
развития экспорта в автопроме
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Интернет-ритейлер Lamoda, 
торгующий одеждой и аксессу-
арами, выиграл тендер на обес-
печение работы официального 
онлайн-магазина FIFA к чемпи-
онату мира 2018 года. В нем бу-
дут продаваться формы сбор-
ных, сувениры, аксессуары 
и футбольные мячи. Органи-
заторам ЧМ-2018 еще есть над 
чем работать: на Кубке конфе-
дераций с официальным мер-
чандайзингом были пробле-
мы, отмечают эксперты.

Lamoda Group и глобальный пра-
вообладатель деятельности FIFA в 
сфере электронной торговли Sports 
Endeavors Inc. заключили соглаше-
ние о сотрудничестве, рассказал 

”
Ъ“ представитель Lamoda. По его 

условиям Lamoda будет обеспечи-
вать работу официального онлайн-
магазина FIFA к чемпионату мира 
по футболу, который состоится в 
России в 2018 году. Это подтвердил 
директор по развитию бизнеса 
Sports Endeavors Дуг Уильямс.

Компания выиграла тендер, ко-
торый проходил с августа по ноябрь 
2016 года, уточняют в Lamoda. Побе-
дителя выбирали по четырем крите-
риям: репутация компании, опыт 
организации онлайн-продаж, спо-
собность реализовать проект в сжа-
тые сроки под ключ и своими ресур-
сами, а также налаженные партнер-
ские отношения с поставщиками 
продукции, передал 

”
Ъ“ управляю-

щий директор и сооснователь 
Lamoda Group Биндер Буркхард. Он 
подчеркивает, что у Lamoda боль-
шой опыт подобных проектов: сре-

ди b2b-партнеров компании — 
Benetton, Intimissimi, Calzedonia, 
Tezenis, Finn Flare и др.

Магазин уже работает по адресу 
ru.store.fifa.com. В пиковый период 
продаж во время чемпионата мира 
его посещаемость составит более 
70–80 тыс. ежедневно, ожидают в 
Lamoda. В ассортимент магазина 
входит одежда, формы сборных, су-
вениры, аксессуары, футбольные 

мячи. В набор b2b-услуг, которые 
Lamoda оказывает Sports Endeavors, 
входит закупка ассортимента, орга-
низация хранения, создание сайта 
и его поддержка, маркетинг, прием 
и обработка заказов, их доставка, 
прием возвратов от клиентов. 
Sports Endeavors через FIFA будет 
оказывать проекту маркетинговую 
поддержку.

Lamoda работает по договору ли-
цензии, который предполагает вы-
плату роялти с продаж, говорят в 
компании, не раскрывая размер ро-
ялти и объем инвестиций. По оцен-
ке исполнительного директо-
ра Media Direction Sport Александ-
ра Климова, роялти по таким про-
ектам может составлять от 10%: на 
его величину влияет фиксирован-
ная стоимостная часть по лицензи-
онному договору, а также взаим-
ные обязательства по совместным 
маркетинговым программам. При 
этом организаторам ЧМ-2018 есть 

над чем работать, обращает внима-
ние господин Климов. «Несмотря 
на хорошие показатели посещаемо-
сти матчей Кубка конфедераций, 
есть определенные проблемы с 
официальным мерчандайзингом. 
Нет ощущения тотальной представ-
ленности и доступности этой про-
дукции для широких масс в горо-
дах, принимающих турнир»,— от-
мечает он.

Помимо Lamoda услуги создания 
интернет-магазинов в России ока-
зывают Otto Group, Ozon, KupiVIP. 
Официальный магазин FIFA — 
сильный проект для Lamoda, при-
чем с «предварительно крайне низ-
ким уровнем входа», считает топ-
менеджер одной из компаний на 
российском рынке e-commerce. 
«Инвестиций там нет, кроме созда-
ния сайта и контента — фото плюс 
текст»,— убежден он. По мнению 
другого собеседника 

”
Ъ“ на рынке, 

расходы на проект могли составить 
1–4 млн руб. без учета стоимости то-
варов. «Этот проект — часть нового 
направления бизнеса Lamoda 
(Lamoda вышла на рынок b2b в 2015 
году.— 

”
Ъ“), поэтому он очень логи-

чен. Клиентов там пока немного, но 
такой формат работы — самый быс-
трорастущий сегмент в онлайн-ри-
тейле сегодня»,— рассуждает соос-
нователь Data Insight Федор Вирин.

Роман Рожков

Lamoda сыграет с FIFA
Онлайн-ритейлер стал оператором  
интернет-магазина чемпионата мира

Телеканал ТНТ впервые с 2010 года меняет гене-
рального продюсера. Вместо Александра Дулерай-
на эту должность займет Вячеслав Дусмухаметов 
из Comedy Club Production, спродюсировавший 
многие популярные проекты канала, включая 
«Универ», «Интерны» и «Танцы». Господин Дуле-
райн вместе с экс-гендиректором ТНТ Романом 
Петренко займется новым для канала направле-
нием — разработкой проектов для международ-
ной аудитории.

О назначении Вячеслава Дусмухаметова генеральным 
продюсером ТНТ 

”
Ъ“ рассказал гендиректор субхолдинга 

«Газпром-медиа Развлекательное ТВ», управляющего ТНТ, 
ТВ-3, «Пятницей» и др., Артур Джанибекян. Сам господин 
Дусмухаметов подтвердил, что приступает к работе со сле-
дующей недели. «Вячеслав Дусмухаметов — один из луч-
ших продюсеров страны. Цель в том, чтобы воспользо-
ваться его навыками и умениями в этот сложный момент 
— не только для ТНТ, но и для всех телеканалов»,— объяс-
няет Артур Джанибекян. Поскольку телевизионные реше-
ния воплощаются через год-полтора, идеи нового генпро-
дюсера дадут результаты с 2018 года, добавил он.

Александр Дулерайн, который был генпродюсером 
ТНТ с 2010 года, остается на телеканале и будет развивать 
международное направление. Господин Дулерайн отме-
чает, что уже последний год много времени проводил за 
границей, где занимался разработкой проектов для гло-
бальной аудитории. По его словам, это должно стать но-
вым крупным направлением для ТНТ, но пока все «в са-
мом начале». «Мы пробуем сделать что-то для мировой ау-
дитории. И оригинальные проекты и проекты, основан-
ные на форматах ТНТ,— те, что могут быть реализованы 
в глобальном масштабе»,— говорит он. В этом проекте за-
действован и экс-гендиректор ТНТ Роман Петренко, го-
ворят господа Джанибекян и Дулерайн, не уточняя под-
робностей его участия. У ТНТ уже были продажи сво-
их форматов за рубеж: несколько лет назад Fox приоб-
рела экспериментальный формат «Моими глазами» 

(о съемках по нему не объявлялось), а год назад ТНТ про-
дал права на производство «Интернов» китайской JSBC.

ТНТ сейчас не на подъеме: его аудитория снижается с 
2015 года. Доля канала среди его целевой аудитории 14–44 
лет в январе—мае этого года составила 10,4%, годом ранее 
она составляла 11,5% (такая часть зрителей этого возраста 
с включенным телевизором смотрела ТНТ). Несколько лет 
назад компания начала экспериментировать с жанрами, 
и помимо раскрепощенного юмора и традиционных сит-
комов на ТНТ стали появляться более серьезные проекты, 
драматические сериалы, такие как «Чернобыль» или «Из-
мены». Но минувшим летом от этих экспериментов отка-
зались. Нельзя иметь все на одном канале, объясняет 
Александр Дулерайн: обнаружилось, что дальнейшее раз-
витие драм начало бы ущемлять комедии, и зритель пере-
стал бы понимать, какой канал он смотрит. Драматиче-
ские проекты перешли на ТВ-3, а ТНТ сосредоточился на 
привычном юморе. В новом сезоне, отмечает Вячеслав 
Дусмухаметов, канал покажет продолжения старых хитов 
«Ольга» и «Физрук» и новые шоу и сериалы.

Вячеслав Дусмухаметов начинал в КВН, затем работал 
креативным продюсером на СТС, где спродюсировал, на-
пример, ситком «Папины дочки». Вместе с Семеном Сле-
паковым, Артуром Джанибекяном и Гариком Мартирося-
ном владел телепроизводственной компанией 7АРТ, кото-
рая производила ключевые ситкомы ТНТ — «Универ» и 
«Интерны». 74% 7АРТ в 2010 году приобрела Comedy Club 
Production (ССР) исходя из оценки $58,1 млн за всю компа-
нию. В ССР, входящей в «Газпром-медиа» и производящей 
контент по заказу ТНТ, господин Дусмухаметов стал од-
ним из креативных продюсеров. Телесмотрение падает у 
всего телевидения, обращает внимание господин Дусму-
хаметов. «Если суммировать смотрение в интернете, где 
сидит самая активная молодежная аудитория, у нас все в 
порядке. Менять что-то мы не собираемся, потому что про-
изводим самый лучший комедийный контент в России и 
будем развиваться в этом направлении»,— говорит он.

Анна Афанасьева

ТНТ перепродюсируют
Александр Дулерайн займется  
международной экспансией канала

Интернет-ритейлер Алексея 
Мордашова «Утконос» не ста-
нет приобретать складские 
объекты у ГК «Дикси», которая 
продолжит использовать их 
для собственных нужд. Теперь 
«Утконос» ведет переговоры 
о приобретении или строи-
тельстве складов с компания-
ми «Логопарк девелопмент» 
(на территории проекта 
«С евер-2») и с PNK Group 
(«Парк  Валищево»).

О том, что «Дикси» передумала 
избавляться от своих складских ак-
тивов, 

”
Ъ“ рассказал директор ком-

пании по логистике Денис Гуров. 
Такое решение он объяснил «пер-
спективами роста собственного 
бизнеса».  Весной сообщалось, 
что «Дикси» в рамках оптимизации 
бизнеса собирается в два раза со-
кратить складские мощности за 
счет объектов «Северное Шереметь-
ево» (55 тыс. кв. м) и «Агрокомплекс 

”
Сынково“» (55,6 тыс. кв. м). Пер-

вый в собственности ритейлера, 
второй — в аренде. На эти помеще-
ния был найден претендент — ва-
рианты использования складов 
рассматривал интернет-ритейлер 
«Утконос», принадлежащий вла-
дельцу «Северстали» Алексею Мор-
дашову. Источники 

”
Ъ“ тогда рас-

сказывали, что переговоры были 
нелегкими, так как «Дикси» проси-
ла за «Северное Шереметьево» в два 
раза больше рыночной стоимости 
склада, которая оценивалась на 
уровне 2,2 млрд руб.

Сейчас «Утконос» рассматривает 
новые логистические объекты в 

Москве. Директор по складской и 
индустриальной недвижимости 
Knight Frank Максим Загоруйко рас-
сказал, что «Утконос» ведет перего-
воры о строительстве склада. «В 
приоритете северное направле-
ние»,— добавил он. Руководитель 
отдела складских и индустриаль-
ных помещений компании JLL Вя-
чеслав Холопов считает, что для 
максимальной оптимизации поста-
вок клиентам новый складской 
комплекс «Утконосу» было бы ло-
гичнее расположить на севере горо-
да с учетом имеющегося у него 
склада на юге Москвы (43 тыс. кв. м 
в Южном Бутово).

Два источника на рынке коммер-
ческой недвижимости подтвержда-
ют, что «Утконос» находится на эта-
пе переговоров о покупке существу-
ющих или строительстве новых 
складов с компаниями «Логопарк 
девелопмент» и PNK Group. «Речь 
идет об объектах 

”
Проект «Север-2»“ 

и 
”
Парк Валищево“ соответствен-

но»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. По словам второго источни-

ка, ритейлер ищет объект площа-
дью около 60 тыс. кв. м.

В PNK Group от комментариев от-
казались, в «Логопарк девелоп-
мент» не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

Гендиректор «Утконоса» Нико-
лай Щербань также не стал давать 
комментарии, сославшись на то, 
что компания находится в ста-
дии коммерческих переговоров по 
объектам.

Строительство собственного 
мультитемпературного склада 
(built to suit — под требования за-

казчика) стоит 50–60 тыс. руб. за 
1 кв. м без учета НДС, подсчитал го-
сподин Загоруйко. Исходя из его 
оценок, инвестиции «Утконоса» в 
строительство склада с нуля соста-
вят 3–3,6 млрд руб.

В логопарке «Север-2» сейчас по-
строено 204 тыс. кв. м из заявлен-
ных 270 тыс. кв. м. В действующих 
корпусах вакантны 33 тыс. кв. м. 
Среди арендаторов — OBI, «Мира-
торг», «O’кей». По данным Cush-
man & Wakefield, оставшийся объ-
ем площадей «Логопарк девелоп-
мент» будет строить под заказчика. 
В «Парке Валищево» построено 
193 тыс. кв. м (свободны 55 тыс. 
кв. м), в планах — еще 320 тыс. 
кв. м. Среди арендаторов фармком-
пания «Роста», собственные склады 
у Fortex, «Техстройконтракта» и др.

Ведущий консультант отдела ис-
следований Cushman & Wakefield 
Александр Кунцевич говорит, что 
по итогам первого квартала 2017 го-
да было продано складов общей 
площадью 17 тыс. кв. м. Из них по-
ловина была построена под заказ-
чика. Для примера, за аналогичный 
квартал 2012 года из 83 тыс. кв. м 
проданных логистических объек-
тов только 10–20% пришлись на 
built to suit. Тогда тенденция строи-
тельства под заказчика только нача-
ла формироваться, объясняет го-
сподин Кунцевич: «Был дефицит 
свободных складских помещений: 
практически все объекты, строив-
шиеся как спекулятивные, при за-
вершении строительства были сда-
ны в аренду или проданы».

Екатерина Геращенко

«Утконос»  
не придет в склады «Дикси»
Онлайн-ритейлер  
ищет другие помещения для хранения продуктов

Продажи смартфонов в России в первом полуго-
дии увеличились на 9% в штучном и на 13% в де-
нежном выражении. Основными причинами ро-
ста ритейлеры считают возросшую популярность 
потребительских кредитов, снижение цен на ли-
нейку Apple и удачный старт флагманов Samsung. 
Продажи традиционных мобильных телефонов, 
планшетов и фотоаппаратов продолжают падать.

В первом полугодии 2017 года продажи смартфонов в 
России выросли на 9% в штуках и на 13% в рублях, следует 
из предварительных оценок аналитиков «Связного». 
Средняя цена сохранялась на уровне аналогичного пери-
ода прошлого года — 12,6 тыс. руб. По подсчетам «М.Ви-
део», объем рынка по итогам полугодия может составить 
12,1 млн штук и 153 млрд руб. Примерно такие же оценки 
приводят и в «Евросети», где рост рынка в денежном вы-
ражении оценивают чуть выше — в 14%. Во втором квар-
тале динамика роста продаж улучшилась по сравнению с 
январем—мартом, отмечают в «Связном»: в штуках рост к 
уровню прошлого года достигал уже 12%. Всего, по дан-
ным компании, во втором квартале было продано 6,2 млн 
смартфонов почти на 80 млрд руб.

На рынок оказали существенное влияние Apple и 
Samsung, отмечают ритейлеры. В целом продажи 
Samsung и iPhone в России выросли на 27% в штуках и на 
21% в рублях относительно января—июня 2016 года, от-
мечается в отчете «Связного». По оценке «Связного» и 
«М.Видео», устройства этих брендов в первом полугодии 
покупали 37% покупателей смартфонов в России. По 
оценке источника 

”
Ъ“ на рынке, доля Samsung в штуч-

ном выражении составила 25%, Apple — 12%. В денежном 
выражении Apple по-прежнему лидирует с долей рынка 

33%, у Samsung — 30%. На востребованность iPhone по-
влияло снижение цен на всю линейку гаджетов, считают 
ритейлеры. До конца года динамику поддержит ожидае-
мый анонс и старт продаж новой модели, отмечает пред-
ставитель «М.Видео» Валерия Андреева. Продажам 
Samsung, по оценке «Связного», помогло возвращение 
бренда в крупнейшие розничные сети, а также успеш-
ный старт новинок — Galaxy S8 и S8+.

Среди причин роста рынка ритейлеры также отмеча-
ют начавшееся еще в 2016 году снижение курсов валют и 
рост популярности кредитов. «Растет количество партне-
ров, предоставляющих рассрочку в магазинах электро-
ники, и увеличиваются предложения кредитных про-
дуктов»,— подтверждает представитель «Связного» Сер-
гей Тихонов. Рост спроса на рассрочки и кредиты объяс-
няется снижением стоимости их обслуживания, поясня-
ет аналитик компании «Открытие Брокер» Тимур Нигма-
туллин. «Ожидается, что во втором полугодии ЦБ может 
снизить ключевую ставку еще на 0,5 процентного пун-
кта, что позволит потребителям рефинансировать креди-
ты под более выгодные условия»,— добавляет он.

Кроме того, пользователи начали предъявлять повы-
шенные требования к смартфонам, и рост этого сегмен-
та во многом происходит из-за сокращения спроса на 
обычные мобильные телефоны с расширенным функци-
оналом, отмечает господин Нигматуллин. Рост рынка 
смартфонов продолжил оставаться одной из причин па-
дения популярности и других категорий персональной 
электроники. Так, по данным «Связного», продажи фото-
аппаратов за полугодие снизились в штуках примерно 
на 40%, планшетов — на 25%.

Юлия Тишина

Смартфоны выросли в кредит
Динамика их продаж улучшилась

5,7 миллиарда рублей
составила выручка Lamoda в первом 
квартале 2017 года

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « П Р О Г Р Е С С И В Н А Я  А У Д И Т О Р И Я  С И Д Е Л А  Н А  Т Н Т  П О С Л Е Д Н И Е  Л Е Т  Д Е С Я Т Ь »

Гендиректор субхолдинга «Газпром-
медиа Развлекательное ТВ» (ГПМ 
РТВ) Артур Джанибекян рассказал 

”Ъ“ о планах по развитию канала ТНТ.

— Осенью ТНТ отказался от серь-
езных проектов и решил вернуть-
ся к традиционному юмору, кото-
рый  помогал каналу расти долгие 
годы, но его доля продолжает падать. 
Что нужно сейчас для развития?
— ТНТ уже год работает в русле острого, мо-
лодого и комедийного. У нас это отлично по-
лучается, почему нам не делать этого даль-
ше? Зачем нам оглядываться на соседей, 
что мы попробовали сделать некоторое вре-
мя назад? Тогда это было попыткой расши-
рения жанровой линейки, но мы осознали 
позже, что оно не соответствовало реально-
сти с точки зрения экономики, конкуренции 
и телесмотрения. Зритель относится к ТНТ 
как к определенному месту, где определен-
ным образом потребляются определенные 
вещи. И как только мы начали предлагать 
что-то большее, это дало сиюминутный эф-
фект, но одновременно пошатнуло концеп-
цию бизнеса канала. McDonald’s не переста-
ет быть лидером в своей нише от того, что 
не дает мишленовские блюда. Для удержа-
ния зрителя нам необходимо было вернуться 
туда, куда мы сейчас и возвращаемся.
— Ваша аудитория взрослеет, а коли-
чество новых зрителей старше 14 лет 
сильно сократилось. Что нужно де-
лать молодежному каналу в такой 
 ситуации?

— Безусловно, это проблема, но это такая же 
данность и для наших конкурентов. Мы приду-
мываем программные решения, заказываем 
контент у продакшенов с учетом этих реалий. 
Мы теряем не аудиторию канала, а именно 
эту возрастную группу, так как кто-то старе-
ет. Мы понимаем это и производим контент 
с расчетом и на эту часть аудитории, при этом 
ориентируясь на зрителей, для которых моло-
дое, острое, юмористическое всегда остается 
самым актуальным и востребованным. Отто-
го что мы в детстве смотрели «Ералаш» и нем-
ного выросли, «Ералашу» нет необходимости 
снимать психологические хорроры.
— Доля ТНТ падает с 2014 года. 
Чем вы это объясняете?
— В стране более 400 кабельных каналов, 
и все большие федеральные каналы становят-
ся донорами для малых тематических. Это на-
зывается фрагментация. Когда мы осознали 

тот факт, что фрагментация не может мино-
вать и нас, мы создали канал ТНТ4, который 
работает исключительно на архивах и практи-
чески с нулевым бюджетом на новый продак-
шен. Суммарно вместе с ТНТ4 снижение сов-
сем небольшое, учитывая агрессивный рост 
тематики и интернет-среды. Происходят де-
мографические и технологические изменения. 
Потребление контента, который мы произво-
дим, переходит из телевизора в планшет, в те-
лефон или что-то другое, пока неизмеряемое. 
Мы уверены, что общее количество наших зри-
телей не стало меньше ни на йоту. Прогрес-
сивная аудитория сидела на ТНТ последние 
лет десять, и когда кто-то начинает потреблять 
контент в интернете, как вы думаете, с какого 
канала в первую очередь? Я думаю, нет друго-
го контента, который близко конкурирует с  на-
шими сериалами. Где они, эти конкуренты? 
Один-два успешных сериала не считаются.
— Судя по цифрам Mediascope, ваш 
конкурент СТС, например, близок 
к тому, чтобы восстановить паритет 
с ТНТ по молодой аудитории.
— Как только вы оцените нашу реальность — 
а она больше, чем один канал,— вы пойме-
те, что по абсолютному количеству зрителей 
ТНТ совместно с ТНТ4 и ТНТ-digital не может 
сравниться ни с каким конкурентом. Но, ко-
нечно, мы видим и приветствуем рост конку-
рентов, они большие молодцы и этим под-
талкивают нас работать еще лучше.

Интервью взяла Анна Афанасьева
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В преддверии годового собра-
ния акционеров «Российских се-
тей» правительство не включи-
ло гендиректора холдинга Олега 
Бударгина в список кандидатов 
в совет директоров. Это породи-
ло слухи о кадровых переменах 
в холдинге, но сам господин Бу-
даргин заверил 

”
Ъ“, что собира-

ется работать дальше, и расска-
зал о планах «Россетей», в том 
числе по покупке сетей Минобо-
роны и создании совместного 
предприятия в Крыму.

— После того как вас не внесли в 
число кандидатов в совет директо-
ров «Россетей», активизировались 
слухи о кадровых переменах и воз-
можной отставке. С чем связано 
прекращение вашего участия в со-
вете? Была ли критика «Россетей» 
со стороны правительства?
— Вопрос серьезный и требует серь-
езного ответа. Компания создана 4 
апреля 2013 года, мы этот путь прош-
ли достойно, уверенно, завоевав рас-
положение всех сторон: потребите-
лей, регионов, администрации пре-
зидента, правительства. Конечно, ка-
кие-то вопросы всегда есть, наверное, 
есть текущие ошибки, но кто не рабо-
тает, тот не ошибается. Процесс об-
новления корпоративной политики 
идет с первого дня создания компа-
нии. Когда-то было решение не вклю-
чать министров в совет директоров, 
потом вернулись к этому, потом ди-
рективно велели увеличивать долю 
независимых директоров. И должен 
сказать, что при этом некоторые до-
черние компании теряли в качестве 
управления, но мы как главный ак-
ционер имели преимущество в коли-
честве членов совета от «Россетей».

С другой стороны, сам совет ди-
ректоров — это высший орган управ-
ления для АО. Компании четыре го-
да, она была создана правительст-
вом, которое передавало в тот мо-
мент функции новому кабинету ми-
нистров. Безусловно, это требовало 
увеличения числа «сторонников» — 
тех, кто понимает позицию единой 
сетевой компании. И из 15 членов 
совета директоров «Россетей» каж-
дый является не просто спокойным 
сторонником. Нужны хорошие бое-
вые единицы, люди, которые через 
участие в совете директоров поймут 
цель создания единой компании.

К самой новации — увеличивать 
в совете директоров долю представи-
телей не из исполнительных орга-
нов управления — я нормально от-
ношусь. Мы участвуем в работе сове-
та как исполнительный орган. Но 
лучше, чтобы мы увеличили долю 
сторонников, то есть людей, кото-
рые приходят и сначала агрессивно 
настроены, а в конце корпоративно-
го года обычно говорят: «Да, сети — 
это действительно важная составля-
ющая энергосистемы».

Никаких рисков в части своего 
участия в дальнейшем управлении 
«Россетями» я не вижу. Я думаю, что 
это никак не повлияет на мою рабо-
ту. Мы общались с министром энер-
гетики Александром Новаком по 
этому поводу, попробуем в этой мо-
дели управлять энергокомплексом. 
По крайней мере, со своей стороны я 
все сделал для того, чтобы работа бы-
ла качественной, эффективной. За 
четыре года мы с убытка в 159 млрд 
руб. вышли на прибыль в 98,3 млрд 
руб. Производительность труда вы-
росла на 28%, эффект от снижения за-
трат — около 75 млрд руб. Соотноше-
ние долг/EBITDA снизилось с 2,4 в 
2013 году до 1,7 в 2016-м. Аварий-
ность сократили на 51%.

Мы надеемся, что новый совет ди-
ректоров, который сейчас мы изби-
раем, тоже будет активно участво-
вать в продвижении наших идей, 
единых правил, единых требований 
к эффективности, надежности, до-
ступности сетей. Я бы так ответил на 
этот вопрос, хотя, наверное, кому-то 
он и видится неоднозначным.
— За 2016 год при росте чистой 
прибыли и требовании прави-
тельства к госкомпаниям начи-
слять на дивиденды 50% от при-
были «Россети» заплатят лишь 
2 млрд руб. По какой схеме рас-
считывалась для холдинга норма 
дивидендов?
— С учетом промежуточных диви-
дендов в 2016 году мы выплатим 
3,8 млрд руб. Сумма рассчитывалась 
с учетом вычета расходов, связанных 
с переоценкой ценных бумаг дочер-
них обществ, прибыли, прибыли, 
направленной на планы развития 
дочерних обществ, на технологиче-
ское присоединение (ТП) и на инвес-
тпрограммы.

Не секрет, что всегда идет достаточ-
но острая дискуссия по поводу диви-
дендов компаний, регулируемых го-

сударством. Большая сложность еще и 
в том, что наша экономика регулиру-
ется государством, что, конечно, не 
всегда синхронизируется с понятием 
публичного АО. Государство выступа-
ет в двух ипостасях: это и собствен-
ник, и регулятор, и мы с 2013 года жи-
вем в достаточно жестких тисках в ча-
сти тарифных решений. Мы приходи-
ли в Минэнерго и в Минэкономики с 
идеей выплатить дивиденды по ито-
гам первого квартала 2016 года, чтобы 
показать акционерам, что готовы вы-
полнять обязательства, если впервые 
получили прибыль. Но одновремен-
но правительство говорит: «Вы же нам 
пишете, что ведете споры с региона-
ми и ФАС о том, что недофинансиро-
ваны по тарифу на 72 млрд руб.».
— Это сумма за год?
— Не в год, а в текущих спорах долж-
ны, потому что нам неправильно от-
регулировали тариф. Он убыточен, и 
мы не можем выполнять функции, 
которые за нами закреплены. Сумма 
возникла на разных стадиях спора 
по льготному техприсоединению, 
по возврату сглаживания и другим 
причинам.
— Другие причины снижения ди-
видендов были?
— Еще одна цифра: объем сглажива-
ния RAB-тарифов (перенос заплани-
рованных тарифных доходов на по-
следующие годы.— 

”
Ъ“) у нас соста-

вил 109 млрд руб. Нам в 2009 году об-
ещали, что эти деньги будут, а их нет. 
Мы остались один на один с этой 
проблемой, нас никто здесь сильно 
не поддерживает. Ведем работу с ре-
гионами, и не все идут навстречу.

Когда мы решали вопрос о диви-
дендах, нас поддержал вице-премьер 
Аркадий Дворкович. Решили напра-
вить прибыль в те дочерние компа-
нии, где проблемы наиболее слож-
ны, не нагрузив федеральный и реги-
ональный бюджеты и потребителей.

— Вы будете продолжать платить 
промежуточные дивиденды?
— На форуме в Лондоне «Россия зо-
вет» мы обсуждали этот вопрос с ин-
весторами и акционерами. Компа-
ния молодая, и нам надо зафиксиро-
вать серьезность намерений. По ито-
гам девяти месяцев этого года будем 
принимать решение. Пока мы ви-
дим, что должно все получиться, бу-
дем предлагать Минэнерго пойти на 
это. В первую очередь чтобы дока-
зать акционерам и экономическому 
сообществу, что ПАО чувствует себя 
комфортно и может себе это позво-
лить. Вообще, нам нужен стратегиче-
ский инвестор.
— Кто может быть таким страте-
гом?
— Главное, чтобы это были акционе-
ры, заинтересованные в развитии 
компании, видящие в этом перспек-
тиву. Это могут быть банки развития, 
пенсионные фонды.
— На днях совет директоров обсу-
ждал распределение дивидендов 
проблемным дочерним компани-
ям. Какая сумма будет направле-
на, кто выступит донором, кто ре-
ципиентом?
— Направим порядка 18 млрд руб. 
по итогам года. Но нет понятий «до-
нор» или «тот, кто требует реанима-
ции». Те, кто раньше были лучшими, 
не всегда продолжают эту историю в 
части доходности. У нас, может быть, 
«Янтарьэнерго» или МРСК Сибири 
еще не могут позволить себе такой 
роскоши, как дивиденды, но доста-
точно эффективно работают. Мы 
убрали из проблемного списка 2016 
года МРСК Северо-Запада, в 2017 го-
ду уберем МРСК Сибири.

Когда создавали «Россети», шесть 
дочерних структур у нас были пра-
ктически банкротами. Сейчас край-
не сложное финансовое положение 
только у МРСК Северного Кавказа. 

Но там своя специфика, мы понима-
ем, что дивидендами этот костер не 
затушим и, более того, это будет не-
правильное использование средств. 
Потому что не станет мотивации у 
региональных властей и сетей по со-
вершенствованию управления. Бы-
ло предложение все деньги напра-
вить на Кавказ, но мы просто «прое-
ли» бы их, а на следующий год было 
бы то же самое. Мы не приняли ре-
шение и по направлению денег на 
консолидацию сетей. Считаем, что 
здесь нужно взвешенно подойти к 
вопросу.
— А как вы в целом оцениваете 
тенденцию по затыканию дыр в 
инвестпрограммах за счет диви-
дендов? Вот Минтранс предло-
жил строить сети для порта и же-
лезнодорожной инфраструктуры 
в Тамани за счет дивидендов «Рос-
сетей»... 
— Ну, во-первых, я не совсем поддер-
живаю Минтранс. Были выделены 
бюджетные деньги на ТП, они долж-
ны этим руководствоваться. Ситуа-
ция так сложилась из-за некоррект-
ной координации новых потребите-
лей в Тамани. Порт требует 92,3 МВт, 
железная дорога — 92 МВт, другие 
потребители — 12,5 МВт.

Почему мы приняли решение по-
мочь дивидендами проекту? Стоит 
государственная задача: в жесткие 
сроки создать инфраструктуру этой 
части моста в Крым, все условия для 
железной дороги, сроки жесткие — 
2018 год. Подстанция с линиями сто-
ит порядка 7 млрд руб. Мы, конечно, 
могли бы построить меньшую под-
станцию на 100 МВА, но мы видим 
перспективу развития. Мы посмо-
трели с краем, Минтрансом и Минэ-
нерго, что строятся порт, железнодо-
рожный узел, есть другие потенци-
альные потребители, и рассмотрели 
два варианта: мы строим подстан-
цию или с одним трансформатором 
на 200 МВА, или с двумя трансформа-
торами по 200 МВА каждый. Но по 
экономике лучше построить сразу 
мощную подстанцию, которая бы да-
ла возможность подключаться буду-
щим потребителям.

Мы приняли решение, что помо-
гаем «Кубаньэнерго» на 3,4 млрд руб. 
Они возмещаемы: мы даем их на 
один из двух этапов строительства и 
они их возвращают.
— Раньше часто публично возни-
кала тема конфликтов «Россетей» 
и дочерней Федеральной сетевой 
компании (ФСК). С чем это связано 
и как строятся отношения с ФСК?
— Наверное, это связано скорее с 
тем, что до 2009 года о ФСК никто не 
знал. Наша команда пришла в ФСК 
в июле 2009 года, а 17 августа случи-
лась авария на Саяно-Шушенской 
ГЭС. И тогда, хотел бы я этого или 
нет, вся страна узнала, что такое 
ФСК. Я никогда в жизни так не чув-
ствовал свою ответственность, как 
в тот момент. От ГЭС шла энергия на 
алюминиевые заводы, надо было 
перетоки все перестроить. Я из Си-
бири не вылезал. Поэтому, конеч-
но, с того дня статус ФСК поднялся. 
Мы перешли на RAB-тарифы, была 
серьезная программа модерниза-
ции, мы заговорили про «умные се-
ти», нам доверили сети для Олим-
пиады. Я тогда сказал, что в прин-
ципе просто наведение порядка в 
ФСК эффекта не даст, потребители 

его не видят: мы просто тратим 
деньги, а в МРСК неплатежи.

С 2010 года эта тема обсуждалась в 
правительстве, в администрации 
президента. И буквально в 2012 году, 
в апреле, было принято решение, 
что сетевой комплекс надо объеди-
нять. Я докладывал, что главное — 
это не вопрос слияния дочерних об-
ществ, весь вопрос в технологии — 
нужно, чтобы было единое управле-
ние, собственность может быть раз-
ная. Предлагалось оставить «Хол-
динг МРСК», а ФСК сделать одним из 
его 15 дочерних обществ. И была 
еще тема, что и «Россети», и ФСК оста-
вили стратегическими компания-
ми, конечно, это подняло статус по-
следней. Один год я там и там был ру-
ководителем, и это было очень ком-
фортно. Потом изменилась ситуа-
ция, в ФСК появился новый руково-
дитель. Эта само по себе формирова-
ло дискомфорт, но конфликта быть 
не может, потому что «Россети» — ма-
теринская компания. 

Некоторые, конечно, пользова-
лись тем, что и мы, и они — «страте-
ги». А так у нас нормальные отноше-
ния всегда были. И вы понимаете, 
что создание «Россетей» не совсем 
вписывалось в планы приватиза-
ции. Но победила тогда наша страте-
гия, что сети должны быть в одних 
руках, с единой технической, кадро-
вой, экономической и финансовой 
политикой. Был конфликт с ФСК по 
единому казначейству. Просто кто-то 
одновременно дал директиву о со-
здании казначейства и нам, и наше-
му дочернему обществу. Но мы не 
можем позволить, чтобы дочернее 
общество не выполнило решение по 
единому казначейству холдинга. И 
конфликт решался, к сожалению, на 
уровне президента. Жизнь показала, 
что это хорошая экономия, прозрач-
ность. Сейчас я вообще не вижу ни-
каких проблем в этом направлении. 
— К 1 июля должна была поя-
виться схема по передаче «Россе-
тям» «Оборонэнерго» (сетей Ми-
нобороны) в зачет долгов «Обо-
ронэнергосбыта». Как эта схема 
выглядит?
— Тема поднималась до ситуации с 
«Оборонэнергосбытом», мы ее с Ми-
нобороны обсуждали с первого дня 
создания «Россетей». Мы стали смо-
треть, кто у себя держит сети. И мы об-
ращались к Минобороны, но ситуа-
ция с «Оборонэнергосбытом», конеч-
но, заставила нас более энергично 
двигаться. Сейчас мяч на их стороне, 
прошел ряд совместных совещаний в 
Минэнерго и в Минобороны. Мы ви-
дим сети Минобороны как нашу 
шестнадцатую дочернюю компанию. 
Она, как и сейчас, будет работать на 
всей территории РФ, будет собствен-
ником активов. Управлять активами 
будут те наши МРСК, на территории 
которых находятся сети. То есть если 
в Забайкальском крае есть сети «Обо-
ронэнерго», то эти активы передают-
ся в управление МРСК Сибири. Тем 
самым мы значительно снизим опе-
рационные расходы и повысим про-
изводительность труда. 

Кроме того, нам и Минэнерго нуж-
на некая аварийно-восстановитель-
ная структура для работы при ЧС. 
Можно было бы эту функцию пору-
чить «Оборонэнерго». Это оптимизи-
ровало бы издержки: сейчас каждая 
наша компания держит аварийные 

запасы на складах, это обременяет 
экономически и организационно.

Мы считаем, что должны стать ак-
ционером 100% «Оборонэнерго», но 
«золотую акцию» передать Минобо-
роны. Даже лучше было бы, чтобы 
какой-то процент акций был у них. И 
здесь ничего хитрого нет, просто по-
тому, что они будут нашим самым 
главным заказчиком, который дол-
жен участвовать в управлении ком-
панией. И у нашего партнера есть до-
статочно серьезный ресурс. У них 
есть развитие, особенно в новых ре-
гионах, например в Арктике. Нам бы 
очень хотелось не просто забрать ак-
тив, а чтобы потребитель видел нас 
как надежного партнера в вопросе 
развития энергоснабжения. Вот та-
кая идеология, и Минобороны пока 
разделяет нашу позицию.

Оценка, корпоративные процеду-
ры, директивы, наверное, займут 
еще год. Но чтобы не терять время, 
мы предложили Минобороны уже в 
эту зиму зайти вместе в управление, 
объединить команды, чтобы опти-
мизировать затраты на эксплуата-
цию и передавать эти объекты на-
шим компаниям. 
— Долг «Оборонэнергосбыта» по-
гасится за счет сделки?
— «Оборонэнергосбыт» начал поти-
хоньку платить, но пока долг состав-
ляет 4,7 млрд руб. Здесь принципи-
альной, жесткой позиции нет. Нам 
бы, конечно, хотелось, чтобы актив 
перешел к нам за счет долгов, но это 
решение правительства. Пока не мо-
гу сказать, как это будет выглядеть в 
конечном виде. И мы пока не пони-
маем оценки, ее должен утверждать 
совет директоров.
— То есть возможно, что придется 
доплатить?
— Да.
— А откуда деньги?
— Заемные средства. Мы не думаем, 
что стоимость этого актива больше 
долга. Нам бы, конечно, хотелось это 
обменять. Но, судя по настроениям 
наших партнеров, мы понимаем, 
что может быть 50 на 50. Мы готовы, 
но если платить, то тут наша пози-
ция такая, что эти деньги пойдут на 
модернизацию сетей для Миноборо-
ны или на развитие, то есть на при-
соединение новых объектов, кото-
рые нужны для развития.
— С февраля электросети Севасто-
поля начали переводить в россий-
скую юрисдикцию под управле-
ние ООО «Севастопольэнерго». 
Как будет выглядеть вхождение 
«Россетей» в Севастополь? Вы бу-
дете создавать СП с ООО? 
— Жизнь заставила нас быть в Кры-
му: мы впервые столкнулись с тем, 
что целый регион был отключен от 
электроснабжения. В зиму 2015/16 
года, когда были ограничения, мы 
помогали и специалистами, и дизе-
лями. С того момента с севастополь-
скими властями были хорошие от-
ношения, и было совместное реше-
ние о помощи в восстановлении над-
ежности энергоснабжения города.

Сейчас обсуждается тема созда-
ния СП — АО с тремя участниками: 
частное «Севастопольэнерго», город-
ские сети и мы как третий партнер. 
Идет оценка городских сетей и «Се-
вастопольэнерго». Мы считаем, что 
коль мы туда входим, то должны 
иметь не менее 50%. Как только будет 
оценка, мы сразу привлечем туда 
свои финансы. Мы пока думаем, что 
пакет 50+1% стоит где-то порядка 
2 млрд руб., эта сумма пойдет на мо-
дернизацию городских сетей. Сей-
час ведем работу над схемой разви-
тия энергоснабжения Севастополя. 
Мы считаем, что весь проект можно 
реализовать за два года.
— А видите ли вы для «Россетей» 
риски санкций?
— Как вам сказать... Мы сейчас обсу-
ждаем на мировых площадках роль 
электроэнергетики: говорят, нужно, 
чтобы все имели равный доступ к 
электроэнергии, каждый седьмой 
житель мира сейчас без электричест-
ва, надо всем объединиться и т. д. А с 
другой стороны, я не понимаю сво-
их коллег в этой части (отключение 
Украиной поставок электроэнергии 
в Крым.— 

”
Ъ“). После того как людей 

оставили без электричества, мы про-
сто должны быть там. Мне кажется, 
что разум должен возобладать.

Конечно, определенные риски 
есть, но мы надеемся на объектив-
ность, разумность. Конечно, борта-
ми подставляться не надо и вызыва-
юще вести себя, дразнить нет смы-
сла, но не оставлять же людей без 
электричества… Разумеется, послед-
нее слово остается за Минэнерго.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел

полная версия 
kommersant.ru/12028 

«Мы живем в достаточно  
жестких тисках»
Глава «Россетей» Олег Бударгин о совете директоров, дивидендах и санкциях
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О О Л Е Г  М И Х А Й Л О В И Ч  Б У Д А Р Г И Н

Родился в 1960 году в поселке Ключи Камчатской области. В 1982 году окончил Но-
рильский индустриальный институт по специальности «промышленное и граждан-
ское строительство», затем служил в армии. Кандидат экономических наук.

Работал на Норильском горно-металлургическом комбинате (НГМК) с 1984 года 
мастером СМУ шахтопроходческого треста, затем заместителем начальника про-
изводственного отдела «Норильскстроя». В 1987–1991 годах работал в Норильском 
 горкоме КПСС, затем вернулся на комбинат. В 1994–1995 годах — первый замгла-
вы Норильска. С 1995 года — замгендиректора НГМК. С 2000 года — глава Норильска, 
с 2003-го — губернатор Таймырского (Долгано-Ненецкого) автономного округа. В 2009 
году назначен председателем правления ОАО «Федеральная сетевая компания ЕЭС» 
(ФСК), в июне 2013-го стал гендиректором ОАО «Российские сети», созданного на ос-
нове ОАО «Холдинг МРСК» и ФСК. Входит в совет директоров «Россетей» с момента 
создания холдинга, с ноября 2013 года возглавляет совет директоров ФСК.

Награжден орденами «За заслуги перед Отечеством» IV степени, Александра 
Невского, Почета, медалью ордена «За заслуги перед отечеством» II степени. Заслу-
женный энергетик РФ. Женат.

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Р О С С И Й С К И Е  С Е Т И »

Крупнейшая электросетевая компания России, присутствует в большинстве регио-
нов. Зарегистрирована 4 апреля 2013 года во исполнение указа президента РФ от 
22 ноября 2012 года. Указ предполагал переименование ОАО «Холдинг МРСК» (вла-
дел межрегиональными распредсетевыми компаниями, выделенными при реформе 
РАО ЕЭС) в ОАО «Россети», а также внесение в компанию госдоли (79,55%) в ОАО 
«Федеральная сетевая компания» (ФСК, владеет магистральными электросетями). 
До этого с лета 2012 года действовала обратная схема: ФСК управляла Холдингом 
МРСК. Росимуществу принадлежит 87,9% уставного капитала «Россетей».

«Россети» управляют 2,3 млн км электросетей и 773 ГВА трансформаторной мощ-
ности. Электросети — естественная монополия, основная часть выручки компа-
ний холдинга формируется из тарифов на передачу электроэнергии (устанавливают 
ФАС и регионы). Чистая прибыль «Россетей» по МСФО в 2016 году выросла на 20,5%, 
до 98,34 млрд руб., EBITDA — на 6,5%, до 265,2 млрд руб., выручка — на 18%, до 
904 млрд руб. Инвестпрограмма «Россетей» в 2017 году — 250 млрд руб. с НДС.

Председатель совета директоров — министр энергетики РФ Александр Новак, 
генеральный директор — Олег Бударгин.

У МРСК Северного Кавказа 
своя специфика, 
мы понимаем, что 
дивидендами этот костер 
не затушим и, более того, 
это будет неправильное 
использование средств

Мы видим сети Минобороны 
как нашу шестнадцатую 
дочернюю компанию. 
Управлять активами  
будут те наши МРСК, 
на территории которых 
находятся сети

Конечно, определенные 
риски санкций есть. 
Вызывающе вести себя, 
дразнить нет смысла, 
но не оставлять же людей 
в Севастополе 
без электричества
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«Золотой Георгий», главный приз 39-го Московского международного кинофестиваля, 
достался фильму «Хохлатый ибис» Цяо Ляна. Подробнее о победителях и проигравших 
на ММКФ — в следующем номере ”Ъ“

Чеховский фестиваль показал спектакль 
 «Поле битвы» — новую работу великого ста-
рейшины мирового режиссерского цеха 
 Питера Брука и его помощницы Мари-Элен 
Этьен. Рассказывает Роман Должанский.

 Спектакль парижского театра «Буфф дю 
Нор» (Питер Брук многие годы был его художест-
венным руководителем) играли в Театре наций — 
на той же сцене, на которой ровно 60 лет назад со-
стоялся московский дебют английского режиссе-
ра. Тогда он показывал в филиале МХАТа свою бри-
танскую постановку «Гамлета» с Полом Скофилдом 
в главной роли — и это была первая значительная 
гастроль европейского театра в СССР после смер-
ти Сталина, театральный прорыв железного зана-
веса. Сейчас Питеру Бруку 92, со спектаклем он не 
приехал, а сегодняшнюю театральную Москву труд-
но чем-либо удивить. И все-таки можно сказать, что 
Брук опять совершил чудо — на сей раз маленькое, 

вряд ли претендующее на место в истории, но на-
верняка важное для всех, кто стал его свидетелем.

Когда-то Питер Брук показал Москве то, без чего 
она не могла обойтись,— значительный режиссер-
ский спектакль, задающий своему времени важные 
и страшные вопросы. Теперь он показал, как легко 
можно обойтись без всего, чем богат современный 
театр. В «Поле битвы» фактически нет ни декораций, 
ни костюмов, ни каких-то технических ухищре-
ний — на сцене есть только половик и задник крас-
новато-желтоватых тонов, пара тумб для сидения да 
деревянные палки разной толщины и длины. Кажет-
ся, что такой спектакль можно играть где угодно, но 
это обманчивое чувство. Питер Брук в свое время 
много писал о красоте пустого, наполненного возду-
хом сценического пространства, но создать художе-
ственную «пустоту» можно, только если знаешь ка-
кие-то важнейшие секреты — и сам Брук в эти тай-
ны, безусловно, посвящен.

В «Поле битвы» речь идет о страшной войне, при-
несшей смерти и разрушения, о прежнем и новом ца-
ре опустошенного государства и о том, как люди, пере-
жившие кошмар, мучительно изживают вину, как пы-
таются заново наладить жизнь, соотнося себя со смер-

тью и со временем. В основе текста — древнеиндий-
ский эпос «Махабхарата» и пьеса и Жан-Клода Карьера.

Имя Питера Брука, как известно, неотделимо от 
«Махабхараты». Его многочасовая и многофигурная 
театральная эпопея на основе древнеиндийских 
текстов стала одним из главных свершений мирово-
го театра в прошлом веке. Тогда она стала еще и ма-
нифестом театрального мультикультурализма. Брук 
был одним из тех, кто активно и плодотворно «скре-
щивал» уставший европейский театр с азиатским 
и восточным, находя в них общие истоки и мотивы.

Камерное «Поле битвы» тоже интернациональ-
но: фрагменты индийского эпоса разыгрывают чет-
веро актеров, трое из которых темнокожие, под жи-
вую музыку африканского барабана, на котором иг-
рает японец Тоси Цухитори. Актеры у Брука необык-
новенно органичны и убедительны, а их воздейст-
вие на аудиторию — поистине магическое. Не фор-
сируя голосов, почти не используя лицевую муску-
латуру и экономя на жестах, они сразу берут зрителя 
в плен — спокойствием, уверенностью в важности 
происходящего, отчетливой артикуляцией, какой-
то особой свободой от привычных форм театрально-
сти. Одно слово сказали — и вот уже совсем другая 
ситуация, накинут шарф на шею или покрывало на 
голову — и это уже совсем другой персонаж.

Спектакль длится всего час с небольшим, он 
весь — о приготовлении к смерти, о смирении перед 
неизбежным и об относительности всех истин. Кажет-
ся, в нем есть и легкая ирония, и даже очевидные на-
смешки: так, актер, изображающий мангуста, просит 
партер передать бедным людям собранный им и уже 
больше не нужный на сцене ворох разноцветных по-
крывал — но бедных не находится, и охапка легких 
одеял так и остается лежать в проходе между кресла-
ми. О смерти здесь говорят без страха и назидания, 
как-то нежно и спокойно. Брук ставит спектакль — 
будто водит прутиком по воздуху: движение чувству-
ется, но рукой не схватить. И запомнится он именно 
как деликатное прикосновение, как доброжелатель-
ное, но лишенное и тени утешения напутствие.

В финале «Поля битвы» мальчик, в животе которо-
го герой находит весь мир, собирается поведать побы-
вавшему у него внутри какую-то важнейшую тайну 
бытия. Он шепчет на ухо — но в зале не слышно что. 
Зато видно музыканта, который стучит и шуршит по 
своему барабану, постепенно уводя спектакль в тиши-
ну. Тайну мироздания мальчик-вселенная не раскро-
ет, как и Питер Брук не расскажет секрет изготовления 
незабываемых спектаклей будто бы из ничего.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Много чуда из ничего
«Поле битвы» в постановке Питера Брука

ЭМАНУЭЛЬ ГАТ ВЫВЕЛ ТАНЦЫ НА ПЛОЩАДЬ

Фестиваль Montpellier Danse ок-
купирует не только сцены города 
и его окрестностей, но и саму тер-
риторию Монпелье: уличные уро-
ки, спектакли на площадях здесь 
обычное дело. В этом году танец 
внедрился в городскую жизнь еще 
теснее — его показывают пря-
мо среди людей. День и час явле-
ния искусства  известны заранее, 
и в урочное время толпа любите-
лей уже ждет пару артистов, рас-
крашенные тела которых служат 
им костюмами, чтобы носиться за 
ними по прихотливому маршруту, 
невзирая на погоду и прочие неу-
добства.
Серию из пяти 20-минутных спек-
таклей поставил Эмануэль Гат 
и артисты его французской труп-
пы. Разнополые и однополые «Ду-
эты» давали в палящий зной на 
классицистской Королевской 
площади — перед статуей Лю-
довика XIV и на бортике бассей-
на; играли на эспланаде, ступе-
нях и крыше концертного зала 
Corum после прошедшего до-
ждя и под угрозой нового; тан-
цевали под ногами покупателей 
в переполненном торговом цен-
тре «Полигон». Тема всех «Дуэ-

тов» — амбивалентность любви, 
легко  трансформирующейся в со-
перничество, и за этими напря-
женными перипетиями наблюдать 
можно вплотную. То ты несешь-
ся по солнцепеку за сцепленны-
ми в объятии парнями, гадая, нач-
нут ли они очередной раунд дзюдо 
или все-таки перейдут к сексу; то 
две девицы — синяя, как аватарка, 
и белая, как привидение,— охо-
тясь друг на друга, проскальзы-
вают перед твоим лицом, и ты мо-
жешь заглянуть в их расширив-
шиеся зрачки; то выкрашенный 
белой краской пластичный ази-
ат и красно-полосатая красотка 
с внешностью дочери вождя ин-
дейского племени ведут любов-
ную игру прямо у тебя под нога-
ми (на фото). Это особые ощуще-
ния: тебя принимают в игру и ты 
делаешься соучастником. Этот 
эффект обнаружили еще в 1970-е 
годы американские постмодер-
нисты (оммаж в их честь и пред-
ставляют собой «Дуэты» Гата). 
Этим и отличается современный 
интерактивный танец от улично-
го представления, популярного со 
времен раннего Средневековья.
Татьяна Кузнецова

Не форсируя голосов, почти не используя  
лицевую мускулатуру и экономя на жестах, 
актеры сразу берут зрителя в плен —  
в том числе и своей особой свободой 
от привычных форм театральности   
ФОТО PASCAL VICTOR/ARTCOMART
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спорт В матче Германия—Мексика определился  
соперник сборной Чили по финалу Кубка конфедераций

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

«Слово 
”
Россия“ пришлось содрать даже с чемодана»

Чемпионка мира в прыжках в высоту Мария Ласицкене — о своих победах и особенностях спортивного нейтралитета

Одной из главных особенностей нынеш-
него легкоатлетического сезона стала 
гегемония Марии Ласицкене в прыжках 
в высоту. Получив 11 апреля от Между-
народной ассоциации легкоатлетиче-
ских федераций (IAAF) индивидуальный 
допуск к международным соревновани-
ям, 24-летняя россиянка выиграла во-
семь турниров подряд, в том числе три 
этапа Бриллиантовой лиги, а в голланд-
ском Хенгело показала лучший резуль-
тат сезона в мире — 2,04. В преддве-
рии Мемориала братьев Знаменских, 
который пройдет в воскресенье в под-
московном Жуковском, чемпионка ми-
ра 2015 года объяснила корреспон-
денту ”Ъ“ Евгению Федякову причины 
своих успехов, рассказала о подготов-
ке к чемпионату мира в Лондоне и объ-
яснила, каким образом спортивные чи-
новники контролируют ее выступления 
под нейтральным флагом. Напомним, 
что с осени 2015 года Всероссийская 
федерация легкой атлетики временно 
дисквалифицирована.

— Мария, с учетом внутрироссийских со-
ревнований вы выиграли уже 17 стартов 
подряд. Насколько неожиданной оказа-
лась для вас столь длительная беспроиг-
рышная серия?
— Каким-то уж большим сюрпризом она не 
стала. Еще пару месяцев назад я понимала, 
что нахожусь в хорошей форме, да и вообще 
большая работа, которая была проведена, не 
могла пройти впустую.
— Ваш тренер Геннадий Габрилян серьез-
но изменил план подготовки к нынешне-
му сезону? Или у вас уже существует какая-
то определенная наработанная схема?
— Наработки действительно существуют, 
просто из года в год схема улучшается, по-
скольку Геннадий Гарикович очень внима-
тельно анализирует все достоинства и недо-

статки нашей подготовки. Основные ее ас-
пекты остаются прежними. Другое дело, что 
мы каждый раз немного корректируем план 
подготовки к каждому конкретному старту.
— Известно, что по сравнению с други-
ми высотницами вы совсем мало зани-
маетесь чисто физической подготовкой. 
В то же время в своих интервью вы часто 
говорите о некой «работе над мыслью»? 
Что вы под ней подразумеваете? Возмож-
но, какие-то специальные психологиче-
ские упражнения?
— Совсем нет. Имеется в виду выполнение 
установок по поводу техники выполнения 
прыжка. Прыгаю я много, при этом Генна-
дий Гарикович предъявляет ко мне опреде-
ленные требования и контролирует их вы-
полнение. На мой взгляд, это очень интерес-

ная работа, хотя, насколько я знаю, далеко 
не многие тренируются подобным образом.
— Разработка этой особенной системы — 
целиком заслуга Габриляна?
— Да. Наша методика отличается от обще-
принятой очень сильно, поскольку я практи-
чески совсем не таскаю гири и другие тяже-
сти, не закачиваю мышцы. Более того, в фи-
зическом плане я по всем тестам слабее сво-
их соперниц. Мы, безусловно, отходим от 
общепринятых принципов подготовки, но 
у меня нет никаких сомнений в правильно-
сти этого пути. В данном случае я вижу ситу-
ацию так же, как мой тренер.
— Давайте вернемся немного назад. На-
сколько сильным психологическим уда-
ром стал для вас вынужденный пропуск 
Олимпиады в Рио-де-Жанейро из-за вре-
менного отстранения Всероссийской фе-
дерации легкой атлетики от междуна-
родных соревнований?
— Наверное, это действительно был силь-
ный удар, но я понимала, что от меня ничего 
не зависит. Поэтому практически сразу ста-
ла искать способы переключаться с этой те-
мы и не забивать ею голову. В общем, реши-
ла, что так распорядилась судьба, и меня как 
бы отпустило.
— Мысли о завершении карьеры вас не 
посещали?
— Ни в коем случае. Даже ни секунды не ду-
мала о том, чтобы бросать большой спорт. 
Поэтому перед началом этого сезона снова 
начала работать на полную катушку.
— Но признайтесь, что на ваше настро-
ение повлияли и изменения в личной 
жизни. Ведь в марте вы сыграли свадьбу.
— Конечно. Будущий муж (спортивный жур-
налист Владас Ласицкас.— 

”
Ъ“) очень укра-

сил мою жизнь и помог отвлечься от негати-
ва. Ни о какой депрессии речи не шло. По-
этому думаю, что вынужденный перерыв 
в выступлениях я прожила легче, чем неко-
торые другие спортсмены.

— С финансовой точки зрения этот пере-
рыв сильно отразился на вашем благосо-
стоянии?
— С калькулятором я не сидела, посколь-
ку какие-то деньги на текущую жизнь у ме-
ня были, да и вообще не считаю себя тран-
жирой. Кроме того, я получаю зарплату как 
член сборной России, и еще у себя в Кабар-
дино-Балкарии и Московской области, ко-
торые представляю на соревнованиях вну-
три страны. Также я выступаю за клуб ЦСКА. 
Тем не менее год без коммерческих стар-
тов, благодаря которым мы имеем возмож-
ность зарабатывать, обошелся всем нам, ве-
дущим российским легкоатлетам, очень до-
рого. У многих сильно поменялась жизнь. 
Кому-то пришлось вообще завершить карье-
ру, а кто-то временно совмещал личную под-
готовку с тренерской работой. Последнее, на 
мой взгляд, особенно тяжело.
— Вы входите в четверку российских 
спортсменов, которые сейчас регулярно 
участвуют в Бриллиантовой лиге. Под-
держиваете ли вы друг друга?
— Конечно. В Юджине мы были вместе с Да-
шей Клишиной, и именно с ней в основном 
проводили время. В Риме и Стокгольме хоро-
шо общались с Анжеликой Сидоровой и Сер-
геем Шубенковым, даже играли с ними в на-
стольный теннис. В общем, мы стараемся дер-
жаться друг друга. Жаль, что пока большинст-
во наших ребят не допущены к международ-
ным соревнованиям. Но надеюсь, что ВФЛА 
работает в этом направлении и скоро мы 
вновь увидим полноценную сборную России.
— Известно, что на международных тур-
нирах вам запрещено использовать рос-
сийскую символику. По этому поводу 
есть какие-то особые инструкции?
— IAAF сообщила, что мы не должны в лю-
бых проявлениях демонстрировать россий-
ский триколор.
— Допустим, ваш технический спонсор 
предложит выступать в бело-сине-крас-

ных шиповках. Это будет считаться на-
рушением?
— Не предложит. Подобные моменты всем 
известны заранее, и, например, форма у ме-
ня голубая. Кстати, перед любым стартом 
нас осматривают в специальной комнате на 
предмет размера рекламных лейблов. Так 
что если на форме будет обнаружено несо-
ответствие требованиям IAAF по поводу три-
колора, могут возникнуть проблемы. Риско-
вать же в моей ситуации просто глупо, поэ-
тому слово «Россия» пришлось содрать даже 
с чемодана.
— А какая-то бумага, в которой сформу-
лированы требования к нейтральным 
спортсменам на чемпионате мира, суще-
ствует?
— Пока нет, но до 1 июля вроде бы должны 
подготовить официальный список правил. 
Работы, кстати, прибавилось и нам, и IAAF. 
Мы ведь уже направили туда 20 фотографий 
формы, в которой я буду выступать на чем-
пионате мира.
— За год вашего отсутствия женские 
прыжки в высоту сильно изменились?
— Перемен принципиального характера 
я не заметила. По большому счету в секто-
ре все осталось так же, как в 2015 году. Со-
перницы меня встретили очень хорошо, 
организаторы — тоже. Оставалось просто 
прыгать.
— Когда спортсмен выигрывает столь-
ко раз подряд, поневоле задумаешься об 
уровне конкуренции…
— Наверное, сейчас он немного снизился, 
поскольку идет смена поколений и среди 
высотниц встречаются очень молодые де-
вочки. Но и они уже подбираются к двум ме-
трам. Вообще, я из тех людей, которые конку-
ренции только рады, поскольку соревновать-
ся на больших высотах гораздо интереснее.
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В субботу в Москве на площадке ГЦКЗ 
«Россия» (Лужники) состоится воз-
вращение на профессиональный ринг 
российского супертяжеловеса Алек-
сандра Поветкина, который прове-
дет бой за вакантный титул Всемир-
ной боксерской организации — WBO 
International — с украинцем Андреем 
Руденко. А учитывая, что недавно По-
веткина также восстановили в рейтин-
ге Всемирной боксерской ассоциа-
ции, на кону будет стоять и пояс WBA 
International. Безусловно, этот пое-
динок станет центральным событием 
предстоящего боксерского шоу.

 Впредыдущий раз Александр По-
веткин боксировал в общем-то не так дав-
но — 17 декабря 2016 года в Екатеринбурге, 
когда нокаутировал француза Жоана Дюопа, 
который заменил отказавшегося от боя ка-
надца Бермейна Стиверна. Тогда, напомним, 
в допинг-пробе россиянина обнаружили ми-
кроскопическую дозу запрещенного препа-
рата остарина, после чего по отношению к не-
му были применены разного рода санкции 
и дисквалификации. Поэтому в последнее 
время Поветкин и его промоутер Андрей Ря-
бинский занимались в основном тем, что бо-
ролись за снятие обвинений и отмену огра-
ничений. Подробно об этом глава компании 
«Мир бокса» рассказал в интервью 

”
Ъ“ (cм. 

№113 от 27 июня). В итоге Поветкина уже вос-
становили в рейтинге двух престижных ор-
ганизаций WBA и WBO, скоро, по словам Ря-
бинского, к ним присоединится IBF (Между-
народная боксерская федерация), да и WBC 
(Всемирный боксерский совет) уже постепен-
но меняет гнев на милость. Более того, если 
с российского спортсмена снимают санкции, 
то антидопинговая лаборатория в Лос-Андже-
лесе, которая аккурат перед боями с Деонте-
ем Уайлдером, а потом и Стиверном находи-
ла в его организме допинг (соответственно, 
мельдоний и остарин), наоборот, подверглась 
дисквалификации. Всемирное антидопинго-
вое агентство после многочисленных жалоб 
приостановило ее деятельность.

В общем, сейчас настал удобный момент 
для возвращения Поветкина на ринг. А Ру-
денко Рябинский назвал идеальным сопер-
ником для возвращения. Украинский супер-
тяж известен скорее узкому кругу любите-
лей бокса. В 2014 году он был одним из спар-
ринг-партнеров Поветкина, который тог-
да готовился к бою с камерунцем Карлосом 
Такамом. А еще раньше Руденко оказывал 
аналогичные услуги своему соотечествен-
нику Владимиру Кличко перед поединком 
с Поветкиным. Но за его плечами все-таки 
есть 33 профессиональных боя: 31 победа 
(19 нокаутом) и два поражения. С соперни-
ками топ-уровня Руденко не встречался, тем 
не менее это крепкий боец, не из разряда 
«мальчиков для битья», который к тому же 
предельно мотивирован на предстоящий 
поединок. К слову, и тренирует его весьма 

авторитетный специалист Владимир Золо-
тарев, бывший наставник братьев Кличко.

Поветкин назвал Руденко умным и при 
этом хорошо бьющим соперником. «Несмо-
тря на то что мы раньше проводили спаррин-
ги, с тех пор прошло уже три года, и я не знаю, 
как он изменился за это время,— цитирует 
российского боксера агентство 

”
Р-Спорт“.— 

К тому же я не думаю, что в спарринге чело-
век показывает все, на что он способен».

Впрочем, в бою с Руденко Поветкин все-
таки считается явным фаворитом. Поэтому 
у многих уже сейчас возникает вопрос, как 
будет развиваться карьера Русского Витязя 
дальше. Да и сам Поветкин думает об этом. 
«У меня есть желание бороться за все чемпи-
онские пояса,— отметил он.— Я продвигал-
ся по версии WBC, но меня спихнули в сто-
рону. Хотя правда все равно будет на нашей 
стороне. Я не люблю что-то планировать за-
ранее. Сейчас мне надо провести бой с Ан-
дреем Руденко. Но мне было бы интересно 

встретиться с Энтони Джошуа, тоже олим-
пийским чемпионом. Для меня важно бок-
сировать с самыми сильными соперниками 
и, конечно, побеждать их».

Кстати, перед встречей на ринге Повет-
кин и Руденко вели себя подчеркнуто вежли-
во и уважительно друг к другу, не смешивая, 
что называется, спорт и политику, ведь их бой 
пройдет на фоне по-прежнему очень слож-
ных российско-украинских межгосударст-
венных отношений. «К нам не было никаких 
претензий по поводу того, почему мы поеха-
ли выступать в Россию,— сказала вице-прези-
дент Лиги профессионального бокса Украины 
Алина Шатерникова.— Все понимают, что это 
спортивная история, а не политическая. На-
ша команда была сконцентрирована на под-
готовке, поэтому мы умышленно не занима-
лись активным пиаром. Но украинские ин-
тернет-ресурсы все равно этот бой освещают, 
а показывает его телеканал XSport. Да, он не 
относится к топовым каналам страны, но он 
транслирует все спортивные события Украи-
ны. Руденко — это, конечно, не Кличко и не 
Ломаченко, но интерес к его бою есть».

Что же касается боксерского шоу в Мо-
скве, то в нем особый интерес представля-

ет и поединок с участием Эдуарда Троянов-
ского, который впервые выйдет на ринг по-
сле неожиданного поражения от намибийца 
Джулиуса Индонго в конце прошлого года. 
В том бою россиянин проиграл два чемпи-
онских пояса по версиям IBF и IBO (Между-
народная боксерская организация) в первом 
полусреднем весе. Трояновский, напомним, 
тогда вообще не знал поражений, одержав 

25 побед подряд, и вдруг оказался в тяжелом 
нокауте, да еще пропустил в первом же раун-
де, не успев толком продышаться. В результа-
те сейчас ему нужно опять взбираться на вер-
шину, а этот процесс почти всегда довольно 
долгий и затратный.

Ближайшим соперником Трояновского бу-
дет итальянец Микеле Ди Рокко. В прошлом 
году он боксировал за титул WBA с британцем 
Рикки Бернсом и уступил техническим нокау-

том. Но в его пассиве всего два поражения в 44 
боях. «Хороший соперник, которого нельзя 
недооценивать, поэтому отношусь к этому по-
единку со всей ответственностью»,— заявил 
Трояновский. При этом он подчеркнул, что 
собирается боксировать в своей привычной 
манере. «Бей и улыбайся» — так характеризу-
ет свой стиль сам россиянин. В перспективе 
же Трояновский хочет взять реванш у Индон-

го, тем более что тот владеет уже тремя чемпи-
онскими поясами, так как недавно победил 
и Бернса. «Надеюсь, с Индонго мы поквита-
емся,— приводит слова экс-чемпиона 

”
Мир 

бокса“.— Он, правда, отказался от реванша, 
но мы, наша команда, очень заинтересованы 
в повторной встрече с ним. Да, я проиграл тот 
бой, но даже не успел побоксировать. Оста-
лось чувство незавершенности».

Александр Ильин

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

В Москве будут бить и улыбаться
Александр Поветкин возвращается на ринг за чемпионскими поясами

Свою третью победу на этапах 
Бриллиантовой лиги Мария  
Ласицкене в этом году одержала 
18 июня в Стокгольме 
ФОТО JESSICA GOW / TT NEWS AGENCY / AFP

Александр Поветкин (на фото) 
продемонстрировал свой техни-
ческий арсенал на открытой тре-
нировке перед боем с Андреем 
 Руденко  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Если с Александра Поветкина снимают санкции, 
то антидопинговая лаборатория в Лос-Анджелесе, 
которая находила в его организме допинг, 
 наоборот, подверглась дисквалификации
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